Автор неизвестен

Алфавитно-предметный указатель к систематическому каталогу

Авторский коллектив:

Т. П. МИШИНА (руководитель), Р. С. АРБЕКОВА,

О. А. БАРСУКОВА, В. С. БУТМАН, Н. В. МАЛАШКИНА,

Г. С. НЕКРАСОВА, В. И. ОДАРЧЕНКО. Г. В. СТРЕЛЬЦОВА

Ответственный редактор

кандидат педагогических наук Э. Р. СУКИАСЯН

АЛФАВИТНО-ПРЕДМЕТНЫЙ УКАЗАТЕЛЬ К СИСТЕМАТИЧЕСКОМУ КАТАЛОГУ

Пособие для библиотекарей

В книге раскрыты основные принципы и методика составления и

ведения алфавитно-предметного указателя к систематическому каталогу,

построенному по таблицам Библиотечно-библиографической классификации.

Пособие предназначено для работников универсальных научных

библиотек и централизованных библиотечных систем, может быть

использовано в специальных библиотеках. Представляет интерес для

студентов и преподавателей библиотечных факультетов вузов.

________________________________________________________________

ОГЛАВЛЕНИЕ:

Предисловие Введение 1. ОСНОВНЫЕ ПРИНЦИПЫ И ОБЩАЯ МЕТОДИКА СОСТАВЛЕНИЯ АЛФАВИТНО-ПРЕДМЕТНОГО УКАЗАТЕЛЯ

1.1. Назначение (функции) указателя

1.2. Отличительные особенности указателя

1.3. Требования, предъявляемые к указателю. Эффективность указателя

1.4. Структура указателя

1.5. Содержание указателя. Категориальный анализ понятий

1.6. Отбор заголовков и подзаголовков предметных рубрик

1.7. Язык указателя, формулировки предметных рубрик

1.7.1. Грамматический состав предметной рубрики

1.7.2. Первое (ведущее) слово предметной рубрики

1.7.3. Прямая и инверсированная форма предметной рубрики

1.7.4. Падеж и число в формулировке предметной рубрики

1.7.5. Полная и краткая форма. Сокращения и условные обозначения

в предметной рубрике

1.7.6. Иностранные термины

1.7.7. Синонимия и омонимия в предметной рубрике

1.7.8. Пояснения и уточнения в предметной рубрике

1.7.9. Даты и числительные в предметной рубрике

1.7.10. Пунктуация в предметной рубрике

1.8. Форма указателя. Виды предметных рубрик

1.9. Справочно-ссылочный аппарат указателя 2. ОТРАЖЕНИЕ В АЛФАВИТНО-ПРЕДМЕТНОМ УКАЗАТЕЛЕ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ ПРЕДМЕТОВ

2.1. Объекты неживой природы

2.2. Объекты живой природы

2.3. Материалы, вещества, сырье, изделия

Элементы и вещества неорганической химии

Органические соединения

Полимеры

Лекарства

Витамины

2.4. Устройства, оборудование (машины, механизмы, приборы, аппараты,

инструменты, приспособления). Здания и сооружения

2.5. Явления, процессы. Операции, действия, технологические процессы

2.5.1. Явления, процессы в неживой природе

2.5.2. Явления, процессы в живой природе

2.5.3. Явления, процессы в социальной жизни

2.5.4. Операции, технологические процессы

2.6. Условия, отношения, связи между предметами

2.7. Свойства, качества, признаки предмета

2.8. Пространственные и временные понятия

2.9. Региональные понятия

2.10. Национальные, этнические, языковые понятия

2.11. Персоналия (индивидуальная, собирательная). Именные рубрики

2.12. Коллективы (учреждения и организации)

2.13. Группы населения

2.14. Источники. Памятники истории и культуры

2.15. Произведения художественной литературы

2.16. Отрасли знания, науки, отрасли народного хозяйства. Отдельные

теории. Методы исследования. Комплексные темы и проблемы 3. МЕТОДЫ, ОРГАНИЗАЦИЯ И ТЕХНОЛОГИЯ ВЕДЕНИЯ АЛФАВИТНО-ПРЕДМЕТНОГО УКАЗАТЕЛЯ

3.1. Методы составления указателя

3.2. Методика и технология составления и оформления предметных рубрик

3.3. Формирование, оформление и размещение указателя

3.4. Ведение и редактирование указателя 4. ВСПОМОГАТЕЛЬНЫЙ АППАРАТ АЛФАВИТНО-ПРЕДМЕТНОГО УКАЗАТЕЛЯ

4.1. Картотека географических обозначений

4.2. Систематическая контрольная картотека 5. АЛФАВИТНО-ПРЕДМЕТНЫИ УКАЗАТЕЛЬ В СИСТЕМЕ КАТАЛОГОВ И КАРТОТЕК БИБЛИОТЕКИ ПРИЛОЖЕНИЯ

Приложение 1. Примерная инструкция по расстановке карточек в

алфавитно-предметный указатель

Приложение 2. Тексты плакатов

Приложение 3. Как пользоваться алфавитно-предметным указателем к

систематическому каталогу

Приложение 4. Список зарубежных стран с указанием

административно-территориальных делений 1-го порядка Список основной литературы Алфавитный указатель категорий, отдельных предметов и понятий Предметный указатель

________________________________________________________________

ПРЕДИСЛОВИЕ

Систематический каталог - основной каталог, раскрывающий содержание библиотечных фондов. Повышению его эффективности будет способствовать внедрение в практику работы библиотек страны советской Библиотечно-библиографической классификации.

Помочь быстро, точно найти исчерпывающую информацию по систематическому каталогу призван алфавитно-предметный указатель к нему. Качественный в методическом и техническом отношении указатель повышает возможности систематического каталога, облегчает использование его читателями и сотрудниками библиотеки. Он закрепляет принятые методические решения и помогает сохранять единообразие принципов его структуры.

Алфавитно-предметный указатель имеет важное значение для справочно-библиографической работы. Однако встречаются случаи формального отношения к этому аппарату, в некоторых библиотеках он выполняет пассивную роль: не отражает содержание систематического каталога, не развивается вместе с каталогом. Многие недостатки объясняются, по нашему мнению, отсутствием практического пособия для библиотекарей, в котором бы излагались общие методические принципы составления алфавитно-предметного указателя, содержались рекомендации по вопросам, возникающим в повседневной работе. Заполнить этот пробел призвано данное пособие, подготовленное сотрудниками отдела систематических и предметных каталогов Государственной библиотеки СССР им. В. И. Ленина.

Методическая работа по данной теме началась в Библиотеке более десяти лет назад, когда возникла необходимость редактирования алфавитно-предметного указателя к новому ряду систематического каталога, построенного по Библиотечно-библиографической классификации. Изучение литературы, отечественного и зарубежного опыта, эксперименты со всей очевидностью доказали неэффективность традиционных методов редактирования указателя: по отраслевому принципу или по принципу "карточка за карточкой". Было признано целесообразным применить методы категориального анализа тематического, массива предметных рубрик указателя, разработать принципы редактирования. В первые годы работа носила экспериментальный, поисковый характер. После проверки на практике методические и технологические решения дорабатывались и конкретизировались. В 1973 - 1975 гг. Государственная библиотека СССР им. В. И. Ленина издала (небольшим тиражом для внутреннего пользования) семь выпусков методических рекомендаций "Составление и ведение сводного предметного указателя к систематическому каталогу Государственной библиотеки СССР имени В. И. Ленина". В одном из них освещались основные принципы и общая методика работы, в другом - методы, организация и технология составления и ведения указателя. Пять выпусков включали методические рекомендации по отражению различных предметно-тематических категорий.

Методические рекомендации были разосланы в крупнейшие библиотеки страны. Полученные Библиотекой замечания и предложения позволили пересмотреть отдельные положения. В последние годы десятки библиотекарей из самых разных библиотек страны прошли стажировку в отделе систематических и предметных каталогов, познакомились с организацией и методикой ведения алфавитно-предметного указателя. В свою очередь работники Библиотеки изучали практику ведения алфавитно-предметного указателя в других библиотеках страны. Обмен опытом и взаимной информацией убедил нас в необходимости подготовки и издания пособия, посвященного алфавитно-предметному указателю.

Первоначально предполагалось издать пособие, предназначенное крупнейшим универсальным научным библиотекам. Изучение тенденций формирования библиотечных фондов в условиях централизации показало, что совокупный книжный фонд централизованной библиотечной системы как по своему составу, так и по объему вполне сопоставим с фондом крупной универсальной библиотеки. Таким образом, расширяются возможности использования данного пособия. Требования, предъявляемые к систематическим каталогам, а следовательно, и к алфавитно-предметным указателям к ним, едины. Различия могут быть только в деталях. Например, будут различными индексы - в зависимости от применяемого варианта таблиц Библиотечно-библиографической классификации. Объем фондов так или иначе отразится на содержании предметной рубрики указателя, степени использования справочных карточек. Вместе с тем в методическом, организационном и технологическом отношении должны быть единые принципы ведения указателя. В связи с этим было решено подготовить практическое пособие с широким читательским адресом. Именно поэтому данное издание нельзя рассматривать как обязательную инструкцию, а приведенные в ней примеры незамедлительно включать в алфавитно-предметный указатель. Творческая работа над каждым положением с учетом специфики конкретной библиотеки, ее задач и функций, объема фондов и их содержания - дело библиотекаря данной библиотеки. Поэтому к рекомендациям пособия следует подходить, исходя из особенностей библиотеки.

Пособие состоит из пяти разделов. Первый - "Основные Принципы и общая методика составления алфавитно-предметного указателя" - имеет методический характер. Знание материала этого раздела обязательно для систематизатора библиотеки, для любого сотрудника, в той или иной мере причастного к составлению указателя. Второй раздел пособия "Отражение в алфавитно-предметном указателе отдельных категорий предметов" носит не только методический, но и справочный характер. Положения и рекомендации этого раздела используются непосредственно в повседневной работе. В третьем разделе "Методы, организация и технология ведения алфавитно-предметного указателя" и двух следующих разделах "Вспомогательный аппарат алфавитно-предметного указателя" и "Алфавитно-предметный указатель в системе каталогов и картотек библиотеки" изложены организационные вопросы. Рекомендации этих разделов должны быть не только изучены, но и практически реализованы в виде инструктивно-методических документов, разработанных в библиотеке. Эффективность алфавитнопредметного указателя в конечном счете зависит от организации работы, обеспеченности методической и технологической документацией.

Авторский коллектив приносит искреннюю признательность за ценные советы и помощь В. А. Альтшуллеру и В. А. Мишину, а также всем библиотекарям, оказавшим содействие в подготовке пособия.

Авторы сознают, что некоторые положения пособия могут носить дискуссионный характер. Все замечания и предложения будут приняты с благодарностью. Наш адрес: 101000, Москва, Центр, пр. Калинина, 3. Государственная библиотека СССР имени В. И. Ленина. Отдел систематических и предметных каталогов.

ВВЕДЕНИЕ

Проблеме составления и ведения алфавитно-предметного указателя (АПУ) к систематическому каталогу (СК) посвящено немало страниц в монографиях, учебных и практических пособиях, статей в журналах. Такое внимание объясняется прежде всего ролью указателя как аппарата, обеспечивающего эффективность использования СК в библиотеке, облегчающего поиск литературы по определенной теме, проблеме, предмету. В советском библиотековедении СК закономерно считается важнейшим реальным каталогом, однако его структура, повторяющая структуру принятой системы классификации, нередко осложняет работу читателей и библиографов.

В предвоенные годы АПУ к СК был мало распространен в библиотеках нашей страны. В теории и практике традиционно закрепилось ошибочное положение об АПУ как о дополнительном, необязательном аппарате, в то время как АПУ является полноправной составной частью СК. Создание и функционирование СК в библиотеках страны далеко не всегда связывалось с необходимостью организации АПУ, отражающего содержание каталога. В описании процесса систематизации произведений печати в учебных пособиях и практических руководствах ничего не говорилось о параллельном составлении рубрик для АПУ.

В статье 3. Н. Амбарцумяна, опубликованной в 1938 г. (1)*, впервые были изложены принципиальные положения советского библиотековедения о назначении и содержании АПУ. В ней показана непосредственная связь СК и АПУ, отмечены функции АПУ, отличающие его от предметного каталога (ПК). Автор высказывался против совмещения АПУ с каким-либо методическим аппаратом. Статья 3. Н. Амбарцумяна сыграла положительную роль в развитии теории и практики АПУ, несмотря на то, что многие организационные и технологические вопросы в ней не были поставлены.

_______________

* Здесь и далее в скобках даются ссылки на "Список основной

литературы" (см. с. 154 - 165).

В 1955 г. Государственная Публичная библиотека им. М. Е. Салтыкова-Щедрина (ГПБ) выпустила первое пособие для библиотекарей, полностью посвященное методике составления и ведения АПУ к СК (3). Перед составителем стояла задача: обобщив работу крупных универсальных библиотек, дать библиотекарям исходные положения для самостоятельного составления указателя и решения возникающих в процессе этой работы вопросов. В пособии изложены принципы составления АПУ, содержания и отбора включаемых в него понятий, формулирования и оформления рубрик, расстановки карточек, даны рекомендации по отражению в АПУ произведений классиков марксизма-ленинизма, личных имен, географических названий, наименований коллективов. Пособие сыграло большую роль в повышении культуры АПУ. Недостатком пособия являлась некоторая противоречивость рекомендаций, основанных на изучении опыта различных библиотек.

В работе Ц. М. Бердичевской (7) большое место занимает изложение практического опыта составления АПУ к таблицам Библиотечно-библиографической классификации (ББК). Это позволило уточнить ряд методических рекомендаций, определить различие в составлении АПУ к таблицам классификации и к СК. Впервые было обосновано различие в комплексировании рубрик в АПУ и СК. Вместе с тем в пособии содержался ряд спорных рекомендаций. Так, необоснованно отвергалась идея о единстве методологической основы ПК и АПУ. Назначение АПУ трактовалось весьма узко - оказать помощь читателю в подборе литературы по предметному принципу. О важнейшей функции АПУ, связанной с организацией (правильнее - с алгоритмизацией) поиска в СК, ничего не говорилось. Делалась попытка воскресить идею о возможности замены ПК АПУ. Во втором издании (18) переработаны теоретические разделы монографии, однако исходные позиции автора остались неизменными.

В результате развития теории классификации, широкого внедрения автоматизированного поиска в практику библиотечного и информационного обслуживания в последние десятилетия усилилось внимание к вопросам составления и ведения АПУ, в частности к проблемам его формализации. Появились новые формы указателей и новые методы их составления. Однако внедрению новых методов в библиотечную практику должно предшествовать их тщательное экспериментальное исследование. Такая работа уже ведется в крупнейших библиотеках.

Изложенная в данном пособии методика составления и ведения АПУ основана на опыте Государственной библиотеки СССР им. В. И. Ленина (ГБЛ) и ориентирована на традиционные формы и методы. Вместе с тем, как показали эксперимент ты по созданию машинного СК, рекомендуемая нами методика может с успехом использоваться и в условиях автоматизированных систем библиотечного и информационного обслуживания.

АПУ к СК тесным образом связан со структурой каталога и в совокупности с ним составляет единую информационнопоисковую систему (ИПС). При разработке предлагаемой методики учтены особенности содержания и построения системы каталогов, системы классификации (в данном случае ББК), методики систематизации и построения СК.

При разработке методики впервые применен метод категориального анализа предметных понятий, включаемых в АПУ. На его основе была разработана система отражения отдельных категорий предметов, которые позволяют предложить решения по отбору предметных рубрик (ПР), установить связи и размежевания между отдельными предметами, отработать формулировки и форму ПР.

1. ОСНОВНЫЕ ПРИНЦИПЫ И ОБЩАЯ МЕТОДИКА СОСТАВЛЕНИЯ

АЛФАВИТНО-ПРЕДМЕТНОГО УКАЗАТЕЛЯ

1.1. НАЗНАЧЕНИЕ (ФУНКЦИИ) УКАЗАТЕЛЯ

В постановлении ЦК КПСС "О повышении роли библиотек в коммунистическом воспитании трудящихся и научно-техническом прогрессе" (1974 г.) подчеркивается, что "главная задача библиотек состоит в активной пропаганде политики Коммунистической партии и Советского государства, в более полном использовании огромных книжных богатств для образования и воспитания нового человека, ускорения научно-технического прогресса"*.

_______________

* Коммунистическая партия Советского Союза в резолюциях и

решениях съездов, конференций и пленумов ЦК. М., 1978, т. 11, с. 390.

Основное назначение систематического каталога - раскрыть фонды библиотеки по содержанию.

Систематический каталог - аппарат, отражающий логические принципы принятой системы классификации. Каждая система классификации предполагает свою структуру каталога, свои методические правила и приемы построения, иногда весьма отличные от другой системы. Поэтому читатель, знакомый с СК одной библиотеки, может испытывать затруднения при работе с СК Другой библиотеки, построенным по иной системе.

Чтобы быстрее ориентироваться в каталоге, читатель вынужден обращаться к его внешнему оформлению. Но плакаты, надшкафные надписи и другие элементы внешнего оформления мало помогут читателю, если его интересует конкретная тема, конкретный предмет. В этом случае незаменимую помощь окажет АПУ, рубрики которого укажут местонахождение темы в каталоге или пути ее поиска.

Основная роль АПУ к СК - оказать помощь читателям библиотеки в поиске литературы по каталогу, познакомить читателя со структурой СК, системой его внутренних связей и внешнего оформления. Отсюда - необходимость активной работы читателя, реализующего предложенные ему в АПУ методы и приемы рационального поиска литературы по той или иной теме. Таким образом, АПУ приобретает обучающие функции, позволяющие читателю в аналогичных случаях использовать уже известные ему методы для поиска литературы, даже не обращаясь к АПУ.

"Одно из ценных свойств указателя - объединять предметы, рассеянные в каталоге по разным отраслевым отделам. Таким образом, АПУ дополняет каталог предметным аспектом и повышает справочно-информационную эффективность каталога" (22, с. 265). Эффективность СК находится в прямой зависимости от использования АПУ, важность и необходимость которого выражена в другом его названии - "ключ к каталогу".

АПУ - важнейший вспомогательный справочный аппарат к СК, сокращающий путь поиска литературы. Объекты, являющиеся предметом изучения различных отраслей знания, представлены в АПУ ПР и индексами, направляющими к сответствующим подразделениям СК.

Существенную помощь АПУ оказывает во внутренней работе библиотеки, являясь справочным аппаратом в процессе систематизации, редактирования каталога и оптимизации таблиц, по которым построен каталог.

1.2. ОТЛИЧИТЕЛЬНЫЕ ОСОБЕННОСТИ УКАЗАТЕЛЯ

Основное отличие АПУ от ПК заключается в том, что в нем нет карточек с описаниями произведений печати. АПУ не является самостоятельным аппаратом, непосредственно обеспечивающим выдачу информации.

Вспомогательная роль АПУ определяет структуру его ПР, отражающую только горизонтальные связи предмета в каталоге (межотраслевые и внутриотраслевые), в противоположность вертикальным связям (от общего к частному, от целого к части и т. п.), присущим структуре СК, например:

в СК*

Н623.031.1-51 Экскаваторы. Экскаваторостроение

Н623.031.1-51а/я Общий раздел

Н623.031.1-51-04 Детали, узлы, системы экскаваторов

Н623.031.1-51-08 Монтаж, ремонт, эксплуатация экскаваторов

Н623.031.1-512 Одноковшовые экскаваторы

Н623.031.1-513 Многоковшовые экскаваторы

_______________

* Все примеры в пособии, если это особо не оговаривается, даны

по таблицам ББК для научных библиотек в 25-ти выпусках, 30-ти томах

(М., 1961 - 1968) с учетом исправлений и дополнений к ним.

в АПУ к СК

Многоковшовые экскаваторы Н623.031.1-513

технология производства К731.3

Одноковшовые экскаваторы Н623.031.1-512

технология производства К731.3

Экскаваторостроение см. Экскаваторы

Экскаваторы Н623.031.1-51

технология производства К731.3

в ПК*

Экскаваторы

-автоматическое управление

-гидравлические приводы

-гидравлические приводы-надежность ,

-детали

-детали-восстановление и ремонт

-подшипники

-применение

в дорожном строительстве

в лесном хозяйстве

в сельском хозяйстве

в трубопроводном строительстве

на железнодорожном транспорте

-проектирование

Экскаваторы многоковшовые

Экскаваторы одноковшовые

_______________

* Приведен пример по ПК ГБЛ.

Как видно из примера, рубрика СК "Н623.031.1-51 Экскаваторы" построена от общего к частному и представляет собой детализацию индекса Н623.031.1.-51. Построение ПР АПУ аналогично предметному комплексу ПК с включением в подзаголовки тем, обозначенных более детальными индексами (с учетом вертикальных связей), было бы ошибочным, так как в рубрике повторилась бы структура СК:

Экскаваторы Н623.031.1-51

автоматизация Н623.031.1-51-05

детали Н623.031.1-51-04

долговечность Н623.031.1 -51 -021.1

исследование Н623.031.1-51-01

каталоги Н623.031.1-51я2б

монтаж Н623.031.1-51-081

проектирование Н623.031.1-51-02

производительность Н623.031.1 -51 -021.5

ремонт Н623.031.1-51-083

сборники Н623.031.1-51я43

справочники Н623.031.1-51я22

стандарты Н623.031.1-51я868

теория Н623.031.1-5!-01

технология производства К731.3

учебники и учебные пособия Н623.031.1-51я7...-1

чертежи Н623.031.1-51я65

эксплуатация Н623.031.1-51-082

Приведенная в примере гнездовая рубрика уже перенасыщена информацией, но и это - лишь часть тем, которые отражены в каталоге.

Следовательно, для АПУ достаточно составить три ПР с указанием точных индексов с единственным подзаголовком "технология производства К731.3":

Многоковшовые экскаваторы Н623.031.1-513

Одноковшовые экскаваторы Н623.031.1-512

Экскаваторы Н623.031.1-51

Единственный подзаголовок во всех трех рубриках АПУ отражает горизонтальную связь в структуре каталога (т. е. связь отделов "Н Строительство" и "К Технология металлов, Машиностроение, Приборостроение").

О целесообразности данной методики построения ПР АПУ писал еще в 1938 г. 3. Н. Амбарцумян. Но, к сожалению, до сих пор в практике ведения АПУ встречаются гнездовые рубрики с включением подзаголовков, индексационно подчиненных заголовку ПР.

Как было показано выше, рубрика АПУ "Экскаваторы" отличается от структуры узкого предметного комплекса ПК "Экскаваторы". Читатель не найдет при помощи АПУ точного адреса любой из интересующих его тем, индексационно подчиненных рубрике "Экскаваторы". Лишь обратившись к СК, он найдет нужный аспект рассмотрения. "Назначение алфавитно-предметного указателя не может быть ограничено необходимостью во всех случаях ответить на вопрос, где находится литература по данному вопросу. Очень часто указатель должен разъяснить читателю, как найти эту литературу, т. е. вкратце ознакомить его со способами размещения этой литературы в систематическом каталоге" (1, с. 95). Практика работы с указателем не только показала правомерность данного положения, но и выявила активную тенденцию расширения этой функции указателя, что объясняется резким увеличением потока информации и взаимопроникновением научных проблем, процессов, методов исследований.

Таким образом, методика предметизации для АПУ должна органически соединить специфические требования СК к своему вспомогательному аппарату с требованиями общей методики предметизации. Такие проблемы методики предметизации, как содержательная сторона предметизации, язык ПР, смысловые взаимоотношения, родо-видовые отношения, отбор понятий и другие, бесспорно являются и проблемами АПУ. Как и в ПК, в АПУ должна соблюдаться жесткая терминологическая дисциплина, проводиться предварительный логико-семантический анализ применяемого в ПР языка. Упорядоченность терминологии, формализация языка АПУ повышает его поисковые качества, обеспечивает эффективность использования. Поэтому при построении АПУ необходимо активно применять методы предметизации (разработанные, в основном, применительно к ПК) с учетом специфических особенностей АПУ.

В отличие от АПУ к таблицам классификации, АПУ к СК - постоянно развивающийся аппарат: исправления и дополнения в него вносятся ежедневно.

Содержание АПУ к таблицам классификации и АПУ к каталогу неоднозначно: в них может совпадать только часть ПР, и поэтому один АПУ не может выполнять одновременно две задачи. Построение ПР в опубликованных к отраслевым разделам таблиц классификации АПУ обусловлено их назначением; индексы даны без учета или почти без учета методики систематизации, и в связи с этим не могут быть использованы без анализа и переработки в качестве словника АПУ к СК. Сравните:

в АПУ к выпускам ББК в АПУ к СК

Вып. 2 (М., 1965)

Бытие А511.1 Бытие

Вып. 23 (М., 1967) марксистско-ленинская

Бытие Ю212.0 философия А511.1

домарксистская и

немарксистская философия

Ю212.0

Вып. 2 (М., 1965)

Противоречие в живой Противоречие в живой природе Е.в12

природе А518.2 : Е013

Вып. 6 (М., 1961)

не отражено

Вып. 23 (М., 1967)

Противоречие в живой

природе Ю252 : Е013

Вып. 2 (М., 1965)

Культурное строительство Культурное строительство Ч11

А842.3

Вып. 19 (М., 1966)

Культурное строительство

Ч11

Из приведенных примеров видно, что рубрики АПУ к СК показывают один индекс вместо двух или трех при полном дублировании литературы и уточняют своими формулировками методику размежевания литературы между отраслевыми отделами СК.

В словнике указателя к печатным таблицам классификации (как и к другим печатным изданиям) сводится к минимуму отбор ПР, отражается синонимия, не соединенная отсылками, в указатель включаются одновременно обе формулировки ПР: прямая и инверсированная. Необходимо изучение всех методических решений, принятых при построении указателей к печатным изданиям, с целью их возможного использования при составлении АПУ к СК.

В отличие от АПУ основное назначение картотеки методических решений (КМР) - обеспечить методическое единство при систематизации и отражении в каталоге однотипной литературы. В крупнейших научных библиотеках КМР служит основой для разработки пособий по общей и частной методике систематизации произведений печати, для составления дополнений и исправлений к ББК.

На основании принятых решений в АПУ к СК вносятся необходимые исправления и вводятся новые ПР. В отличие от АПУ КМР выполняет служебные функции. Формулировки записей носят развернутый описательный характер, так как не все они могут быть выражены языком ПР. На карточку К.МР вносятся в качестве примеров описания конкретных произведений печати, а в ряде случаев - и краткое обоснование принимаемых решений, что совершенно невозможно сделать на карточке АПУ с ее ограниченным полем и гнездовыми рубриками. Ясно, что. К.МР и АПУ значительно отличаются друг от друга. По своему назначению, содержанию, форме записей - это два самостоятельных аппарата, и их объединение нецелесообразно.

1.3. ТРЕБОВАНИЯ, ПРЕДЪЯВЛЯЕМЫЕ К УКАЗАТЕЛЮ.

ЭФФЕКТИВНОСТЬ УКАЗАТЕЛЯ

Требования советского библиотековедения, предъявляемые к СК, в равной мере относятся и к его органической части - АПУ.

С о д е р ж а н и е АПУ. Идеологическая направленность, партийность, рекомендательный характер указателей к каталогам советских библиотек заключается в отборе, формулировках предметных рубрик, правильно отражающих марксистско-ленинскую идеологию, политику КПСС; преимущественном внимании к достижениям СССР и социалистических стран; в четком разграничении литературы стран социализма и капитализма. Научность и полнота АПУ обеспечиваются его универсальностью, соответствием современному уровню развития науки и техники, равномерным соотношением словников ПР для различных отраслей знания.

Т е р м и н о л о г и я АПУ. Четкость и краткость языка ПР, применение принятой в отечественной науке терминологии являются обязательным условием создания полноценного словника АПУ.

Ф о р м а АПУ. Для карточной формы указателя целесообразны ПР двух ступеней деления (заголовок и подзаголовок). Подзаголовки сложных (гнездовых) ПР АПУ должны направлять читателя к логически обобщенным подразделениям и индексам С К и не указывать при этом частных детальных подзаголовков и индексов, собранных в каталоге вместе и подчиненных одному объединяющему индексу.

Эффективность АПУ зависит от многих причин и прежде всего от выполнения тех требований, которые к нему предъявляются. Однако практика составления АПУ к СК показывает,. что его эффективность зависит и от ряда других факторов, в первую очередь от структуры системы классификации, согласно которой построен СК. Так, построение по таблицам ББК ряда общественных и гуманитарных отделов по идеологическому, социальному и территориальному признакам неизбежно усложняет составление АПУ и его восприятие, вызывает необходимость отражения одного предмета посредством нескольких ПР или справочных карточек, лишь разъясняющих методику отражения литературы о предмете в СК и не указывающих индексов.

Отсутствие в структуре СК места для так называемых комплексных тем и проблем, неодинаковая детализация в разных отделах СК, недоработки в терминологии ББК также вызывают трудности в составлении словника АПУ. Не менее важным фактором является индексация. Сложность и неоднозначность принятых обозначений, отсутствие унификации и типизации индексов усложняют восприятие адреса, данного в ПР АПУ.

Методический уровень и оформление СК - другой фактор, влияющий на эффективность АПУ. Отсутствие четкого размежевания литературы между отделами вызывает трудности при составлении АПУ и его использовании читателями. Необходима обязательная координация АПУ и справочного аппарата СК, устанавливающего связи и размежевания системой своего внешнего и внутреннего оформления. Цель такой координации - освободить указатель от излишних уточнений и дополнений в формулировках ПР, упростить путь поиска.

Следует также обратить внимание на качество систематизации литературы. Составление ПР для АПУ должно быть обязательным этапом в процессе систематизации каждого произведения печати. Это будет способствовать постоянному наполнению словника АПУ новыми терминами и понятиями, сделает его содержание соответствующим содержанию СК. Качество АПУ, а следовательно и его эффективность, зависят и от уровня профессиональной подготовки систематизатора.

Наблюдение за использованием АПУ показывает, что его эффективность в очень большой степени зависит и от качества обслуживания читателей библиотекарями-консультантами. Определенными знаниями правил использования каталогов вообще и СК в частности должны обладать и читатели. Умение сформулировать свой запрос, определить искомый предмет и аспект его рассмотрения - условие успешного использования АПУ.

1.4. СТРУКТУРА УКАЗАТЕЛЯ

АПУ к СК представляет собой алфавитный перечень ПР, отражающих наименования различных предметов: отраслей знания, научных дисциплин, явлений, процессов, событий, личных имен, наименований коллективов, региональных понятий и др. В АПУ целесообразно вести строгий, формальный алфавит ПР, что значительно упрощает его использование.

Основной структурной единицей указателя является предметная рубрика краткая словесная формулировка, отражающая предмет (тему произведения печати), и индекс соответствующей рубрики СК. На карточке АПУ проставляется точный детальный индекс, независимо от того, выделен он в СК на отдельном разделителе или нет. Такая методика (не всегда применимая в небольших библиотеках) дает возможность не вносить изменения в АПУ по мере роста СК и детализации его рубрик.

Точный детальный индекс целесообразен и в том случае, когда правила расстановки карточек в пределах отдельных рубрик СК предусматривают строгий алфавит авторов и названий произведений печати, а не расстановку по индексам или в обратнохронологическом порядке. Такая методика, как показывает практика работы, не вызывает трудностей при розыске литературы, но ее описание должно быть включено в Памятку об АПУ.

Заголовок предметной рубрики - наименование предмета произведения печати, выраженное одним или несколькими словами. Подзаголовки (подрубрики) ПР указывают аспект рассмотрения предмета. В АПУ включаются справочные карточки, не дающие конкретного индекса, но раскрывающие методику систематизации, путь поиска литературы в СК. Кроме справочных карточек, в указатель включаются также ссылочные карточки, связывающие семантически близкие, но лексически различные понятия. Справочные и ссылочные карточки включаются в единый алфавит.

1.5. СОДЕРЖАНИЕ УКАЗАТЕЛЯ.

КАТЕГОРИАЛЬНЫЙ АНАЛИЗ ПОНЯТИЙ

Основным источником наполнения словника АПУ является тематическое содержание обрабатываемых произведений печати. Словарный состав АПУ непрерывно расширяется за счет включения новых рубрик или новых подзаголовков уже существующих рубрик. Основное наполнение указателя происходит в процессе обработки поступлений. Для включения новой ПР достаточно одного произведения печати, тема которого не отражена в указателе.

При составлении и ведении указателя, как и СК, необходимо учитывать особенности читательских запросов, содержание фонда и профиль его комплектования, а также особенности системы каталогов.

Сложность читательских запросов в научных библиотеках определяет необходимость функционирования различных каталогов, каждый из которых является составной частью большого механизма справочной службы. Наличие в библиотеке ПК вызывает необходимость координации СК, ПК и АПУ. Отсутствие регионального каталога ставит перед СК и указателем к нему задачу показать литературу о регионе. Содержание и методика ведения алфавитного каталога также оказывают влияние на состав АПУ, наличие каталога персоналий в библиотеке делают возможным не отражать персоналии в АПУ*.

_______________

* Такое решение приемлемо лишь в исключительных случаях.

Единственно целесообразное и правильное место отражения персоналий

СК, а обеспечить поиск этой литературы должен АПУ.

Наличие в библиотеке специальных тематических картотек, самостоятельных каталогов на карты, ноты и другие виды изданий влияет на объем и состав словника АПУ. Различными будут словники АПУ к генеральному систематическому каталогу, собирающему литературу за многие десятилетия, и читательскому систематическому каталогу, ограниченному в хронологическом отношении.

Словарный состав АПУ определяется содержанием отражаемого фонда. Однако один и тот же фонд может отражаться с различной степенью детализации в зависимости от подхода к раскрытию содержания произведений печати. В условиях универсальной библиотеки с крупными фондами раскрытие содержания фондов в СК и АПУ может быть направлено только на отражение основного содержания книги. Раскрытие отдельных частей и глав книги в рубриках СК и АПУ к СК возможно, как правило, только в специальных библиотеках.

В методике предметизации для АПУ сталкиваются две тенденции. С одной стороны, предметизация не ограничивается, как систематизация, рамками установленной детализации таблиц. В рубриках АПУ отражаются понятия более узкого содержания, чем в классификационных индексах. С другой стороны, не всякий предмет, представляющий основное содержание произведения печати, должен быть отражен в рубриках АПУ. Имеются определенные границы, за пределами которых, согласно принятой методике, необходимо подведение узкого предмета под более широкий. Например, понятие "Новокировский проспект, город Москва" заменяется понятием "Москва"; "Сальто назад прогнувшись" - "Снаряды гимнастические - упражнения на них"; "Гуппи" "Аквариумные рыбы". Указатель универсальной тематики в крупной библиотеке, если его наполнить только адекватными ПР, неизбежно становится неуправляемым. Положительное качество АПУ - его полнота - перейдет границу целесообразности и в конечном итоге затруднит поиск нужной литературы. Исключением из данной методики является отражение актуальной тематики. Так, в указатель должна быть включена рубрика "БАМ" наряду с обобщающей ПР "Железные дороги". Однако, если по условиям отбора литературы в СК отражаются те или иные неактуальные темы, они также получают отражение в АПУ. Например, на книгу В. Н. Басилова "Среднеазиатское шаманство" (М.: Наука, 1973) в АПУ вводится рубрика:

Шаманизм

этнография Т597.817

Методика предметизации, как уже отмечалось, связана с методикой систематизации, и поэтому в некоторых случаях предметизация для АПУ может быть обобщенной. Так, по правилам систематизации произведения печати, посвященные трем и более предметам, относятся к обобщающей рубрике. Соответственно составляется и рубрика АПУ. Например, ПР на книгу о возделывании пшеницы, кукурузы, риса и овса будет иметь один классификационный индекс:

Зерновые культуры П212

На каждую сельскохозяйственную культуру рубрика в этом случае не оформляется.

Необходим постоянный контроль за тематикой вводимых в АПУ понятий, анализ и соотнесение их с системой уже имеющихся ПР. Применение категориального анализа для АПУ позволяет определить комплекс предметных рубрик и связи, с которыми входит в указатель каждая конкретная рубрика, зафиксировать эти связи, обнаружить пропуски в данном комплексе ПР, установить единую структуру подразделений ПР, входящих в данный комплекс. Категориальный анализ способствует совершенствованию методики предметизации, унификации построения рубрик, охватывающих понятия одной категории, повышению поисковых возможностей АПУ. Категориальный анализ служит также основой для четкого ведения и планомерного редактирования АПУ.

Последовательное применение категориального анализа предполагает анализ понятий, вышедших в заголовки ПР, выделение признаков, определение по признакам существенных связей понятий и отнесение их к соответствующей категории вне зависимости от рассмотрения их в той или иной отрасли знания. Границы отдельных категорий могут быть расширены или сужены в зависимости от рассматриваемого предмета и цели проведения категориального анализа.

Изучение массива ПР на основании категориального анализа позволяет разбить его на ряд широких предметных групп:

Объекты неживой природы

Объекты живой природы

Материалы, вещества, сырье, изделия

Устройства, оборудование. Здания и сооружения

Явления (процессы). Операции

Условия, отношения, связи между предметами

Свойства, качества, признаки предметов

Пространственные и временные понятия

Региональные понятия

Национальные, этнические, языковые понятия

Персоналии

Коллективы

Группы населения

Отрасли знания. Отдельные теории. Методы исследования.

Комплексные темы и проблемы

В пределах каждой предметной группы по смысловой нагрузке рубрик производится их дальнейшее разукрупнение. Так, в группе "Явления (процессы). Операции" можно выделить подгруппы:

Явления (процессы) в живой природе

Явления (процессы) в неживой природе

Явления (процессы) в социальной жизни

Процессы, действия, операции в производственной и непроизводственной

сферах (процессы производственной работы, организации, контроль,

лечение, преподавание, торговые операции и т. п.)

В группе "Региональные понятия" выделяются подгруппы:

Отдельные государства

Административные территории (различного уровня) отдельных стран

Города и населенные пункты

Неадминистративные территории

Физико-географические, археологические, геологические и исторические

объекты и т. п.

Анализ подзаголовков ПР позволяет определить принципы. их отбора и разработать списки типизированных подзаголовков в пределах широких и узких тематических групп. Так, например, для географических объектов может быть определена система типовых подзаголовков страноведческого характера:

-археология

-геолого-географическая характеристика

-государство и право

-искусство

-история

-коммунистическая партия

-культурное строительство

-народное образование

-народонаселение

-охрана природы

-печать

и др.

Категориальный анализ предполагает сравнение аспектов двух различных групп понятий (например, региональных и этнических), выявление общего и частного в них, помогает сформулировать предметные рубрики, установить связи между близкими тематическими понятиями, входящими как в одну, так и в несколько различных групп (например, возрастные группы, социальные группы и др.). Категориальный анализ, наконец, позволяет вскрыть методические и индексационные недостатки таблиц классификации, нарушения правил общей методики систематизации.

Универсальность указателя требует большого числа выделенных предметных категорий. Трудности их формирования чрезвычайно велики, особенно в области общественно-политической тематики. Поэтому следует определить для себя границы категоризации и не подключать ту или иную рубрику к "чужой" для нее категории. Кроме того, не все ПР, отражающие отдельные категории предметов, могут носить оригинальный характер, специфический только для данной категории. Однако сам факт выделения группы понятий в самостоятельную категорию и разработка методики ее отражения в АПУ, несомненно, являются интересными для работника, составляющего или редактирующего указатель.

1.6. ОТБОР ЗАГОЛОВКОВ И ПОДЗАГОЛОВКОВ ПРЕДМЕТНЫХ РУБРИК

Если в таблицах классификации, по которым построен СК, можно определить систему первичных и вторичных признаков, систему основных делений при построении отраслевого отдела, то установить право преимущественного показа понятий в предметном комплексе (каким является АПУ) невозможно. Анализ словарного состава указателя показывает, что в качестве заголовков ПР отражаются на одном уровне все виды понятий (объекты, методы, исследования, структура, свойства, процессы, явления, отношения, территории и пр.) независимо от того, являются ли они первичными или вторичными в структуре каждого отраслевого раздела каталога. Методика отражения в указателе отдельных категорий предметов различна и зависит от значимости предмета; системы классификационных отношений объекта и его признаков; степени распространения, применения, влияния предмета.

Первый фактор определяет методику отбора заголовков ПР, второй и третий факторы - методику отбора подзаголовков.

Отбор заголовков ПР осуществляется с учетом политической направленности, объективной целесообразности. Так, представляется правомерным с большей полнотой и детализацией включать в АПУ сведения об СССР. Например, в АПУ для СССР отражаются административно-территориальные деления 1-го и 2-го порядков (т. е. наряду с союзными республиками включаются автономные республики и области, края, округа, области, районы республиканского подчинения), а для зарубежных стран - только деления 1-го порядка (земли, провинции, штаты, кантоны, области и т. П.). Такой отбор объясняется стремлением выдержать принцип, присущий каталогам и указателям советских библиотек, преимущественного отражения отечественных объектов по сравнению с зарубежными; наличием большого количества литературы по отдельным территориальным объектам СССР; большим читательским спросом на литературу об отдельных регионах СССР.

Степень значимости предмета, его актуальность и, соответственно, целесообразность отражения в качестве заголовка ПР прослеживается при анализе любой предметной категории. Так, из той же предметной категории "Региональные понятия" включаются в указатель наименования ряда неадминистративных объектов городов СССР ("Красная площадь", "Кремль", "Смольный"). В большинстве случаев неадминистративные объекты городов в АПУ могут и не отражаться, так как трудно представить себе запрос, сформулированный без наименования города.

В категории "Объекты живой природы" можно отказаться от отражения отдельных биологических видов животных, например, "европейская норка" или отдельных пород животных, например, "спаниели", заменив их более емкими по содержанию ПР: норки, охотничьи собаки.

В предметной категории "Коллективы (учреждения и организации)" необходимо отказаться от включения в АПУ собственных наименований учреждений и организаций из-за их многочисленности и трудностей в определении наименований зарубежных коллективов. Однако данное правило не распространяется на организации и учреждения, имеющие особое политическое, научное, общественное значение: ВЦСПС, ТАСС СЭВ, ООН.

Отбор подзаголовков ПР осуществляется с учетом рассматриваемых ниже методических приемов.

1. В АПУ не включаются подзаголовки, индексационно подчиненные заголовку соответствующей ПР. Поскольку структура систематического каталога отражает связи от общего к частному, индекс, указанный в заголовке ПР, объединяет различные характеристики или аспекты рассмотрения предмета. Поиск осуществляется непосредственно в каталоге. Например, ПР "с общими типовыми делениями (ОТД):

Химия Г

библиографические пособия Г.я1

история Г.г

методология Г.в

организация научно-исследовательской работы Г.е(...)

учебники и учебные пособия Г.я7

должна быть представлена одной основной рубрикой:

Химия Г

ПР со специальными типовыми делениями (СТД):

Гепатиты Р413.510.11

диагностика Р413.510.11-4

клиника и течение Р413.510.11-3

терапия Р413.510.11-5

представляется в АПУ:

Гепатиты Р413.510.11

2. АПУ не выполняет функции тематической картотеки художественной литературы. Поэтому изображение предмета в художественной литературе и в искусстве ПР АПУ не отражается (исходя из потребностей библиотеки, могут быть составлены соответствующие тематические картотеки). Не отражается в АПУ и тематика научно-популярной литературы и научнопознавательной литературы для детей младшего возраста. Перечисленные аспекты рассмотрения предмета могут быть включены в АПУ к СК только в специальной библиотеке.

3. Не отражается подзаголовками региональный аспект в ПР по тематике разделов СК, не детализируемых по территориальному признаку. В АПУ такие темы вводятся соответствующими ПР без указания на региональный аспект.

4. Из нескольких аспектов рассмотрения предмета, отражающих принятую в практике библиотеки методику многократного отражения (повторного отражения) произведений печати в нескольких разделах СК, в АПУ включается только один - тот,. который выбран в библиотеке для первого (полочного, расстановочного) индекса.

Например, на книгу "Участие К. Е. Ворошилова в гражданской войне" оформляется несколько индексов, но в АПУ вводится только одна ПР:

Ворошилов К. Е. (1881 - 1969)

деятель КПСС Ф61(2)8

5. Частные аспекты по мере возможности обобщаются, однако, сокращение подзаголовков не должно приводить к потере информации. Так, тема "Зерновые культуры" может быть представлена ПР со следующими аспектами рассмотрения:

Зерновые культуры

защита от болезней П491.120.7

защита от вредителей П491.120.6

защита от вредных метеорологических факторов П491.120.8

и может быть.заменена другой ПР, более рациональной:

Зерновые культуры

защитные мероприятия П491.12...

6. Наиболее важные, типичные аспекты рассмотрения, характерные для некоторых категорий предметов, должны быть зафиксированы в списках унифицированных подзаголовков. В этих случаях все другие аспекты рассмотрения отражаются в АПУ самостоятельными ПР. Примеры списков унифицированных подзаголовков приводятся во втором разделе пособия.

7. Во многих случаях целесообразно отказаться от гнездовых рубрик и составить справочную карточку или карточки с общей ссылкой справочного характера. Это вызвано наличием в СК большого числа типовых рубрик. Понятия, раскрывающиеся в таблицах ОТД, СТД, в планах расположения, целесообразно, как правило, отражать в АПУ справочными карточками, например:

Стандартизация в отдельных отраслях ...ц

Классовая борьба - история Т3(...)2/7...4

Многоточие показывает возможность

детализации индексов, в пределах

которых повторяется данная тема

Аналогичным образом можно отражать наименования предметов, применение которых широко распространено на практике, например:

Экскаваторы - применение в отдельных отраслях

и процессах

См. наименование отрасли, процесса

Электрические приводы отдельных машин и механизмов

См. наименование машины, механизма

Отбор понятий и аспектов их рассмотрения сокращает объем АПУ, улучшает его обозримость, унифицирует терминологию.

1.7. ЯЗЫК УКАЗАТЕЛЯ.

ФОРМУЛИРОВКИ ПРЕДМЕТНЫХ РУБРИК

Язык предметных рубрик - условный формализованный язык, использующий слова естественного языка. Правильный их выбор определяет полноценность словарного состава указателя.

Наиболее важным требованием, предъявляемым к языку ПР, является соответствие формулировок терминологии, общепринятой в советской науке.

Другим, не менее важным требованием, является использование современной отечественной научно-технической терминологии в целях краткого, точного и единообразного отражения содержания предмета. Работа в этом направлении должна сводиться к постоянной проверке терминов, введению обязательных отсылок от одного синонима к другому, изъятию из указателя устаревших, редкоупотребительных терминов. В процессе этой работы необходимо использовать энциклопедий, словари, справочники, терминологические стандарты, выпуски таблиц ББК и АПУ к ним, в сложных случаях следует консультироваться со специалистами.

1.7.1. ГРАММАТИЧЕСКИЙ СОСТАВ ПРЕДМЕТНОЙ РУБРИКИ

ПР АПУ может состоять из одного или нескольких слов, например:

Металловедение К2

Корневой рак растений П478.169

Для АПУ универсальной тематики характерны описательные формулировки, обеспечивающие соответствие объема предметного понятия содержанию рубрик СК. Необходимые уточнения вводятся в заголовок ПР, например:

Стенография - методика преподавания

общеобразовательная школа Ч426.99

Формулировки заголовка и подзаголовков ПР должны быть построены единообразно, особенно для однотипных понятий. Совпадение формулировок заголовков отдельных ПР не допускается.

В качестве заголовков и подзаголовков ПР употребляются существительные, прилагательные и причастия, выполняющие функции существительных, существительные в сочетании с прилагательными, глаголами, числительными, наречиями. Употребление перечисленных выше частей речи регламентируется лексико-грамматическими правилами русского языка.

1.7.2. ПЕРВОЕ (ВЕДУЩЕЕ) СЛОВО ПРЕДМЕТНОЙ РУБРИКИ

Важную роль при формулировке заголовка ПР имеет выбор первого ударного слова. Первым словом ПР должен быть установившийся термин, как правило, без произвольной перестановки слов.

Первое слово выполняет комплексирующую функцию, т. е. организует комплекс тематически близких ПР, например:

Титан и его соединения Г124.41

Титан и его сплавы

металловедение К235.16

металлургия К345.16

Титан как добавка к металлам и сплавам К208

Зубное протезирование Р668.62

у детей Р733.668.62

Зубы животных Е663.91

эмбриология Е633.723.91

Зубы человека Е863.91

эмбриология Е837.391

Понятия, которые могут быть применены в сочетании почти со всеми предметами (влияние, зависимость, поведение, превращение, использование, применение, технология, расчет, проектирование, эксплуатация, получение, действие, роль, виды, этапы, теория и т. п.), в качестве первого, ведущего слова ПР, как правило, не применяются. Исключения составляют устойчивые словосочетания или наименования отдельных дисциплин. Например; технология металлов, изделия широкого потребления.

1.7.3. ПРЯМАЯ И ИНВЕРСИРОВАННАЯ ФОРМА ПРЕДМЕТНОЙ РУБРИКИ

Первое слово ПР во многих случаях отражает признак предмета. Например: технический прогресс, зерновые культуры, типографская печать, прокатные станы и т. п.

Предпочтение отдается прямым формулировкам (без произвольной перестановки слов). Это обусловлено вспомогательной ролью указателя, в котором немаловажное значение имеет индексационное соподчинение родовых и видовых понятий в таблицах классификации. Например, в таблицах:

Ю935.111 Ощущения

Ю935.111.11 Зрительные ощущения

Ю935.111.12 Слуховые ощущения

Ю935.111.13 Кожные ощущения

Ю935.111.15 Вкусовые ощущения

В АПУ на понятие "Ощущения" достаточно ввести ПР с индексом Ю935.111:

Ощущения Ю935.111

На каждое видовое понятие можно дать соответствующую ПР в АПУ:

Вкусовые ощущения Ю935.111.15

Зрительные ощущения Ю935.111.11

Кожные ощущения Ю935.111.13

Слуховые ощущения Ю935.111.12

В прямой формулировке включаются в указатель установившиеся политические и научные термины, например, диалектический материализм, сопротивление материалов, теоретическая механика.

Прямая формулировка используется и в тех случаях, когда прилагательное уточняет содержание существительного, например, жилые здания, морские суда и т. п.

Если применение прямой формулировки приводит к повторению отраслевой структуры каталога, а инверсия дает возможность организовать другой комплекс рубрик, употребляется инверсированная форма, например:

в каталоге

Г24 Ациклические соединения

Г241 Ациклические углеводороды

Г244.1 Ациклические спирты

Г245.11 Ациклические альдегиды

в указателе

Альдегиды ациклические Г245.11

Ациклические соединения Г24

Спирты ациклические Г244.1

Углеводороды ациклические Г241

Инверсированная форма ПР вводится в указатель также и при отражении именных рубрик, например:

Филатова болезнь Р514.35

а также понятий, в которых наиболее значимые слова находятся не на первом месте, например:

Резанием обработка материалов Ж613

Не допускается одновременно применять прямую и инверсированную формы. Это приводит к появлению в АПУ параллельных рубрик, влечет за собой ошибки при исправлениях и дополнениях ПР.

Рекомендуемая методика способствует образованию предметных комплексов, имеющих информационное значение вне зависимости от прямой или инверсированной формулировки ПР, например:

Высокогорное строительство Н795

Высокогорные месторождения

разработка И25

Высокогорные области

растениеводство П192

Высокогорные озера

как источник водной энергии 3551

Высокогорные почвы П034.26

Высокогорный климат - влияние на клинику

гипертонической болезни Р410.030

1.7.4. ПАДЕЖ И ЧИСЛО В ФОРМУЛИРОВКЕ ПРЕДМЕТНОЙ РУБРИКИ

ПР и их подзаголовки формулируются, как правило, в именительном падеже, например:

Опоссумы Е693.362.9

палеозоология Е169.336

Косвенные падежи обычно применяются в именных рубриках и ПР, представляющих собой словосочетания, например:

Дирака дельта-функция В161.63

В системе подзаголовков употребляется именительный падеж в сочетании с другими падежами (чаще родительным и, предложным).

Необходимо стремиться к единообразию в использовании предлогов ("у", "при", "в" и др.) при составлении гнездовых ПР на однотипные или близкие понятия.

В формулировках ПР употребляется как единственное, так и множественное число. Единственное число применяется в тех случаях, когда данное понятие не может быть отражено во множественном числе, а также для наименований сельскохозяйственных культур (морковь, свекла, рожь, ячмень), природных явлений (дождь, снег), видов и жанров литературы и искусства (симфония, пейзаж), болезней человека и животных (корь, малярия) и т. д., явлений (процессов), происходящих в социальнополитической и культурной жизни (в теоретическом аспекте), например:

Гражданская война *

философские вопросы (марксистско-ленинская философия) А559.5

международно-правовые вопросы Х919

_______________

* В историческом аспекте заголовок этой ПР дается во

множественном числе, например:

Гражданские войны

в Великобритании (1642 - 1646, 1648) Т3(4Вл)511.13

в Греции (1946 - 1949) Т3(4ГР) 63-411

в США (1861 - 1865) Т3(7США) 531

В ряде случаев допускается параллельное использование единственного и множественного числа, например:

Глина

железнодорожные перевозки 0284.892

как сырье Ж31

Глины

в строительстве Н395

для буровых растворов И131.030.1-31

катализ Г544

как почвообразующие породы П031.1

петрография Д344.3

В спорных случаях предпочтение отдается множественному числу.

1.7.5. ПОЛНАЯ И КРАТКАЯ ФОРМА.

СОКРАЩЕНИЯ И УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ В ПРЕДМЕТНОЙ РУБРИКЕ

Названия, имеющие полную и краткую формы, отражаются в АПУ, как правило, в полной форме. От сокращенной формы - аббревиатуры - к полной дается отсылка, например:

ЭВМ

см. Электронные вычислительные машины

ВОС

см. Всероссийское общество слепых

АСУ

см. Автоматизированные системы управления

ВСНХ

см. Высший Совет Народного Хозяйства

ПОРП

см. Польская объединенная рабочая партия

Допускается ограниченное применение аббревиатур: СССР, РСФСР, ВЛКСМ, ГОЭЛРО, ЮНЕСКО, США и др.

При использовании сложносокращенных слов дается отсылка к полной форме, например:

Электрополирование

см. Электрическое полирование

Гидроприводы

см. Гидравлические приводы

В заголовок ПР может быть введено сложносокращенное слово, например: "Леспромхоз". В таких случаях в АПУ дается отсылка от полной формы к принятой сокращенной, например:

Лесопромышленное хозяйство

см. Леспромхоз

Сокращенная форма после полной и наоборот в формулировку ПР не включаются. Одновременное применение полной и сокращенной формы наименований предмета не допускается.

В целях экономии места в подзаголовках ПР допускаются некоторые общепринятые сокращения: ж.-д. (железнодорожный), с.-х. (сельскохозяйственный), например:

Свет-биологическое воздействие Е071.23

на животных и человека Е901.23

на питание с.-х. растений П127.311

на с.-х. животных П527.123

Тимирязев, Климент Аркадьевич (1843 - 1920)

специалист в области с.-х. наук П.д(2)

В заголовки ПР данные понятия включаются в полной форме, например:

Световой режим сельскохозяйственных растений П127.513

Во всех других случаях сокращать слова в АПУ не рекомендуется, даже если ведущее слово рубрики повторяется в подрубрике.

Условные обозначения: формулы, символы, марки машин, материалов и т. п., а также латинские эквиваленты русских наименований в формулировки ПР не включаются, например:

В таблицах ББК в АПУ

B-излучение Бета-излучение

Холодильники "Минск", "Бирюса" Бытовые холодильники

Акулы (Selachii) Акулы

Пальмы (Palmae) Пальмы

1.7.6. ИНОСТРАННЫЕ ТЕРМИНЫ

От иностранного термина, имеющего соответствующий эквивалент в русском языке, к русскому дается отсылка, например:

"Панча-Шила"

см. Пять принципов мирного сосуществования

Пять принципов мирного сосуществования Т3(0)63-601.1

Иностранные термины, не имеющие соответствующего эквивалента в русском языке, отражаются в АПУ в русской транскрипции, например:

"Бойз клабз оф Америка" Ф75(7США)4

Фамилии и имена иностранных деятелей отражаются в АПУ в русской транскрипции. В целях выбора наиболее принятой формы проводятся уточнения по справочникам, изданным на русском языке, например:

Клайберн, Вэн (р. 1934)

пианист Щ315.42-73 (7США)-83

Клиберн Ван

см. Клайберн Вэн

Если в справочной литературе отсутствует транскрипция фамилии или имени, систематизатором вырабатывается транскрипция на основе соответствующих справочников транскрипций.

1.7.7. СИНОНИМИЯ И ОМОНИМИЯ В ПРЕДМЕТНОЙ РУБРИКЕ

Работа по отражению синонимов в АПУ должна проводиться постоянно. В АПУ включаются все синонимы: для формулировок ПР выбирается наиболее распространенный, а от других, в том числе и устаревших, даются к нему отсылки, например:

Галлы растений П478.4

Цецидии

см. Галлы растений

Калмыкский язык

см. Калмыцкий язык

Калмыцкий язык Ш164.3

Наименования предметов, выраженные омонимами, включаются в АПУ с пояснениями (в скобках). Если в ПР омоним применяется в общеупотребительном значении, пояснение может быть опущено, например:

Зеленушки (насекомые) Е691.849.9

Зеленушки (рыбы) Е693.327.89

Рифы Д823.27

Рифы (народ)

история Т3(6Мар9-Риф)

1.7.8. ПОЯСНЕНИЯ И УТОЧНЕНИЯ В ПРЕДМЕТНОЙ РУБРИКЕ

Понятия или термины, вводимые в АПУ, как правило, не поясняются. Исключение составляют:

а) омонимы (см. 1.7.7);

б) условные понятия, включаемые в формулировку ПР, как правило, в кавычках. Пояснения, указывающие на принадлежность предмета определенной науке, даются в скобках, причем для наименования науки берется самый общий раздел, например:

"Кольца" (мат.) В152.50

в) ПР, требующие обязательного уточнения. Это прежде всего ПР категорий "персоналии", "коллективы", "регионы".

1.7.9. ДАТЫ И ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ В ПРЕДМЕТНОЙ РУБРИКЕ

Даты пишутся арабскими или римскими (века) цифрами в заголовках и подзаголовках.

1. Арабскими цифрами пишутся даты в заголовках ПР:

- при отражении индивидуальной персоналии, например:

Некрасов, Николай Алексеевич (1821 - 1877)

писатель Щ5(2Р-Р)52-4

- в рубриках на наименование отдельных явлений, событий, например:

Великая Отечественная война Советского

Союза (1941 - 1945) Т3(2)722

- в рубриках на наименования коллективов временного характера или учреждений (организаций), деятельность которых рассматривается за определенный период времени, например:

Тегеранская конференция глав правительств СССР, Великобритании,

США (нояб. - дек. 1943) Х915.1 "1943 XI - XII"

- в рубриках на региональные понятия для одноименных административно-территориальных делений дореволюционной России и первых лет Советской власти, а также для административно-территориальных делений ГДР и ФРГ, например:

Московская губ. (до 1917)

экономика У9(2Р-7Мо)

Московская губ. (после 1917)

экономика У9(2Р-7Мо)

Гамбург, г. (до 1945)

история Т3(4Г-2Гамбург)

Гамбург, г. (после 1945)

история Т3(4Ф-2Гамбург)

Даты даются в скобках, буква "г." (год) не пишется. Однако в датах с указанием месяца год обозначается буквой "г.", например:

Гаагские конференции - правовые вопросы

май - июнь 1899 г. Х915.1"1899"

июнь - окт. 1907 г. Х915.1"1907"

июнь - июль 1922 г. Х915.1"1922"

Если в подзаголовок входят даты, состоящие из веков и годов, то вводятся буквы "в." и "г.", например:

Балканский вопрос XIX в. - 1917 г. Т3(476)5-611

В наименовании событий, явлений, учреждений (организаций) даты раскрываются в указателе так, как они даны в соответствующем разделе таблиц ББК.

Названия месяцев сокращаются, за исключением названий тех месяцев, которые не могут быть сокращены (март, май, июнь, июль).

Если событие происходило до нашей эры, то в дате указывается "до н. э.", например:

Греко-персидские войны (500 - 449 до н.э.) Т3(0)321-4.682

При отражении одноименных событий даты в подзаголовки включаются в хронологическом порядке, например:

Днепрогэс - история

1927 - 1932 Т3(2)714-2

1933 - 1937 Т3(2)715-2

Даты, выступающие в роли подзаголовка, в скобки не заключаются.

Даты, поясняющие подзаголовки, даются в скобках, например:

Севастополь - военные действия

оборона (1854 - 1955) Т3(2)472-684.134

оборона (1941 - 1942) Т3(2)722.111.7

освобождение (1944) Т3(2)722.132

2. Римскими цифрами пишутся даты в заголовках ПР в следующих случаях:

- при отражении индивидуальной персоналии, когда неизвестны точные даты жизни персоны, например:

Галл Аноним (XI - XII вв.)

писатель Ш5(4П)42-4

- в подрубриках на наименование событий, когда они охватывают большой отрезок времени, например:

Венециано-турецкие воины

XV - XVIII вв. Т3(4Ит)43 - 682

Подзаголовки могут быть представлены датами, выраженными как римскими, так и арабскими цифрами, например:

Восточный вопрос Т3(0)0-611.1

XVII - XVIII Т3(0)51-611.1

1789 - 1870 Т3(0)52-611.1

1871 - 1917 Т3(0)53-611.1

3. Порядковые числительные, выраженные полной словесной формой, даются и в заголовках, и в подзаголовках ПР, например:

Людские потери во второй мировой войне Т3(0)628

Подрубрики, выраженные порядковыми числительными, располагаются в последовательности порядковых номеров, например:

Интернационал

Первый (1864 - 1876) Ф61(0)52

Второй (1889 - 1914) Ф62(0)1

Третий см Коммунистический Интернационал

Четвертый (с 1938) Ф68(0)1

Порядковые числительные, выраженные римскими цифрами, даются в заголовках ПР на персоналии императоров, королей и т. п. и пишутся рядом с именем, например:

Иван IV Васильевич Грозный (1530 - 1584)

русский царь Т3(2)44-8

Количественные числительные, выраженные словесной формой, даются в заголовках ПР, например:

Двадцать шесть бакинских комиссаров

расстрел Ф61(2)271.21

1.7.10. ПУНКТУАЦИЯ В ПРЕДМЕТНОЙ РУБРИКЕ

Все знаки препинания в заголовках ПР употребляются в соответствии с нормами русского языка.

Скобки употребляются для выделения дополнительных сведений и пояснений к основной части ПР.

Запятая применяется для уточнения заголовка ПР, например:

Ленинград, г.

Экономика У9(2Р-4Ле-2Ленинград)

Игр, теория В173

При помощи дефиса (тире) в заголовке ПР уточняется аспект рассмотрения проблемы, например:

Кофейная промышленность - экономика

отдельных стран У9(...)306.753.25

Другие знаки в заголовках ПР не употребляются.

В подзаголовках ПР употребляется только запятая, например:

Медь и ее соединения

сорбция, десорбция Г583...

1.8. ФОРМА УКАЗАТЕЛЯ. ВИДЫ ПРЕДМЕТНЫХ РУБРИК

АПУ представляет собой систему ПР, оформленных на каталожных карточках. На каждую каталожную карточку вписывается одна ПР. Карточная форма АПУ наиболее удобна и целесообразна, так как дает возможность вносить дополнения и исправления.

В АПУ включаются различные по форме ПР: простые, сложные, справочные и ссылочные. Введение сложных ПР сокращает объем АПУ. Выносить каждый подзаголовок на отдельную каталожную карточку не рекомендуется: увеличивается объем указателя, возникает большое число ПР, имеющих одинаковые заголовки, усложняется расстановка карточек.

Формат каталожной карточки предъявляет определенные требования к структуре, формулировкам, оформлению ПР.

П р о с т а я ПР состоит из одного заголовка. Индекс рубрики направляет читателя к соответствующему подразделению СК, например:

Океанология Д221

Фарерский язык Ш143.35

С л о ж н а я (гнездовая, многочленная) ПР состоит из заголовка и одного или нескольких подзаголовков. Число сложных ПР в АПУ зависит от методики систематизации. Сложная ПР наиболее характерна для универсального АПУ.

Индекс в заголовке сложной ПР означает наличие в каталоге места, объединяющего различные характеристики или аспекты рассмотрения предмета, например:

Корь Р514.25

возбудитель Р264.913

эпидемиология Р194.25

Индекс в заголовке ПР не указывается в тех случаях, когда для литературы, характеризующей предмет в целом, в каталоге места не предусмотрено.

Такие категории предметных понятий, как наименования территорий и акваторий, а также значительная часть понятий, относящихся к общественным наукам, не имеют, как правило, общего места в таблицах классификации и в СК. В таких случаях литература рассредоточена по различным разделам СК, и индексы указываются только в подзаголовках, например:

Суфизм

политическое учение XI (5Ирн)408

религия Э383

философия Ю3(0)415.1-365

Число подзаголовков не должно превышать 10 - 15, если их перечень не типизирован. Большее число подзаголовков в ПР требует их замены справочными или ссылочными карточками. Можно также разукрупнять сложные рубрики путем комплексирования - выведения второго, третьего аспектов в заголовок предметной рубрики*, например:

Теплообменные аппараты З370.3-524

Теплообменные аппараты двигателей внутреннего сгорания

авиационных О551-046

автотракторных О35-046

судовых О455.5-046

_______________

* Комплексирование без вынесения аспекта в заголовок делает

неизбежным введение ступенчатого расположения подзаголовков,

нецелесообразного для карточной формы указателя.

В некоторых случаях можно укрупнить подзаголовки путем введения обобщающей рубрики, например:

Дети

педагогическая характеристика Ч30/49...

психология Ю98...

Подзаголовки сложных ПР располагаются в алфавите их словесных формулировок с отступом от заголовка рубрики без тире. Для ПР общественно-политической тематики разработаны определенные принципы построения: на первое место выносятся ПР, отражающие марксистско-ленинскую теорию, например:

Справедливость - этика

марксистско-ленинская этика Ю713.12

домарксистская и немарксистская этика Ю723.12

При выделении признака социально-экономических систем на первое место выносится рубрика, отражающая особенности социалистической системы, например:

Урбанизация - социология С555.661

в социалистическом обществе С556.661

в развивающихся странах С557.661

в капиталистическом обществе С558.661

В некоторых случаях целесообразен хронологический порядок размещения подзаголовков, например:

Аигло-бирманские войны

первая (1824 - 1826) Т3(5Би)5-699(4Вл)1

вторая (1852) Т3(5Би)5-699(4Вл)2

третья (1855) Т3(5Би) 5-699 (4Вл)3

1.9. СПРАВОЧНО-ССЫЛОЧНЫЙ АППАРАТ УКАЗАТЕЛЯ

Справочно-ссылочный аппарат АПУ отражает связи между отдельными терминами, знакомит с принятой терминологией.

Ссылочный аппарат указателя состоит из общих (отсылок) и частных ссылок. Особенность ссылочного аппарата АПУ заключается в том, что в нем (в отличие от ПК) ПР не связаны между собой системой справок и ссылок от общего к частному и наоборот. Это обусловлено логической структурой СК и его системой методических указаний и ссылок на разделителях.

Общая ссылка "см." направляет в алфавитном ряду АПУ от непринятого термина к принятому термину. Общие ссылки включаются в указатель независимо от того, относятся ли они к простым или сложным рубрикам. Общие ссылки применяются:

- при синонимии, например:

Техническая психология

см. Инженерная психология

- при различных формах написания фамилий и имен, отражении псевдонимов, например:

Гарди, Годфри Гарольд

см. Харди, Годфри Гарольд

- от полной формы наименования предмета к краткой и наоборот, например:

Советский Союз

см.СССР

ЭВМ

см. Электронные вычислительные машины

- от устаревшего термина к современному адекватному термину, например:

Персия

см. Иран

- при изменении наименований народа, коллектива, территории, например:

Остяки

см. Ханты

Центральная книжная палата РСФСР

см. Всесоюзная книжная палата

Луганская обл.

см. Ворошиловградская обл.

- от различных наименований коллективов к принятой в указателе форме, например:

Детская коммунистическая организация

юных пионеров им. В. И. Ленина

см. Всесоюзная пионерская организация

им. В. И. Ленина

- при совпадении физико-Географических объектов с политико-административными или неадминистративными единицами, например:

Крымский п-ов

см. Крымская обл.

Сицилия, о-в

см. Сицилия, обл.

- при индексационной идентичности территорий в целом и ее частей, например:

Омско-Павлодарское Прииртышье

см. Прииртышье

- от термина в отвергнутой форме к принятой форме, например:

Тоннели

см. Туннели

- при наличии двух или более имен авторов, открывших какое-либо явление, делается отсылка от непринятой формулировки к принятой, например:

Кушинга болезнь

см. Иценко - Кушинга болезнь

- от инверсированной формы к прямой в случае индексационного несоподчинения родового и видового наименования предмета, например:

Библиотеки детские

см. Детские библиотеки

Если термин образуется только в сочетании с прилагательным и существительное не является характерным словом (бурильные замки, строительное дело, сопротивление материалов, сейсмические пояса и т. п.), общие ссылки от инверсированной формы к прямой не составляются.

Частные ссылки "см. также" показывают перекрестные связи предметов и употребляются в указателе сравнительно редко. В качестве примеров можно привести следующие ссылки:

Вода

см. также Воды

Воды

см. также Вода

Глина

см. также Глины

Глины

см. также Глина

ББК - классификационная система комбинационного типа. Значительное число рубрик в СК, построенном по ББК, образуется с помощью комбинированных индексов, в состав которых входят ОТД, территориальные типовые деления (ТТД), СТД, деления планов расположения. С увеличением детализации число комбинированных индексов возрастает. Естественно, возникает необходимость отражения в АПУ типизированных понятий, многократно повторяющихся в таблицах и СК. Эта задача решается с помощью справочных карточек.

В отличие от карточек с простыми и сложными ПР справочные карточки не имеют прямого индекса - адреса темы в каталоге, они только указывают путь разыскания данной темы в СК. Вместе с тем справочные карточки раскрывают структуру каталога в межотраслевом и отраслевом разрезах, многоаспектность тематики каталога, методов комплексирования литературы. Справочная карточка как бы заменяет собой сложную рубрику, содержание которой по числу аспектов, выраженных подзаголовками, слишком широко. Не представляется возможным, например, отразить сложными рубриками такие понятия, как "библиографические пособия", "учебники", "техника безопасности", "экономическая эффективность", "социалистическое соревнование" и др., представленные практически во всех отраслях знания. Так, экспериментально проверено, что число аспектов рассмотрения темы "Техника безопасности" можно довести до нескольких тысяч.

Удобство работы с АПУ обеспечивается в том случае, если будет достигнута максимальная унификация формулировок объяснительной части текста справочной карточки. Широко распространенная описательная форма справочной карточки сложна для восприятия. Унифицированные типовые формы справочных карточек позволяют сделать текст единообразным и более доступным для читателя, их можно изготовить типографским способом или же заказать соответствующие штемпели. Практика ведения АПУ по таблицам ББК подсказывает необходимость введения справочных карточек нескольких форм в зависимости от вида типизированного понятия и формул индекса, которые его выражают.

Так, тематика ОТД отражается в АПУ с помощью карточки формы No 1. В объяснительной части справочной карточки указывается, что по методике ББК тематика ОТД может быть отражена в любом делении СК.

Форма No 1

Выделяется о любом разделе каталога путем присоединения

данного обозначения к индексу отрасли или темы.

Например:

Классификация науки, отраслевой ...в3

Рубрика оформляется на карточке формы No 1.

Если ОТД комбинируется в индексе с ТТД, применяется карточка формы No 2, в объяснительной части которой содержится дополнительное объяснение способа нахождения индекса ТТД.

Форма No 2

Выделяетсяся в любом разделе каталога путем присоединения

данного 1 обозначения к индексу отрасли или темы. Индекс в

скобках см. по "Картотеке географических обозначений".

Например:

Музеи, отраслевые ...е(..)л61*

_______________

* Библиотеки, не использующие сочетание е(...)л, включают в

справочную карточку индекс "л Учреждения и организации" и его

подразделения.

Рубрика оформляется на карточке формы No 2.

Иногда справочные карточки могут быть представлены в форме сложной ПР, например:

Учреждения и организации, отраслевые ...е(...)л

продолжающиеся издания ...я54

сборники трудов ...я43

Рубрика оформляется также на карточке формы No 2.

Справочные карточки составляются и на тематику СТД, представленных в Таблицах ОТД, например:

Учебные планы и программы учебных

заведений, отраслевых ....р(...) 1/9...-31

Рубрика оформляется на карточке формы No 2.

Справочные карточки, отражающие тематику ОТД, располагаются в АПУ, как правило, непосредственно за ПР, отражающими тематику отделов ББК, например:

Научная информация Ч23

Научная информация, отраслевая ...ф

продолжающиеся информационные издания ...я54

сборники информационных материалов ...я43

Рубрика оформляется на карточке формы No 1.

Тематика ОТД, дополнительно включенная в общие разделы отраслей ("Ж/О Техника. Технические науки"; "Р Здравоохранение. Медицинские науки"), может быть отражена в АПУ только с помощью более обобщенных индексов, данных в таблицах ОТД, например:

в каталоге

Ж.ф7(2)73 Творческие комплексные бригады

в указателе

Творческие комплексные бригады в отдельных отраслях ...ф

ОТД "ц Стандартизация, нормализация, установление технических условий" и "я86 Стандарты. Нормали. Технические условия" отражаются в АПУ справочными карточками, так как они используются во всех отраслях знания.

Сочетания ОТД - тематических с тематическими, тематических с формальными и формальных с формальными (например: "...р(...)3г История высшего специального образования в отдельных отраслях"; "ф.я43 Сборники статей об отраслевой информационной службе"; "я1я41 Библиографические серии") - в АПУ не отражаются. Каждое типовое деление отражается самостоятельно.

Тематика формальных ОТД, выделяемая в каталоге с помощью обозначения "запятая, ноль", таких как "авторефераты", "брошюры", "монографии", "обзоры", "рецензии" и т. п., отражается в АПУ аналогично всем формальным ОТД*, например:

Авторефераты как вид изданий в отдельных отраслях ...,0

Рубрика оформляется на карточке формы No 1.

_______________

* Перечисленные понятия, получившие в некоторых отделах другие

индексационные обозначения, в АПУ не отражаются.

ПР на понятие "Общие работы" не составляется.

Темы общего характера, выделяемые в каталоге индексами ,01/,09, специфичные для каждой отрасли знания и носящие тем самым характер СТД, отражаются в указателе справочными карточками аналогично планам расположения и СТД. Форма справочных карточек изменяется в зависимости от формулы индекса.

Справочные карточки на наименования территорий в АПУ не включаются. Для наведения справок об индексах, присвоенных любому территориальному понятию, составляется специальная картотека географических обозначений, являющаяся вспомогательным аппаратом АПУ к СК.

Некоторые понятия, общие для многих отраслей знания (теория, проектирование, расчет, исследования, испытания, конструирование, свойства, качество, детали, механизация, контроль, эксплуатация, уход, содержание, ремонт и т. п.), не получили в первом издании таблиц ББК. единого индексационного обозначения. В этом случае следует составить справочные карточки, отражающие данные понятия, с ссылкой к наименованию предмета. Такой прием, на наш взгляд, оправдан, так как указанные темы, являясь аспектами рассмотрения предмета, комплексируются, как правило, под соответствующим предметом, например:

Проектирование отдельных процессов,

машин, приборов, сооружений и т. п.

см. Наименование процесса, машины,

прибора, сооружения

Тематика СТД и планов расположения отраслей, в основе деления которых лежит территориальный признак (формула индекса: основное деление - ТТД план расположения, или основное деление - ТТД - план расположения - СТД), отражается в АПУ справочными карточками формы No 3. В объяснительной части справочной карточки указывается способ нахождения индекса.

Форма No 3

Индекс в скобках (...) см. по "Картотеке географических

обозначений"

Например:

Зерновые культуры - экономика производства

отдельных стран У9(...)325.151

Рубрика оформляется на карточке формы No 3.

Семейное право отдельных стран

зарубежных социалистических стран Х634.9(...)

развивающихся стран Х79(...)3

капиталистических стран Х837.9(...)

Рубрика оформляется на карточке формы No 3.

Таким образом, тематика СТД и планов расположения в отраслях, в основу построения которых положен социальноэкономический или территориальный признак, может быть отражена в АПУ путем составления двух ПР: 1-я - сложная ПР с перечислением в подзаголовках социально-экономических формаций; 2-я ПР - в виде справочной карточки с включением в индекс скобок без проставления ТТД, например:

Рабочий день - экономика

мировая У524.41

мировой социалистической системы У624.41

развивающихся стран У724.41

мировой капиталистической системы У824.41

Рабочий день-экономика отдельных стран У9(...)244.1

Рубрика оформляется на карточке формы No 3.

Тематика СТД и планов расположения отраслей, в основе деления которых лежит подразделение по социально-экономическим системам и далее по территориальному признаку (формула индекса: основное деление социально-экономическая система - ТТД - план расположения - СТД), отражается в указателе справочными карточками формы No 4 с включением в индекс цифровых обозначений социально-экономических систем ,6/,8... и скобок без проставления ТТД. В объяснительной части справочной карточки указывается, что тема повторяется в пределах приведенных с многоточием индексов и дан способ нахождения индекса ТТД, например:

Форма No 4

Многоточие показывает возможность детализации индексов, в

пределах которых повторяется данная тема. Индекс в скобках (...)

см. ПО "Картотеке географических обозначений".

Например:

Школьный коллектив - воспитание в учебных заведениях

отдельных стран Ч30/49...,6/8...(...)3)4

Рубрика оформляется на карточке формы No 4.

Тематика СТД отраслей, в основе деления которых лежит территориальный признак и подразделение по социально-экономическим формациям (формула индекса: основное деление - ТТД - социально-экономическая формация - СТД), отражается в АПУ справочными карточками формы No 4 с включением в индекс скобок без проставления ТТД и следующих за ними (исходя из специфики рассматриваемой темы) цифровых обозначений периодов развития данной темы (1/7, 2/6, 2/7 и т. п.), например:

Роман

тексты Ш5(...)...644

теория Ш401.344

Рубрика оформляется на карточке формы No 4.

Войны, подготовка Т3(...)2/6...-098

дипломатическая Т3(...)2/6...-б08

идеологическая Т3(...)2/6...-728

Рубрика оформляется на карточке формы No 4.

В указанных случаях можно использовать вариант формы No 4, в объяснительной части которой уточняется место индекса, обозначающего период.

Форма No 4а

( )... означают индекс территории и следующее за ним

цифровое обозначение периода развития данной темы.

Индекс в скобках (...) см. по "Картотеке географических

обозначений"

Индекс периода дается в соответствии с периодизацией данной

научной дисциплины.

Например:

Жанры искусства

история Щ03(...)2/7...-4

Рубрика оформляется на карточке формы No 4а.

Тематика СТД при формуле индекса: основное деление территориально-этнический признак - период - СТД может быть представлена в АПУ только в границах основных административно-территориальных делений, например:

Народность искусства - история Щ03(...)2/7...-001

отдельных видов искусства Щ...3(...)2/7...-001

Рубрика оформляется на карточке формы No 4а.

Тематика СТД и планов расположения, в основе которых Не лежат территориальный и социальный признаки, отражается в АПУ справочными карточками формы No 5, на которых предусматривается совмещение в одной ПР адреса для литературы общего характера по данной теме (в заголовке ПР) и подзаголовка, раскрывающего ее многократное повторение в пределах отдельных аспектов.

Форма No 5

Многоточие показывает возможность детализации индексов, в

пределах которых повторяется данная тема.

Например:

Нитроцементация металлов и сплавов - теория К.204.366.3

отдельных металлов и сплавов К2...043.663

Рубрика оформляется на карточке формы No 5.

Медные руды - обогащение И41...,332

отдельными способами И41...,332

Рубрика оформляется на карточке формы No 5.

Индексы с многоточием отражают, как правило, крупные деления, вынесенные в перечень основных делений СК, например, в АПУ:

Искусственное осеменение животных П534.4

отдельных видов и групп животных П6...-344*

_______________

* В СК на разделителе "П6 Специальное (частное) животноводство"

дан перечень основных делений: "П60 Крупный рогатый скот", "П61

Коневодство. Ословодство и муловодство", "П62 Верблюдоводство", "П63

Оленеводство", "П65 Свиноводство" и т. д.

Рубрика оформляется на карточке формы No 5.

Предусматриваемое согласование АПУ с оформлением СК (системой разделителей с перечнем основных делений) дает дополнительные сведения об индексе конкретной темы. .

В тех случаях, когда понятия, выделенные в каталоге при помощи ОТД, СТД и планов расположения, имеют ограниченное число объектов рассмотрения, следует составлять обычную сложную ПР, например:

А капелла

в вокальном ансамбле Щ314.2-713.0

в хоровом пении Щ314.1-713.0

Если аспекты рассмотрения предмета многочисленны, целесообразно составлять справочные карточки, например:

Экскаваторы - применение в отдельных видах

строительства и других отраслях

см. Наименование вида строительства или отрасли

Такая карточка заменит в АПУ несколько больших по составу ПР, например:

Экскаваторы П623.031.1-51

для подготовки торфяных залежей И350.1-5

для подземной разработки месторождений М21-5

на лесозаготовках П390.04

на отвалах И163.8-5

на погрузочных работах в сельском хозяйстве П075.4

на разработках золотых россыпей И333.410.6-5

при ремонте трубопроводов О71-083.03-5

технология производства К731.3

Экскаваторы в строительстве Н623.031.1-51

автомобильных дорог О311-063.04-5

лесовозных дорог П390.52.0

мелиоративных сооружений П072.32

путей сообщения и транспортных сооружений О11-060.3-5

трубопроводов О71-060.3-5

В аналогичных случаях полезно проанализировать путь поиска не только в СК, но и в ПК, если библиотека располагает двумя реальными каталогами.

Методика составления различных справочных карточек показывает, что они могут иметь разные формулировки с большим или меньшим числом слов, объясняющих путь нахождения материала в каталоге. Приходится констатировать, что любая справочная карточка сложна для восприятия неподготовленным читателем. Краткость и четкость формулировок на карточке сделает ее доступной для всех читателей.

2. ОТРАЖЕНИЕ В АЛФАВИТНО-ПРЕДМЕТНОМ УКАЗАТЕЛЕ

ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ ПРЕДМЕТОВ

2.1. ОБЪЕКТЫ НЕЖИВОЙ ПРИРОДЫ

В АПУ включаются ПР, отражающие наименования небесных тел, отдельных физико-географических зон и поясов, гидрологических объектов, тектонических структур, горных пород и т. п.

Наименования географических поясов отражаются в АПУ простой ПР во множественном числе, например:

Субтропические ландшафты пояса Д821.23

Экваториальные ландшафты пояса Д821.24

Наименования географических природных зон включаются в указатель в виде ПР. Наиболее типичными подзаголовками для них являются:

-растениеводство

-сельскохозяйственное освоение

Например:

Пустыни Д821.233.5

растениеводство П193

сельскохозяйственное освоение П065.41

Наименования почв, образованные от названия ландшафтной зоны, отражаются в указателе простой ПР во множественном числе и в качестве подзаголовка в ПР соответствующих ландшафтных зон не входят, например:

Лесостепные почвы П034.14

В указатель включаются наименования объектов, являющихся предметом изучения океанологии, гидрологии, петрографии, тектоники и т. д. Такие понятия, как реки, озера, водохранилища, пруды, водоемы отражаются, как правило, сложными ПР. Наиболее типичными для них подзаголовками являются:

-гидробиология

-гидрология

-как источник водоснабжения

-облесение берегов

-рыболовство, рыбоводство

При этом ПР не имеет в заголовке индекса, так как в каталоге нет единого места, где собрана литература по данному предмету в целом, например:

Озера

гидробиология Е082.412

гидрология Д226

рыбоводство П728.54

В АПУ включаются наименования отдельных тектонических понятий, например:

Грабены Д390.53

Геосинклинали Д391

Эти понятия могут быть представлены простой ПР во множественном числе без подзаголовка "Тектоника".

В указатель включаются наименования групп, подгрупп, типов, видов и отдельных торных пород. По происхождению горные породы делятся на три группы, каждая из которых отражается, как правило, простой ПР, например:

Метаморфические горные породы Д347

Осадочные горные породы Д344

Магматические горные породы Д342

По составу горные породы делятся на подгруппы. Наименования подгрупп также включаются в указатель ПР, например:

Щелочные горные породы Д342.61

Наименования типов горных пород, выделяемых по условиям застывания, отражаются в указателе в виде самостоятельных ПР и в виде подзаголовков ПР, например:

Эффузивные горные породы Д342.5

Ультраосновные горные породы

жильные Д342.33

интрузивные Д342.13

эффузивные Д342.5

Наименования отдельных горных пород отражаются в указателе в виде самостоятельных ПР, например:

Граниты Д342.162

В АПУ в качестве ПР выносятся следующие понятия: солнечная система (Солнце и совокупность космических тел), планеты, спутники планет, малые тела солнечной системы (в целом и отдельные - астероиды, кометы, метеоры, метеориты), искусственные тела солнечной системы. Наиболее характерными подзаголовками этой группы предметов являются:

-возмущения движения

-определение орбит

-происхождение и эволюция

-история движения

-физическое строение

Например:

Астероиды В655.1

возмущения движения В622.4

определение орбит В621.211

происхождение и эволюция В683.51

Собственные наименования Солнца и планет (кроме Земли) представлены в указателе простой ПР с пояснительным словом в скобках "планета", например:

Уран (планета) В654.23

Юпитер (планета) В654.21

Отдельные аспекты (строение, масса, атмосфера, температура и т. д.) отражаются в АПУ с помощью справочных карточек и в число подзаголовков не включаются, так как каждый аспект рассмотрения индексационно подчинен указанной ПР, например:

Атмосфера планет В654.042

отдельных планет В654.1/3...-42

2.2. ОБЪЕКТЫ ЖИВОЙ ПРИРОДЫ

В АПУ включаются ПР, отражающие наименования отдельных систематических групп растений, животных, микроорганизмов (типы, классы, отряды, семейства, роды, а также промежуточные группы) и т. п. ПР формулируются, как правило, во множественном числе с соответствующим индексом раздела биологии в заголовке ПР, например:

Хордовые Е693

Позвоночные Е693.3

Млекопитающие Е693.36

Аспекты рассмотрения ("биохимия", "генетика", "экология" и т. д.), выраженные в каталоге СТД, в АПУ под наименованием отдельных животных или растений не отражаются, так как в СК за разделителем под индексом живого объекта собирается вся биологическая литература о нем. Наименования отдельных биологических видов ("Камчатский соболь", "Европейская норка") в АПУ не включаются, так как они отражаются обобщающими понятиями, например:

Соболи Е693.363.7

Норки Е693.363.7

Наименования различных охотничье-промысловых животных отражаются в АПУ ПР с подзаголовками: для зверей - "как объект охоты" или "как объект охоты и разведения"; для рыб - "как объект промысла" или "как объект промысла и разведения", например:

Волки Е693.363.7 Can

как объект охоты П718.2

Карпы Е693.325.63

как объект промысла и разведения П729.11

Литература о сельскохозяйственных животных отражается в АПУ ПР на наименование соответствующей отрасли животноводства, например:

Овцеводство П661

агрометеорологическое обслуживание П023.2

механизация П071.661

а также с помощью ПР на наименования отдельных видов и групп сельскохозяйственных животных. Для отражения литературы о болезнях сельскохозяйственных животных в АПУ включаются ПР с вынесением в заголовок аспекта рассмотрения - "болезни". Инвазионные и инфекционные болезни, специфические для отдельных видов животных, включаются в подзаголовки, так как данные болезни имеют в СК самостоятельные индексы, например:

Овцы-болезни П871.31

инвазионные П873.5/8

инфекционные П873.331

Остальные болезни в число подзаголовков не включаются и отражаются соответствующими ПР, например:

Оспа у животных П873.231

Рахит у животных П872.47

Наименования отдельных пород сельскохозяйственных животных ("Холмогорская порода крупного рогатого скота", "Орловский рысак") в АПУ не отражаются. Даются только обобщающие рубрики, например:

Молочные породы крупного рогатого скота П603.1

отдельные молочные породы П603.9...

Наименования вредителей растений отражаются в АПУ ПР с индексом биологии и подзаголовком "как вредители растений" с индексом сельского хозяйства. Наименования отдельных видов в АПУ не включаются. Они отражаются только под наименованием соответствующего рода, например:

Стеклянницы Е691.895.2 Aeg

как вредители растений П468.679

Тли Е691.893.84 Aph

как вредители растении П468.619

На разделителе СК должно быть указание о том, что материал располагается в алфавите латинских наименований.

Наименования видов насекомых, используемых в народном хозяйстве, могут составлять исключение. В этом случае даются отсылки к родовым наименованиям, например:

Тутовый шелкопряд

см. Шелкопряды

Шелкопряды Е691.895.2 Bom

как вредители растений П468.679

разведение П692

Шелкопряды-болезни П871.72

инвазионные и инфекционные П873.372

Наименования растений, включаемые в АПУ, даются с индексом биологии или сельского хозяйства в заголовке ПР или без индекса - с указанием аспектов рассмотрения. Для дикорастущих растений указывается индекс биологии, для сельскохозяйственных - индекс сельского хозяйства. Если в СК в разделе "П2 Специальное растениеводство" для данного растения нет общего места, оно отражается в АПУ без индекса в заголовке, например:

Тысячелистник

как лекарственное растение П214.39

как эфиромасличное растение П214.29

медицинская фармакология Р281.71

Наиболее распространенными подзаголовками для растений являются:

-ветеринарная фармакология

-защитные мероприятия (защита растений от вредителей,

болезней, вредных метеорологических факторов)

-как декоративное, как кормовое, как лекарственное

растение, как лесная порода и т. д.

-медицинская фармакология

-механизация возделывания

-фармакогнозия

Подзаголовок "фармакогнозия" применяется в ПР с наименованием растения и пояснением в заголовке "как лекарственное растение", например:

Щавель как лекарственное растение П214.39

фармакогнозия Р282.111

Наименования отдельных видов сельскохозяйственных растений в АПУ не включаются, если для этих видов не предусмотрены в таблицах ББК самостоятельные индексы, например:

Брюссельская капуста П241.23

Наименования отдельных сортов сельскохозяйственных растений в АПУ не включаются. Сорта "Нантская морковь", "Грибовские кабачки" в АПУ будут отражаться следующими ПР:

Морковь П241.31

Кабачки П241.78

В связи с тем, что названия некоторых культурных растений совпадают с названиями соответствующей продукции или сырья, под наименованиями растений помещаются также технические, экономические и правовые аспекты, например:

Пшеница П212.1

защитные мероприятия П491.121

международно-правовое регулирование торговли Х916.148

хранение и первичная обработка Л821.2

Пшеница-перевозки О184.891

водные О484.891

Пшеница-экономика производства отдельных стран У9(...)325.151.50

Наименования ископаемых, являющихся предметом изучения палеонтологии, включаются в качестве подрубрик под наименованием соответствующей систематической единицы, например:

Головоногие моллюски Е691.97

ископаемые Е169.175

При наличии у ископаемого своего аспекта рассмотрения пояснение "ископаемые" выносится в заголовок рубрики, например:

Гоминиды ископаемые Е729

палеопатология Р251.2

Под наименованием отдельных групп микроорганизмов, в частности патогенных, наиболее типичны подзаголовки: "ветеринарная микробиология", "медицинская микробиология", например:

Стафилококки

ветеринарная микробиология П841.922

медицинская микробиология Р264.921.4

Биоценозы (а также фито- и зооценозы) отдельных природных зон и поясов включаются в АПУ под наименованием, начинающимся с прилагательного, образованного от названия природной зоны, например:

Лесостепные биоцеиозы Е081.892.9

В тех случаях, когда прилагательное образовать нельзя, формулируется соответствующий подзаголовок, например:

Сахель

фитоценозы Е581.819.25

В некоторых случаях ПР формулируется в родительном падеже наименования природного пояса, например:

Арктического пояса фитоценозы Е581.991

Умеренного пояса фитоценозы Е581.992

Человек является предметом изучения различных наук, каждая из которых отражена в указателе. Чтобы избежать дублирования, рубрика "Человек" представлена только общими ссылками к соответствующим наукам:

Человек - антропология

см. Антропология

Человек - анатомия

см. Анатомия человека

Человек - болезни

см. Медицина

Аналогично строятся и рубрики "Животные" и "Растения".

Наименования органов, частей тела животных и человека отражаются в АПУ ПР с дополнением, уточняющим объект рассмотрения, и индексом анатомии в заголовке, например:

Сердце животных Е663.51

регенерация Е635.621

трансплантация Е636.21

физиология Е911.1

эмбриональное развитие Е633.723.51

Сердце человека Е683.51

операции Р457.345.1

пункция Р344.1

рентгенологическое исследование Р364.190

хирургическая патология Р457.365.11

эмбриональное развитие Е837.351

Сердце человека - болезни Р410.1

опухоли Р569.401

туберкулез Р543.410.1

Сердце человека - физиология Е911.1

патологическая Р252.701

Уточнение заголовка ПР "в детском возрасте" обусловлено структурой таблиц ББК, в которых выделен самостоятельный раздел "Р73 Педиатрия", отражающий литературу об особенностях детского организма и о детских болезнях, например:

Сердце человека в детском возрасте

анатомо-физиологические особенности Р731.90

хирургическая патология Р733.457.365.11

Латинские наименования биологических объектов в виде самостоятельных рубрик или пояснений к ПР на русском языке в АПУ не включаются, например:

в таблицах ББК в АПУ

Е693.321.1 Selachii Акулы Акулы Е693.321.1

Е592.71 Palmae Пальмы Пальмы Е592.71

Родовые наименования растений, животных, микроорганизмов даются в прямой форме, например:

Лиственные мхи Е592.12

Круглые черви Е691.61

медицинская паразитология Р267.61

Видовые же названия, обычно употребляемые в инверсированной форме, в АПУ не включаются, например, "Астрагал шерстистоцветковый" отражается в АПУ рубрикой:

Астрагал

как лекарственное растение П214.39

2.3 МАТЕРИАЛЫ, ВЕЩЕСТВА, СЫРЬЕ, ИЗДЕЛИЯ

В АПУ включаются ПР, отражающие наименования отдельных веществ, химических элементов, природных и искусственных соединений, полезных ископаемых, лекарств, витаминов, материалов, сырья, отдельных производств и т. п.

Обобщающие понятия "материалы", "вещества", "сырье" включаются в АПУ в качестве ПР только для отражения соответствующих разделов СК, а также в виде справочных карточек, например:

Материал Ж3

Материалы для отдельных видов машин, оборудования

и других устройств

см. Наименование соответствующего вида машины,

оборудования и др.

Отдельные виды материалов включаются в АПУ под своими наименованиями, например:

Строительные материалы Н3

Ремонтные материалы Ж83-3

Керамика Л42

Слоистые пластмассы Л719.2

Индекс в заголовке ПР на наименование вещества, материала включается в том случае, если в таблицах ББК предусмотрено общее место, объединяющее различные характеристики данного вещества, материала, например:

Бетон Н331

автомобильные перевозки 0384.892

в транспортном строительстве 011...-033

В остальных случаях индекс в заголовке ПР не указывается, например:

Алюминий и его сплавы

коррозия и защита от нее К66...,33

металловедение К233.1

металлургия К343.1

технология К1,33

Наименования сплавов отдельных металлов включаются в АПУ под наименованием металла. От наименования сплава дается отсылка, например:

Алюминиевые сплавы

см. Алюминий и его сплавы

Подзаголовки показывают, где собрана литература о применении данного вида материала, например:

Алюминий и его сплавы - применение в машино строении К431.3

в отдельных отраслях Ж.../О...-034

Изделия, конструкции, машины, устройства из различных материалов отражаются в АПУ под соответствующими наименованиями, например:

Алюминиевые конструкции Ж434

Силикатобетонные изделия Н312.364

Отдельные марки материала (например, "Сталь Д31") в указатель не включаются. ПР в этом случае составляется на соответствующий вид материала, например:

Конструкционная сталь

металловедение К222.23

металлургия К327.92

Наибольшую трудность для отражения в указателе представляют следующие основные группы веществ: элементы и вещества неорганической химии, органические соединения, полимеры, лекарства и витамины. Отражение в указателе каждой из них будет рассмотрено отдельно.

ЭЛЕМЕНТЫ И ВЕЩЕСТВА НЕОРГАНИЧЕСКОЙ ХИМИИ

В АПУ включаются наименования следующих веществ:

1. Химических элементов - азот, медь, никель, фосфор и т. п., например:

Рений

геохимия Д318

физика атомного ядра В383...

Аналогично оформляются ПР на группы элементов, например:

Галогены Г127.1

Металлы Г115.1

Неметаллы Г115.2

При наличии большого числа подзаголовков используется прием разукрупнения, например:

Марганец

геохимия Д318

Марганец - микроэлемент

биохимия животных и человека Е902.520.8

биохимия растений Е872.528

в почве П032.342.1

Марганец - полезное ископаемое

месторождения Д451.22

разработка месторождений И332.4

С подзаголовками "комплексная переработка" и "обогащение" дается ПР "...руды", например:

Алюминиевые руды

комплексная переработка К383

обогащение И41...,333

2. Классов неорганических веществ (во множественном числе с индексом неорганической химии в заголовке ПР), например:

Гидриды Г121.15

Кислоты Г116.321

Комплексные соединения Г116.6

Соли неорганические Г116.5

От терминов "Окиси неорганические" и "Ангидриды неорганические" необходимы отсылки к термину "Окислы", а от термина "Гидраты окисей" - к термину "Гидроокиси".

3. Солей и солеподобных соединений по аниону (во множественном числе), например:

Нитраты Г125.132.1АН

Сульфаты Г126.213.21С

Иодиды Г127.145

Фториды Г127.115

Синонимы этих названий состоят из двух слов - прилагательного с окончанием "...кислые" и существительного "соли". От двусловных названий даются отсылки к однословным, например:

Сернокислые соли

см. Сульфаты

Азотнокислые соли

см. Нитраты

4. Кислот (из двух слов, одним из которых является слово "кислота"), например:

Азотная кислота Г125.132.1АН

Серная кислота Г126.213.21С

Во всех остальных случаях дается обобщенная ПР "Химический элемент и его соединения". Она включает в себя соединения, которые самостоятельно в АПУ не отражаются:

названия кислородных соединений отдельных элементов (кроме кислот), состоящие из двух слов, одним из которых является название химического элемента в родительном падеже, а другим - такие слова, как "гидрат окиси", "гидроокись", "закись", "окись" (например: гидроокись алюминия, окись железа);

названия гидридов, состоящие из одного слова, оканчивающегося на -ан, -аны, -ин, -ины, -водороды, или из двух слов: слова "гидрид" и названия элемента в родительном падеже (например: бороводороды , гидрид натрия);

названия солей и солеподобных соединений отдельных элементов, состоящие из двух слов: существительного, оканчивающегося на -ит, -ид, -ат, и названия элемента в родительном падеже: сульфат аммония, нитрид алюминия, бродид железа и т. д., или прилагательного, оканчивающегося на -кислый, -истый, -ный, и названия элемента в именительном падеже (например: хлорное железо, азотнокислый свинец).

Наряду с ПР в АПУ встречаются также карточки с отсылками, например:

Окислы Г116.31

Окислы отдельных элементов

см. Наименование элемента

Включение в указатель ПР "Элемент и его соединения" возможно благодаря тому, что в таблицах ББК литература об элементе и его соединениях имеет или один и тот же, или соподчиненный индекс.

В разделах медицинской и ветеринарной фармакологии рубрика "Элемент и его соединения" заменяется рубрикой "Элемент и его препараты", например:

Железо и его препараты - ветеринарная фармакология П855.5

в лечении отдельных болезней животных П87...-7

Железо и его препараты - медицинская фармакология Р281.789

в лечении отдельных болезней человека Р41.../Р73...-52

В наименованиях химических веществ, начинающихся с би-, ди-, три-, четыре-, пяти- и т. д., указанные части наименований отбрасываются, а полученные формы отражаются в АПУ по обычным правилам, например, название "Бисульфиты" преобразуется в ПР:

Сульфиты Г126.213.21

название "Шестифтористая сера" преобразуется в ПР:

Сера и ее соединения Г126.21

Исключение составляют такие названия, как, например, "Биметаллы". Они даются в АПУ без изменений.

Литература о группах периодической системы элементов раскрывается в указателе с помощью ПР, начинающихся с номера группы:

Первая группа периодической системы Г121

Вторая группа периодической системы Г122

Аналогично раскрываются периоды периодической системы:

Восьмой период периодической системы Г114

Для отражения подгрупп периодической системы даются ПР, начинающиеся с названия элемента, возглавляющего подгруппу, например:

Медь, подгруппа Г121.3

Цинк, подгруппа Г122.4

Такие термины, как "Главная подгруппа", "Побочная подгруппа", "Металлы четвертой группы", в АПУ не включаются. Они заменяются синонимичными терминами по вышеуказанному образцу. Вместо "Побочная подгруппа второй группы" - "Цинк, подгруппа"; вместо "Главная подгруппа пятой группы" - "Азот, подгруппа".

Для отражения литературы общего характера об изотопах рекомендуется ПР:

Изотопы Г115.04

в органических соединениях Г28

геохимия Д317.1

физика атомного ядра В383

От рубрики "Изотопы отдельных элементов" дается общая ссылка к наименованию элемента.

Изотопы отдельных элементов входят в ПР элемента с соответствующими подзаголовками, например:

Гелий Г120.1

радиохимия Г131

Аналогичным образом строятся ПР "Радиоактивные изотопы" и "Стабильные изотопы". От рубрик "Изотопы радиоактивные" и "Изотопы стабильные" даются отсылки к прямой форме.

Радиоактивные элементы отражаются в АПУ только общей рубрикой. От отдельных радиоактивных элементов дается отсылка:

Радиоактивные элементы, отдельные

см. Наименование элемента

При этом под рубрикой, отражающей наименование конкретного элемента, помещаются соответствующие подзаголовки, например: "производство радиоактивных изотопов", "радиационная гигиена Р126...", "медицинская радиология и рентгенология Р36...".

Если вещества имеют помимо научно-номенклатурных также и тривиальные названия, предпочтение отдается последним. От научно-номенклатурных наименований в этом случае дается отсылка, например:

Хлористоводородная кислота

см. Соляная кислота

Фтористоводородная кислота

см. Плавиковая кислота

Рекомендуется составить и постоянно пополнять список тривиальных названий, включенных в АПУ, и использовать его в качестве справочного пособия, например:

тривиальные названия соответствующие научно

(включаются в АПУ) номенклатурные названия

Гашеная известь Гидроокись кальция

Едкий натр Гидроокись натрия

Питьевая сода Бикарбонат натрия

Поваренная соль Хлористый натрий

Сода Карбонат натрия

Сулема Хлористая ртуть

Углекислый газ Двуокись углерода

Обеспечить единообразие оформления ПР помогут списки типовых заголовков и типовых подзаголовков, применяемых для отражения в АПУ литературы о неорганических веществах (расположение в порядке таблиц ББК.).

В Физика

Химический элемент

физика атомного ядра В383...

Вещество

диэлектрические свойства В379.3

оптические свойства В374

полупроводниковые свойства В379.2

спектроскопия В344...

термодинамические свойства В375 (для твердых тел)

термодинамические свойства В365 (для жидкостей и газов)

физика высоких и низких давлений В367...

физика высоких и низких температур В368...

Металлы и их сплавы (а также конкретные металлы и их сплавы)

физика В378

Г Химия

Вещество

в физико-химических системах Г534...

горение, детонация и взрывы Г543...

катализ Г544

коллоидная химия Г6...

кристаллохимия Г52...

механохимия Г591

равновесия Г533

радиационная химия Г553

радиохимия Г13

растворы Г56...

сорбция, десорбция Г583...

фотохимия Г552

химическая кинетика Г542

химическая связь Г51...

химические процессы под действием ультразвука Г554

электрохимия Г57...

ядерная химия Г14

Д Науки о Земле

Химический элемент

геохимия Д318

Вещество

минералогия ДЗЗ

петрография Д34

Вещество - полезное ископаемое

месторождения Д45... (для конкретного вещества

дается точный индекс)

Е Биология

Химический элемент - микроэлемент

биохимия Е072.528

биохимия животных и человека Е902.520.8

биохимия растений Е572.528

Вещество

биохимия Е072.52

биохимия животных и человека Е902.52

биохимия растений Е572.52

З Энергетика. Радиоэлектроника

Вещество

как полупроводниковый материал З843.3

как рабочее тело З311.1

как теплоноситель в ядерных реакторах З46-046-03

как холодильный агент З392-032

И Горное дело

Вещество - полезное ископаемое

разработка месторождении И33 или И34

Вещество как взрывчатое вещество

в горном деле И133-31

Металлические руды (и отдельных металлов)

обогащение И41...,3...

К Технология металлов. Машиностроение. Приборостроение

Металл (конкретный) и его сплавы

коррозия и защита от нее К66....... (здесь и ниже

после запятой дается обозначение металла)

металловедение К2

металлургия К3

технология К1.......

Металл (конкретный) и его сплавы - обработка К5,....

в отраслевом машиностроении К7.......

в приборостроении К96.......

отдельные процессы К6.......

Металл (конкретный) как добавка к металлам и сплавам К208.2

к отдельным металлам и сплавам К2...082

Металл (конкретный) и его сплавы - покрытие металлов

металлом К663.23

сплавами К663.25

Металлические руды (и отдельных металлов)

комплексная переработка К38

Л Химическая технология

Вещество

производство абразивов Л463

производство керметов Л428.85

производство неорганических соединений Л21/28

производство пигментов Л745

производство радиоактивных изотопов Л364

производство соединений радиоактивных элементов Л363

производство стабильных изотопов Л365

Вещество и его препараты

производство Л66

Вещество как взрывчатое вещество

производство Л64

Вещество как душистое вещество

производство Л68

Вещество как катализатор

производство Л292

Вещество как пестицид

производство Л33

Н Строительство. Архитектура

Металл и его сплавы - применение в строительстве Н34

декоративные свойства Н105.43

Вещество

в оттаивании грунтов Н623.094.5

извлечение из сточных вод Н761.204

как коагулянт для воды Н761.104.21-3

Вещество как добавка

к бетону Н331.001.4

к строительным растворам Н332.001.4

О Транспорт

Металл и его сплавы - применение

в автомобилестроении О33-03

в самолетостроении О52-03

в судостроении О42-03

Вещество-перевозки О184.8

автомобильные О384.8

водные О484.8

П Сельское и лесное хозяйство

Химический элемент - микроэлемент

биохимия с.-х. животных П527.252.6

биохимия с.-х. растений П127.252.6

в питании с.-х. растений П127.31

в почве П032.342.1

ветеринарная фармакология П85

как удобрение П040.35

Химический элемент - микроэлемент в подкормке

животных П545.189

отдельных видов и групп животных П6...-451.89

Вещество

биохимия с.-х. животных П527.25

биохимия с.-х. растений П127.25

в борьбе с сорняками сельскохозяйственных растений П127.31

в почве П032.34

ветеринарная радиология П866

поглощение почвой П032.411

роль в почвообразовании П031.0

Вещество в подкормке животных П545.189

отдельных видов и групп животных П6...-451.89

Вещество и его препараты - ветеринарная фармакология П85

в лечении отдельных болезней животных П87...-7

Р Здравоохранение. Медицинские науки

Химический элемент - микроэлемент

в питании человека Р123.025.8

Вещество

в питании человека Р123.025

в этиологии отдельных болезней человека Р41.../Р73...-12

гигиена труда при производстве Р124.5

действие на патогенные для человека микроорга низмы Р264.82

нарушение обмена у человека Р252.65

отравления у человека Р419.4/5

пищевая и биологическая ценность для человека Р123.025

предельно допустимые концентрации в атмосферном воздухе Р121.42

предельно допустимые концентрации в водоемах Р121.546.22

профилактика профессиональных отравлений Р124.432.4

содержание в крови человека при отдельных

болезнях Р41.../Р73...-3

судебпо-медицинская экспертиза отравлений Р811.27

токсичность для человека Р284

Вещество - полезное ископаемое

гигиена труда при разработке месторождений Р124.5

Щ Искусство. Искусствознание

Металл и его сплавы

в декоративно-прикладном искусстве Щ125.4

в скульптуре Щ135.4

гравюра на нем Щ155.511

ОРГАНИЧЕСКИЕ СОЕДИНЕНИЯ

В АПУ включаются наименования основных классов, рядов, групп и подгрупп органических соединений в соответствии с рубриками раздела "Г2 Органическая химия". При этом необходимо прямую форму наименований чередовать с инверсированной с целью предупреждения повторения структуры каталога; сокращения числа рубрик, начинающихся с одного слова; создания гнездовой рубрики.

Наименования отдельных органических веществ также включаются в АПУ, однако их число должно быть ограничено. Оно зависит от наполнения и детализации разделов СК, а также от степени распространения данного названия. Отдельные органические вещества отражаются под наиболее употребительными наименованиями.

Наименования групп, рядов, классов, а также отдельных органических веществ включаются в АПУ с индексами органической химии в заголовке ПР. Подзаголовки в основном совпадают с подзаголовками для неорганических веществ.

По строению органические соединения классифицируются на несколько основных групп, наименования которых отражаются в АПУ в прямой форме. От синонимов даются отсылки к принятому термину.

I группа

Ациклические соединения Г24

Алифатические соединения

см. Ациклические соединения

Жирного ряда соединения

см. Ациклические соединения

Ациклические соединения делятся на предельные (насыщенные) и непредельные (ненасыщенные), но эти рубрики в общем виде в указатель не включаются, т. к. литература по предельным и непредельным соединениям относится также и к другим классам органических соединений, которые будут рассмотрены ниже. Включаются только отсылки:

Насыщенные соединения

см. Предельные соединения

Ненасыщенные соединения

см. Непредельные соединения

II группа

Изоциклические соединения Г25

Карбоциклические соединения

см. Изоциклические соединения

Изоциклические соединения подразделяются на ациклические соединения и ароматические соединения.

III группа

Гетероциклические соединения Г26

Все пяти-, шести- и семичленные гетероциклы, отличающиеся числом гетероатомов, включаются в указатель, т. к., находясь на одной ступени деления, обобщающей рубрики не имеют.

В АПУ включаются также наименования важнейших гетероциклических соединений, их гомологов и производных, например: фуран, тиофен, теразол и т. д.

IV группа

Элементоорганические соединения Г27

Металлоорганические соединения Г27

Элементоорганические соединения отдельных элементов даются в форме "Ртутьорганические соединения", а не "Ртуть и ее соединения, органические". В последней форме ПР формулируется только в тех случаях, когда от названия элемента нельзя образовать прилагательное, например, "Щелочные металлы, органические соединения".

V группа

Меченые соединения, органические Г28

На наименования органических соединений, меченых изотопами отдельных элементов, составляются справочные карточки. Например, кислородсодержащие органические соединения, меченые углеродом-14, имеют индекс Г284.1. ПР АПУ оформляется на карточке формы No 5:

Кислородсодержащие органические соединения,

меченые Г28...

VI группа

Природные соединения, органические Г29

Наименования природных органических соединений включаются в АПУ с индексами органической химии в заголовке ПР. Разделы таблиц ББК (биохимия и др.) являются подрубриками данных ПР, например:

Углеводы Г281

производство лекарственных веществ Л662.91

промышленный синтез Л614.531

химическая кинетика Г542

Углеводы - биохимия Е072.512

животных и человека Е902.512

растений Е572.512

с.-х. растений П127.251

Наименования отдельных природных ациклических соединений даются в АПУ в прямой форме, например:

Ациклические терпены Г292.1

Ациклические алкалоиды Г294.8

ПОЛИМЕРЫ

Названия полимеров включаются в АПУ с индексом химии полимеров в заголовке ПР, так как раздел Г7 является основным для литературы о полимерах. Различные аспекты рассмотрения предмета включаются в виде подзаголовков, например:

Полипинилхлорид Г721.21

гигиена труда при производстве Р124.511.4

как строительный материал Н36

производство Л712.221

Основные классы и группы полимеров включаются в АПУ в соответствии со своими наименованиями. ПР могут иметь различную форму: прямую или инверсированную. Прямая форма:

Синтетические полимеры Г72

Природные полимеры Г73

Гетероцепные полимеры Г722

Элементоорганические полимеры Г727

Борорганические полимеры Г727.31

Инверсированная форма:

Карбоцепные полимеры, элементоорганические Г727...2

Гомоцепные полимеры, неорганические Г741

Непредельных углеводородов полимеры Г721.1

Сера полимерная Г741

От рубрик "Высокомолекулярные соединения", "Синтетические высокомолекулярные соединения", "Природные высокомолекулярные соединения" и "Неорганические высокомолекулярные соединения" даются ссылки соответственно к рубрикам: "Полимеры", "Синтетические полимеры", "Природные полимеры" и "Неорганические полимеры".

Наименования отдельных полимеров включаются в АПУ. Принципы отбора и ограничения те же, что и для отдельных органических веществ.

ЛЕКАРСТВА

В АПУ включаются названия фармакотерапевтических групп, а также названия отдельных лекарств, применяемых в медицинской и ветеринарной практике. От всех синонимов даются отсылки к принятым названиям лекарственных препаратов, например:

Пирамидон

см. Амидопирин

Тазепам

см. Оксазепам

Заголовок ПР на наименование лекарственного вещества дается с индексом органической химии, если литература об этом веществе имеется в разделе органической химии. Индексы из разделов медицинской фармакологии, ветеринарной фармакологии, биологии, химической технологии указываются в подзаголовках, например:

Бензодиазепин Г265

медицинская фармакология Р281.702

Амидопирин Г262.13

ветеринарная фармакология П856

отравления у человека Р419.459

При необходимости заголовки ПР разукрупняются, например:

Амидопирин-медицинская фармакология Р281.703

в лечении отдельных болезней человека Р41.../Р73...-52

Амидопирин - производство Л662.262.1

гигиена труда Р124.511.8

ВИТАМИНЫ

Витамины отражаются в АПУ только общими рубриками, например:

Витамины Г299.1

в питании человека Р123.027

в почве П032.352

в профилактике отдельных болезней человека Р41.../Р73...-8

недостаточность в организме человека Р415.202.84

производство Л662.95*

Витамины - биохимия Е072.532.9

животных и человека Е902.532

микроорганизмов Е473

с.-х. животных П527.253.2

Витамины - медицинская фармакология Р281.771

в лечении отдельных болезней человека Р41.../Р73...-52

_______________

* Получение отдельных витаминов из отходов различных производств

отражается под наименованием соответствующих производств. Библиотеки,

применяющие таблицы ББК для научных библиотек, отражают эти

наименования в СК на разделителе Л662.95 в виде методического

примечания.

2.4. УСТРОЙСТВА, ОБОРУДОВАНИЕ (МАШИНЫ, МЕХАНИЗМЫ,

ПРИБОРЫ, АППАРАТЫ, ИНСТРУМЕНТЫ, ПРИСПОСОБЛЕНИЯ).

ЗДАНИЯ И СООРУЖЕНИЯ

В АПУ включаются ПР, отражающие наименования типоd и видов оборудования, машин, механизмов, устройств, установок, аппаратов, приборов, инструментов (в том числе музыкальных), зданий, сооружений. Включаются также наименования типов и видов их частей и деталей, например:

Многоковшовые экскаваторы Н623.031.1-513

Муфты (детали машин) К445.2

Фрикционные муфты К445.2

Если наименование вида машины совпадает по первому слову с наименованием типа этой же машины, ПР на данный вид в АПУ не включается. Например, не включаются ПР:

Тепловозы с гидравлической передачей 0235.23

Тепловозы с электрической передачей 0235.22

В АПУ в этом случае будет только рубрика:

Тепловозы 0235.2

Обобщающие предметные понятия: "устройства", "оборудование", "машины", "механизмы", "инструменты", "приборы", "детали", "приспособления", "аппараты" в АПУ в качестве первого слова, как правило, не включаются. Исключение составляют ПР на устойчивые словосочетания или наименования отдельных научных дисциплин, например:

Аппараты химической технологии Л11-5

технология производства К724.1

Детали машин и механизмов К44

Типовые понятия, характерные для многих видов машин, оборудования, зданий, сооружений, включаются в АПУ в виде справочной карточки, например:

Конструкции отдельных видов зданий, сооружений, машин и др. устройств

см. Наименование здания, сооружения, машины и др.

Наиболее распространенными подзаголовками под наименованиями отдельных типов и видов машин, устройств, оборудования являются:

1) наименование областей применения данной машины, например:

Дробилки Л116.11-51

в обогащении полезных ископаемых И411.1-51

в цементном производстве Л455.014.1-51

для заполнителей бетона Н626.102.013-51

2) наименование назначения данной машины. В качестве подрубрики употребляются обычно прилагательные в именительном падеже или существительные в родительном падеже, например:

Атомные двигатели, транспортные О157

авиационные О551.7

ракетные О651.7

судовые О455.7

Компрессоры З762

газовых турбин З363.3-049.2

газопроводов О76-082.02-5

грузовых автомобилей О335.4-048.6

локомотивов О261.16-042

парогазовых установок З374-5-04

судов О464.6-042

Для ПР, отражающих наименования видов зданий, наиболее характерны подзаголовки:

-архитектура и строительство Н711

-вентиляция Н762.211

-водоснабжение Н761.111

-газоснабжение Н763.11

-гигиена Р121.88

-канализация Н761.211

-озеленение Н872.2

-освещение З294.94

-отопление Н762.111

В АПУ включаются ПР на наименования отдельных частей, деталей машин, оборудования, зданий и сооружений, например:

Полы Н45

отдельных видов зданий Н7...-045

устройство Н654.5

Вводы электронных вычислительных машин

отдельных видов ЭВМ З973...-044

При согласовании АПУ и СК. в ряде случаев возможно упростить ПР указателя. Ряд аспектов может быть исключен из подзаголовков ПР, так как местонахождение соответствующей литературы указывают отсылки на разделителях СК. Например, если на разделителе в каталоге указано:

З565-043 Валы. Подшипники и подпятники. Редукторы

Монтаж, эксплуатация, ремонт см. З565-08

Испытания см. З565-073

Реконструкция и модернизация см. З565-091/-099

то в этом случае ПР

Валы насосов для жидкостей З565-043

испытания З365-073

модернизация З565-093

ремонт З565-083.3

эксплуатация З565-082.3

может быть заменена ПР:

Валы насосов для жидкостей З565-043

Отдельные проблемы, явления, процессы, материалы, связанные с рассмотрением оборудования, зданий, сооружений (теория, расчет, проектирование, автоматизация, технология производства), отражаются в АПУ под своим наименованием и в число подзаголовков не включаются, за исключением случаев, когда перечисленные аспекты рассмотрения не подчинены индексу заголовка ПР, например:

Фрикционные передачи К445.6

испытание К474.456

Фрикционные передачи - технология производства К500.145.6

в отраслевом машиностроении К7...001.456

отдельные процессы К6...001.456

В АПУ не отражаются отдельные марки и названия машин, приборов, конструкций. ПР составляется на соответствующий тип или вид машин, например автомобиль "Волга" в АПУ будет отражен ПР:

Легковые автомобили О335.52

Судно "Витязь":

Исследовательские суда О425.97

Экспедиционные суда О425.97

При необходимости в АПУ включаются самостоятельные ПР, отражающие экономические аспекты, например:

Автомобильные дороги - экономика строительства в

отдельных странах У9(...)315.373

Аналогично отражается и правовой аспект:

Морские суда - договор перевозки по гражданскому

праву капиталистических стран Х832.119.42

2.5. ЯВЛЕНИЯ, ПРОЦЕССЫ.

ОПЕРАЦИИ, ДЕЙСТВИЯ, ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ ПРОЦЕССЫ

2.5.1. ЯВЛЕНИЯ, ПРОЦЕССЫ В НЕЖИВОЙ ПРИРОДЕ

В АПУ включаются ПР, отражающие наименования явлений, происходящих в атмосфере; наименования явлений, происходящих в пространстве и различной среде; наименования эндогенных и экзогенных процессов, происходящих на поверхности и внутри Земли и т. п., например:

Туман Д241.5

Эндогенные процессы Д381

геохимия Д312.1

как (фактор рельефообразования Д823.11

Для сложных ПР этой категории характерен перечень объектов, где данное явление имело место или на которое оно повлияло, например:

Гололед Д241.657

на автомобильных дорогах О311-082.092.2

на аэродромах О513-082.092.2

Магнитное поле - влияние

на оптические явления В343.8

на структуру почв П032.23

2.5.2. ЯВЛЕНИЯ, ПРОЦЕССЫ В ЖИВОЙ ПРИРОДЕ

Явления, процессы, происходящие в живой природе, включаются в АПУ в качестве ПР с указанием в подзаголовках объектов, где данное явление имело место или на которое оно повлияло, например:

Андрогенез

у животных Е633.5

у растений Е533.7

Наименования болезней, нарушений, расстройств и т. д. отражаются в АПУ с уточнением заголовка ПР: "у животных", "у человека", "у детей" (или "у человека в детском возрасте"), например:

Пневмония у животных П872.22

Пневмония у человека Р412.301.1

Пневмония у человека в детском возрасте Р733.412.301.1

хирургическое лечение Р733.457.365.230.11

Если какая-либо болезнь характерна только для человека, заголовок ПР дается без уточнения "у человека", например:

Гипопластическая анемия Р411.033.4

у детей Р733.411.033.4

Для ПР, обозначающих наименования болезней человека, характерны подзаголовки, отражающие содержание раздела "Р11 Организация здравоохранения", например:

Туберкулез у человека Р54

врачебно-трудовая экспертиза больных Р11(...)339.54

заболеваемость Р11(...)026.254

санитарно-просветительная работа по профилактике Р1.1(...)599.51

Подзаголовок "лечебно-профилактическая помощь" в ПР на наименования отдельных болезней не включается, так как данную тему целесообразнее отразить в АПУ самостоятельными ПР, например:

Хирургическая лечебно-профилактическая помощь Р11(...)284.5

Онкологическая лечебно-профилактическая помощь Р11(...)285.6

Исключением являются те случаи, когда от наименования болезни нельзя образовать прилагательное, обозначающее соответствующий вид лечебно-профилактической помощи. В этих случаях в ПР дается соответствующий подзаголовок, например:

Лепра Р514.86

возбудитель Р264.935.5

лечебно-профилактическая помощь Р11(...)285.16

санитарно-просветительная работа по профилактике Р11(...)599.51

хирургическое лечение Р457.9

эпидемиология Р194.86

Наименования групп и видов болезней растений включаются в АПУ в качестве ПР, например:

Бактериальные болезни растений П478.16

Грибные болезни растений П478.13

Вирусные болезни растений П478.2

Мозаичные болезни растений П478.29

Наименования групп болезней, вызываемых различными возбудителями, даются в АПУ в виде справочной карточки. Например, рак растений в зависимости от его возбудителя может иметь в каталоге следующие индексы: П478.169, П478.139 и П478.59. В этом случае в указатель включается справочная карточка:

Рак растений П478...

Параллельно в АПУ включаются карточки на наименования отдельных видов рака растений, например:

Бактериальный рак растений П478.16

Черный рак растений П478.139

Наименования болезней растений, вызываемых возбудителями, поражающими многие виды растений, включаются в указатель обобщенной ПР без указания вида растений, например:

Белая гниль растений П478.139

Бурый бактериоз растений. П478.169

Болезни, поражающие растения одного вида, даются с указанием вида растений, например:

Гоммоз хлопчатника П478.169

Кольцевая гниль картофеля П478.169

2.5.3. ЯВЛЕНИЯ, ПРОЦЕССЫ В СОЦИАЛЬНОЙ ЖИЗНИ

В АПУ включаются ПР, отражающие наименования событий, процессов и явлений, происходящих в социальной жизни общества. Для данной категории предметных понятий особенно важны идеологическая направленность, партийность формулировок, актуальность тематики сложных ПР, например:

Коллективная безопасность

история Т3(0)63-611.1

международно-правовые вопросы Х918.112

Нейтронное оружие-проблема запрета Т3(0)63-611.25

движение сторонников мира Ф77(...)040.2

Как правило, одна и та же тема, проблема общественной тематики рассматривается в нескольких разделах ББК, например:

Война

как социально-политическое явление А559

международно-правовые вопросы Х919

этнография Т595.18

Особенности построения индексов в таблицах ББК по разделам гуманитарных и общественных дисциплин определяют структуру ПР АПУ. Структура ПР определяется последовательностью и содержанием признаков, отраженных в индексе ББК.

1. Формула индекса: отрасль знания - идеологический признак проблема, например:

Нравственное воспитание - этика

марксистско-ленинская Ю717.1

домарксистская и немарксистская Ю727.1

Исчезнувших цивилизаций, проблема

марксистско-ленинская теория Т019.9

домарксистская и немаркснстская теории Т089.9

2. Формула индекса: отрасль знания - система - проблема - тема, например:

Трудовые ресурсы - экономика

мировая У524.0

мировой социалистической системы У624.0

развивающихся стран У724.0

мировой капиталистической системы У824.0

Вина как основание уголовно-правовой ответственности

по уголовному праву

советскому Х628.101.2

зарубежных социалистических стран Х638.101.2

развивающихся стран Х708

капиталистических стран Х881.012.0

3. Формула индекса: отрасль знания - идеологический признак социальная система - проблема, например:

Денежное обращение - марксистско-ленинская политэкономия

при социализме У011.774

при капитализме У011.524.2

4. Формула индекса: отрасль знания - территория - проблема-тема, например:

Бухгалтерский учет в отдельных странах У052.9(...)2

5. Формула индекса: отрасль знания - территория - период - проблема тема, например:

Эмиграция

история Т3(...)5/7-274

Народность литературы

история Ш5(...)...-300.1

6. Формула индекса: отрасль знания - социальная система - территория - проблема - тема, например:

Нравственное воспитание детей

в детском саду Ч411,6/8(....)352

в пионерском лагере Ч422 (...) 113.50

в семье Ч491,6/8(...)352

в учебных заведениях Ч30/48..,6/8(...)352

Формулировки ПР обязательно уточняются системой подзаголовков, обозначающих наименования социально-экономических систем, причем в системе подзаголовков на первое место выносится социалистическая система, затем развивающиеся страны (для разделов, где эта система выделена) и капиталистическая система, например:

Уровень жизни - экономическая статистика

мировая У051.50-94

мировой социалистической системы У051.60-94

развивающихся стран У051.70-94

мировой капиталистической системы У051.80-94

Образ жизни - социология С555.471

в социалистическом обществе С556.471

в развивающихся странах С557.471

в капиталистических странах С558.471

Если понятие рассматривается в литературе с марксистских и немарксистских позиций, то ПР включает соответствующие подзаголовки:

Заработная плата - марксистско-ленинская политэкономия

при социализме У011.754.4

при капитализме У011.514

Заработная плата - немарксистская политэкономия

при социализме У018.754.4

при капитализме У018.514

Для отражения в АПУ предметных понятий рассматриваемой категории рекомендуется составлять описательные формулировки ПР, например:

Ощущения как познавательный процесс-психология Ю935.111

у детей Ю983.511.1

у животных Ю922.351.11

Федерация как форма государственного устройства

по советскому государственному праву Х620.411

по государственному праву зарубежных социалистических

стран Х630.41

по государственному праву развивающихся стран Х70

по государственному праву капиталистических стран Х807

Инверсированная форма ПР вводится в указатель при отражении проблем философии, социологии, эстетики, этики, так как в противном случае (как было сказано выше) все понятия данных дисциплин начинались бы с прилагательных "эстетическое", "художественное", "социальное" и т. д., например:

Отношения нравственные - этика

марксистско-ленинская Ю713.1

Мышление художественное - эстетика

марксистско-ленинская Ю812.23

домарксистская и немарксистская Ю821.17

Вкус эстетический - эстетика

марксистско-ленинская Ю811.17

домарксистская и немарксистская Ю821.17

2.5.4. ОПЕРАЦИИ, ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ ПРОЦЕССЫ

В АПУ в качестве ПР включаются наименования операций, процессов в производственной и в непроизводственной сферах. ПР на обобщающие понятия ("технология", "технологический процесс", "процесс"), как правило, не включаются. Исключение составляют ПР на устойчивые словосочетания или наименования отдельных научных дисциплин, например:

Технология металлов К1

Технология производства Ж6

автоматизация З965.5

Процессы химической технологии Л11

в основном органическом синтезе Л61

в пищевых производствах Л81

Подзаголовки ПР отражают наименования различных областей применения, использования процесса или аспектов их рассмотрения, например:

Земляные работы в строительстве Н623

автомобильных дорог О311-063

трубопроводов О71-060.3

Массаж сердца

в неотложной терапии Р35,3

в патологическом акушерстве Р716.24

при оживлении организма Р457.345.93

При большом числе подзаголовков необходимо разукрупнить ПР, например:

Взрывные работы И133

на лесозаготовках П390.0

на лесосплаве П390.611.1

при корчевании пней в с.-х. освоении земель П065.54

при реконструкции доменных печей К323.103-51-09

Взрывные работы в строительстве Н623.035.2

Взрывные работы в строительстве путей сообщения

и транспортных сооружений О11-060.3

автомобильных дорог О311-063.042

железнодорожного пути О211-063.042

На наименования отдельных процессов, многократно повторяющихся во всех или во многих отраслях и не имеющих единого индексационного обозначения в таблицах ББК, составляются ссылочные карточки, например:

Сушка отдельных материалов и др. предметов

см. Наименование материала, предмета

Отдельные проблемы, темы, связанные с процессами (теория, проектирование, материалы, механизация, автоматизация, предприятия, организация, контроль и т. п.), отражаются в АПУ самостоятельными ПР и в число подзаголовков не включаются, если такой подзаголовок индексационно подчиняется индексу заголовка ПР. В остальных случаях в ПР вводится необходимый подзаголовок, например:

Уборка урожая П148

механизация П072.8

Азотирование металлов К651.61

теория К204.366.1

2.6. УСЛОВИЯ, ОТНОШЕНИЯ, СВЯЗИ МЕЖДУ ПРЕДМЕТАМИ

В АПУ включаются в качестве ПР следующие понятия:

1) отражающие природные и общественные условия и отношения, например:

Горные условия строительства Н795

трубопроводов О71-069

Революционная ситуация А711.15

история Т3(...)...-41

Аграрные отношения

история Т3(...)...-21

2) отражающие место действия, например:

Рабочее место, организация - экономика отдельных

стран У9(...)242.16

3) отражающие отношения, связи, влияния и взаимовлияния предметов, в основном - категорий философии, этики, эстетики, например:

Абстрактное и конкретное - философия

марксистско-ленинская А513.72

Возвышенное и низменное - эстетика

марксистско-ленинская Ю811.4

домарксистская и немарксистская Ю821.4

От вторых терминов даются отсылки:

Конкретное и абстрактное

см. Абстрактное и конкретное

Низменное и возвышенное

см. Возвышенное и низменное

В некоторых случаях нет необходимости давать карточку с отсылкой, так как на наименование второго понятия, индексационно подчиненного в таблицах ББК первому, можно дать соответствующую ПР. Так, если в таблицах указано:

А511.2 Сознание

А511.24 Сознание и язык

ПР АПУ формулируются следующим образом:

Сознание - философия

марксистско-ленинская А511.2

Язык и сознание - философия

марксистско-ленинская А511.24

Комплексные понятия, образованные из двух терминов с помощью союза "и", закрепленные в таблицах классификации в указанном сочетании, отражаются ПР без изменения формулировки, например:

Война и мир, проблема

марксистско-ленинская философия А559

научный коммунизм А718.21

политика коммунистических партий Ф61(...)419

Влияние одного предмета на другой отражается в АПУ под наименованием предмета, оказывающего влияние. Уточняющее слово "влияние" вводится в заголовок сложной ПР после дефиса (тире), например:

Космические полеты - влияние

на животных и человека Е903,138

на растения Е589

Предметные рубрики на понятия "влияние", "взаимовлияние", "связь", как правило, составляются в виде справочных карточек ссылочного характера. Исключение составляют ПР на устойчивые словосочетания типа: "Взаимодействие наук", "Взаимовлияние культур" и др.

Взаимодействие наук - философия

марксистско-ленинская А518.122

домарксистская и немарксистская Ю251.723

Взаимовлияние культур - социология С555.2

2.7. СВОЙСТВА, КАЧЕСТВА, ПРИЗНАКИ ПРЕДМЕТА

В АПУ включаются в качестве ПР понятия, характеризующие свойства, качества, признаки предмета, например:

Яркость

влияние на профессиональную заболеваемость Р124.431.33

измерение В341.3

Свариваемость металлов К641-17

Слоистость

сливочного масла Л957-106.8

Перечисленные выше понятия могут быть включены в ПР в качестве подзаголовков в том случае, если они не подчинены индексационно заголовку ПР, например:

Твердые тела В37

акустические свойства В32

растворимость Г562.13

ПР на понятия, начинающиеся со слов "свойство", "качество", а также на обобщенные наименования типа "механические...", "физические...", "химические...", как правило, не составляются. В АПУ могут быть карточки с общей ссылкой:

Свойства отдельных предметов

см. Наименование предмета

Физические свойства отдельных предметов

см. Наименование предмета

Исключение составляют ПР на устойчивые словосочетания, например:

Свойство и качество - философия

марксистско-ленинская А512.41

Качество продукции Ж609.06

технический контроль Ж607

В таблицах ББК свойства предметов, как правило, выделены в планы расположения или включены в таблицы СТД. В этих случаях для АПУ составляются справочные карточки, например:

Микротвердость металлов и сплавов К206.26

отдельных металлов и сплавов К2...062.6

Проходимость сельскохозяйственных машин П072-117

отдельных видов с.-х. машин П072...-117

2.8. ПРОСТРАНСТВЕННЫЕ И ВРЕМЕННЫЕ ПОНЯТИЯ

В АПУ включаются пространственные и временные понятия, которые в таблицах ББК (за исключением ТТД) не получили единого индексационного обозначения. Таким образом, только с помощью АПУ можно получить информацию о способах отражения этой литературы в СК, например:

Ночные смены на производстве - гигиена

питания Р123.041

труда Р124.032

Пространственные понятия могут показывать местоположение предмета внутри и вне какого-либо пространства, в вертикальной, наклонной и горизонтальной плоскостях и т. п., например:

Внутреннее шлифование

металлов К637.34

Внешние магнитные пояса Земли Д214.36

Вертикальная зональность

ландшафтов Д821.29

Рассматриваемые понятия могут отражать пространственные измерения, например:

Глубина скважин

измерение И131-72

Объем

в изобразительном искусстве Щ100.52

Временные понятия могут отражать состояние предмета в прошедшем, настоящем и будущем времени; во временном или сезонном состоянии; в течение определенного отрезка времени (год, месяц, неделя, день, сутки и т. п.), например:

Перспективное планирование - экономика отраслей

отдельных стран У9(...)2/4...-233

День кино Щ345.3

Зимние купания Ч510.814.31

Апрельская демонстрация 1917 Т3(2) 711.111.1

Десятилетняя война на Кубе (1868 - 1878) Т3(7Ку)4-412

Временные понятия могут отражать последовательность, повторность действия, а также его постоянство или неопределенность, неограниченность во времени, например:

Непрерывное образование Ч31,6/8(...)223.12

Вечная мерзлота Д487

Бесконечность пространства и времени - философия

марксистско-ленинская А511.13

В АПУ включаются ПР, обозначающие крупные периоды в истории человека: древний мир, античный мир, средние века, Возрождение. Для каждой из этих ПР наиболее характерны следующие подзаголовки:

-археология Т4(...)

-архитектура Н0(...)

-декоративно-прикладное искусство Щ123(...)

-живопись Щ143(...)

-изобразительное искусство Щ103(...)

-искусство Щ03(...)

-история Т3(...)

-музыкальная культура Щ313(...)

-педагогика Ч33

-религия Э32

-скульптура Щ133(...)

-танец Щ323(...)

-театр Щ333(...)

-философия Ю3(...)

-фольклор Ш3(...)

-экономика У03(...)

-этнография Т5!(...)

Полный индекс образуется путем присоединения к концу указанных индексов цифры, обозначающей период, которая отражена в таблицах ББК в соответствии с периодизацией данной научной дисциплины, например:

Средние века

археология Т4(0)4

2.9. РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПОНЯТИЯ

Включение в АПУ наименований территорий обусловлено наличием регионального признака группировки материала в большинстве отраслевых выпусков таблиц ББК.

В АПУ к СК в качестве ПР включаются наименования территорий и акваторий, являющихся предметом рассмотрения в литературе с точки зрения природных условий, истории, хозяйства, жизни населения и т. п. Приходится учитывать, что АПУ к СК универсальной библиотеки не может заменить собой всеобъемлющий географический справочник, а чрезмерный объем указателя (в результате отражения мелких географических понятий) ухудшает его обозримость.

В АПУ в качестве ПР включаются наименования следующих региональных понятий:

а) отдельные государства, федерации;

б) административно-территориальные деления 1-го порядка отдельных стран:

для СССР - союзные республики, губернии (дореволюционной России и первых лет Советского государства);

для зарубежных стран - земли, провинции, штаты, кантоны, области и т. д.*;

_______________

* Список зарубежных стран с указанием для них

административно-территориальных делений 1-го порядка см. приложение

4.

в) административно-территориальные деления 2-го порядка для СССР: автономные республики и области, края, округа, области, районы республиканского подчинения;

г) города;

д) неадминистративные территориальные деления: группы стран, экономические районы, исторические области, провинции;

е) физико-географические объекты: части света, континенты, острова, полуострова, горные страны, вулканические хребты, низменности, пустыни, отдельные акватории (моря, океаны, заливы, проливы, озера, реки, водохранилища);

ж) исторические и археологические объекты: древние и средневековые государства и города, исторические области, провинции, городища;

з) геологические объекты: антиклизы, антиклинали, депрессии, дислокации, интрузивы, месторождения и т. п.

В АПУ не отражаются:

а) районы областей, краев СССР, провинций, округов, префектур, и т. п. зарубежных стран; уезды, волости дореволюционной России и первых лет Советского государства;

б) районы города, неадминистративные объекты отдельного города (площади, проспекты, улицы, парки и т. д.) и его окрестности;

в) мелкие населенные пункты (села, деревни, поселки);

г) мелкие археологические объекты;

д) мелкие острова, входящие в цепь, группу или архипелаг;

е) горные вершины, перевалы, долины;

ж) вулканы, входящие в состав группы, цепь вулканов;

з) части морей и океанов (подводные долины, части морского дна, подводные ландшафтные единицы);

и) национальные парки и заповедники.

Включение в АПУ наименований отдельных государств и федераций, независимо от их величины и значимости, обеспечивает комплексирование под данным наименованием всех возможных аспектов, разбросанных по рубрикам СК. Наименования административно-территориальных делений, входящих в состав СССР, включаются в АПУ с большей полнотой, чем наименования территорий зарубежных стран.

Наименования отдельных неадминистративных объектов городов СССР, имеющих национально-историческое значение, включаются в АПУ в качестве самостоятельных ПР, как правило, с подзаголовками, например:

Красная площадь

история Т3(2-2МЗ)

Смольный

история Т3(2Г-4ЛеЗ)

Собственные наименования отдельных небольших археологических объектов (клады, курганы, могильники, неолитические стоянки и т. п.) в качестве самостоятельных ПР в АПУ не отражаются.

Такое ограничение допустимо только для библиотек, использующих полный вариант таблиц ББК (в 25-ти вып.), и обусловлено методикой систематизации археологической литературы, согласно которой отдельные археологические памятники получают отражение не только в соответствующей территориальной рубрике, но и в разделе "Т492/493 Отдельные типы археологических памятников". Например, сведения о местонахождении литературы об Ушаковском кургане читатель получит в указателе с помощью ПР:

Курганы

археология Т493.11

В библиотеках, применяющих другие варианты таблиц ББК, могут быть приняты иные методические решения.

При отборе подзаголовков для различных категорий территориальных понятий необходимо учитывать структурные особенности разделов ББК с точки зрения отражения в них регионального признака.

В основу структуры таблиц ББК положены три группы наук: прикладные, естественные и общественные. К прикладным наукам относятся: техника, сельское и лесное хозяйство, здравоохранение и медицина.

Ведущую роль среди прикладных наук играет техника, изучающая материальный процесс производства, совокупность средств труда, процессы воздействия людей с помощью средств труда на предметы труда и комплексы предметов, обеспечивающих материальные условия труда. Региональный признак не оказывает влияния на эти процессы. Лишь в разделах "Н Строительство" и "Л Химическая технология. Химические и пищевые производства" имеются рубрики, в которых используются таблицы ТТД.

В АПУ под ПР с наименованием территорий выделяются 2 подзаголовка: "архитектура Н0(...); Н0(...)92; Н0(...)99" и "благоустройство Н9(...); Н9(...)92". Другие подзаголовки, для которых предусмотрена детализация по территориям - "строительные материалы отдельных местностей Н39 (...)", "водоснабжение и канализация отдельных городов и населенных мест Н761 (...)", "газоснабжение отдельных городов и населенных мест Н763(...)" - не выделяются из-за небольшого объема литературы.

В разделе "Л Химическая технология. Химические и пищевые производства" для рубрик "Л997(2) Кухня народов СССР" и "Л997(3) Кухня народов зарубежных стран" предусмотрена детализация по алфавиту наименований народов. В АПУ эта литература отражается под предметно-тематическими ПР:

Кулинария Л99

Кухня народов отдельных стран Л997(...)

Кроме того, составляются ПР на отдельные национальные кухни, например:

Польская кухня Л997(4П)

В АПУ в качестве подзаголовка под отдельными водными объектами выделены лоции, имеющие следующие индексы: О471.12.1(...) или О471.12.2(...)

Отдел "Р Здравоохранение. Медицинские науки" не имеет самостоятельного регионального раздела. Предусмотрены специальные деления для ПР с территориальными понятиями: "Р11 (...) Организация здравоохранения", "Р192.9(...) Краевая эпидемиология", "Р121(...) Коммунальная гигиена".

В отделе "П Сельское и лесное хозяйство. Сельскохозяйственные и лесохозяйственные науки" имеется самостоятельный региональный раздел "П9 Сельское и лесное хозяйство отдельных территорий". В АПУ под ПР с наименованием территорий для этой литературы выделен подзаголовок "сельское и лесное хозяйство П9(...)".

В отделе "Б Естественные науки в целом" выделен один подзаголовок "охрана природы Б1(...)".

К естественным наукам относятся: физико-математические науки, химические науки, науки о Земле, биологические науки. В отделах "В физико-математические науки" и "Г Химические науки" территориальный принцип группировки материала отсутствует. В отделе "Д Науки о Земле" выделен раздел "Д9 Региональный раздел наук о Земле". В АПУ под наименованием территории выделен один подзаголовок: "геолого-географическая характеристика Д9 (...)". Так как страноведение занимается комплексным изучением территории, целесообразно, с некоторой долей условности, индекс Д9(...) повторить и в заголовке ПР после наименования территории, например:

СССР Д9(2)

антропологический состав населения Е785(2)

археология Т4(2)

архитектура Н0(2)

благоустройство Н9(2)

география экономическая У049(2)

геолого-географическая характеристика Д9(2)

Под наименованием отдельных водных объектов выделяются два подзаголовка: "океанографическая характеристика Д9(...)" и "гидрология Д9(...)22".

В отделе "Е Биологические науки" предусмотрены деления для группировки литературы по территориальному принципу. В АПУ под ПР с наименованиями территорий даются следующие подзаголовки:

-антропологический состав населения Е785(...)

-биогеография Е085(...)

-заповедники по охране живой природы Е088.2, Е088.3

-фауна Е685.9(...)

-флора Е585.9(...)

Под наименованием отдельных водных объектов - подзаголовок: "гидробиология Е082.5(...), Е082.55(...)".

Раздел "С Общественные науки в целом" представлены в АПУ под наименованием территории одним подзаголовком "народонаселение С73(...)". Социология в АПУ под наименованием территории представлена одним подзаголовком "социологическая характеристика С59(...)", который используется только для континентов и отдельных стран.

В отделе "Т История. Исторические науки" комплексируется литература, написанная в региональном аспекте. В АПУ для отдельных стран и территорий выделены подзаголовки:

-история Т3(...)

-археология Т4(...)

-этнография Т52(...)

В качестве подзаголовков под наименованиями отдельных древних государств применяются:

-археология Т4(...)

-историческая география Т218(...)

-историческая этнография Т51(...)

-история Т3(...)

-нумизматика Т221(...)

-сфрагистика Т225(...)

-хронология Т227(...)

-эпиграфика Т229(...)

В отделе "У Экономика. Экономические науки" выделен самостоятельный раздел "У9 Экономика отдельных стран". ПР имеют, как правило, подзаголовки:

-экономика У9(...); У9(...)45; У9(...-2)

-география экономическая У049(...)

В отделе "Ф6/7 Политические партии. Общественно-политические организации" литература группируется по политическим направлениям, а затем по территориальному признаку. В разделе "Ф7 Общественно-политические организации" предусматривается деление организаций по типам, а внутри каждого типа - по территориальному признаку. В АПУ для отдельных стран и территорий оформляются следующие подзаголовки:

-женское движение Ф74(...), Ф74(...)09(...-2)

-коммунистическая партия Ф61(...), Ф61(...)93(...-2)

-молодежное движение Ф75(...), Ф75(...) 193(...-2)

-политические партии Ф69(...)

-профсоюзы Ф72(...), Ф72(...)93(...-2)

В отделе "X Государство и право. Юридические науки" территоральный аспект выступает на разных ступенях деления классификации. В АПУ государственно-правовые проблемы вынесены под наименования отдельных стран и территорий с однотипным подзаголовком "государство и право". Тематические понятия даны с указанием типовых подзаголовков для социальных систем:

советское государство и право Х62

государство и право зарубежных социалистических стран Х63

государство и право развивающихся стран Х79

государство и право капиталистических стран Х8

Отдельные отрасли права, подразделяемые по таблице ТТД, в качестве подзаголовка под определяемой территорией не отражаются. В АПУ достаточно включить справочную карточку, например:

Гражданское право отдельных стран

зарубежных социалистических стран Х639.9(...)

развивающихся стран Х79(...)

капиталистических стран Х839(...)

Международное право в АПУ представлено одним подзаголовком "международная правосубъектность Х910.19(...)". Для отдельных объектов:

международно-правовой режим Х912.52

Для современных и древних государств вводится подзаголовок:

история государства и права Х2(...)

В отделе "Ч Культура. Наука. Просвещение" литература о народном образовании распределяется по отдельным темам. Структура отдела не обеспечивает быстрый поиск литературы, написанной в региональном аспекте. Отражение в АПУ каждой темы потребовало бы включения свыше двадцати подзаголовков. Чтобы не перегружать АПУ, под каждой территорией дается один подзаголовок "народное образование ЧЗО/49". В СК на разделителе указано местонахождение отдельных тем.

Вопросы истории и организации науки в целом и отдельных отраслей культуры отражены в АПУ однотипными подзаголовками с обобщенными индексами (без разделения каждой темы на "историю" и "организацию").

Для других разделов "Ч Культура. Наука. Просвещение" используются подзаголовки:

-архивное дело Ч81

-детские общественные организации Ч422(...)

-культпросветработа Ч71

-культурное строительство Ч11

-наука Ч21

-печать Ч61

-радиовещание Ч631

-телевидение Ч632

-туризм Ч518.1

-физкультура и спорт Ч51

Ввиду того, что в СК на разделителе "Ч71 Культурно-просветительная работа" даны общие ссылки:

Клубное дело см. Ч72

Библиотечное дело см. Ч73

Музейное дело см. Ч77

в качестве подзаголовков в АПУ эти рубрики не входят.

В разделе "Ш Филологические науки. Художественная литература" выделены подразделы Ш176, Ш177, Ш178, Ш179 для отражения литературы, написанной в региональном аспекте. В АПУ для данной литературы выделен подзаголовок "языки Ш176, Ш177, Ш178, Ш179", который используется только для континентов.

Подразделы Ш3(2) - Ш3(8) предназначены для отражения литературы о фольклоре отдельных народов и групп народов с подразделением по континентам, а в пределах континентов - по историко-этнографическим областям. В АПУ под отдельной территорией выделяется один подзаголовок "фольклор Ш3 (...)", который используется только для континентов, группы стран, страны в целом.

Подразделы Ш5(2) - Ш5(8) предназначены для отражения литературы народов отдельных стран. Зарубежная литература группируется по континентам, а затем - по странам и государствам. В АПУ подзаголовок "художественная литература Ш5(...)" используется только для континентов, группы стран, страны в целом.

В отделе "Щ Искусство. Искусствознание" литература, написанная в региональном аспекте, выступает на разных ступенях деления. Литература по искусству народов зарубежных стран в соответствии с Таблицей II ТТД группируется по частям света. В АПУ возможно выделение следующих подзаголовков:

-графика Щ153(...), Щ153(...)-б99, Щ153(...)-692

-декоративно-прикладное искусство Щ123(...), Щ123(...)-699,

Щ123(...)-692

-живопись Щ143(...), Щ143(...)699, Щ143(...)-692,

-изобразительное искусство Щ103(...), Щ103(...)-699, Щ103(...)-б92

-искусство Щ03 (...), Щ03(...)-699, Щ03(...)-692

-киноискусство Щ373 (...), Щ373(...)-699

-музыкальная культура Щ313(...), Щ313(...)-699, Щ313(...)-692

-скульптура Щ133(...), Щ133(...)-699, Щ133(...)-692

-танец Щ323 (...), Щ323(...)-699

-театр Щ333(...), Щ333(...)-699, Щ333(...)-692

Для древних государств используются все перечисленные подзаголовки кроме "графика Щ153 (...)" и "киноискусство Щ373 (...)", а также вводится подзаголовок "религия Э32".

В отделе "Ю Философские науки. Психология" выделен раздел Ю3, предназначенный для литературы, написанной в региональном разрезе. В АПУ для отдельных стран и континентов выделен подзаголовок "философия Ю3(...)".

Для отражения в АПУ тематики отдела "Я Литература универсального содержания" под отдельной территорией выделяется соответствующий подзаголовок: "справочники-путеводители Я23(...), Я23(...-2)".

ТИПОВЫЕ ПОДЗАГОЛОВКИ,

ОТРАЖАЕМЫЕ ПОД РЕГИОНАЛЬНЫМИ ПОНЯТИЯМИ В АПУ:

под наименованием континента, группы стран, страны, федерации, административно-территориальных делений отдельных стран, неадминистративных территорий, города, района:

-антропологический состав населения Е785(...)

-археология Т4(...)

-архивное дело Ч81

-архитектура Н0(...); Н0(...)99 *1

-биогеография Е085(...)

-благоустройство Н9(...)

-география экономическая У049(...)

-геолого-географическая характеристика Д9(...)

-государство и право Х62 *2, Х63 *3, Х79 *4, Х8 *5

-графика Щ153(...), Щ153(...)-699 *1

-декоративно-прикладное искусство Щ123(...), Щ123(...)-699 *1

-детская литература Ш9(...) *10

-детские общественные организации Ч422(...) *6

-женское движение Ф74(...)

-живопись Щ143(...), Щ143(...)-699 *1

-заповедники по охране живой природы Е088.2 *2, Е088.3 *3-*5

-здравоохранение, организация Р11(...)

-изобразительное искусство Щ103(...), Щ103(...)-699 *1

-искусство Щ03(...), Щ03(...)-699 *1

-история Т3(...)

-история государства и права Х2(...)

-киноискусство Щ373 (...), Щ373(...)-699 *1

-коммунальная гигиена Р121(...)

-коммунистическая партия Ф61(...) *7

-краевая эпидемиология Р192.9(...)

-культпросветработа Ч71

-культурное строительство Ч11

-курорты Р354.99(...)

-международная правосубъектность Х910,19(...)

-молодежное движение Ф75(...)*8

-музыкальная культура Щ313(...), Щ313(...)-699 *1

-народное образование Ч30/49

-народонаселение С73(...)

-наука Ч21

-охрана природы Б1(...)

-печать Ч61

-политические партии Ф69(...) *9

-профсоюзы Ф72(...)

-радиовещание Ч631

-сельское и лесное хозяйство П9(...)

-скульптура Щ133(...), Щ133(...)-699 *1

-социологическая характеристика С59(...) *10

-справочники-путеводители Я23 (...)

-танец Щ323 (...), Щ323(...)-699 *1

-театр Щ333 (...), Щ333(...)-699 *1

-телевидение 4632

-туризм Ч518.1

-фауна Е685.9(...)

-физкультура и спорт Ч51

-философия Ю3(...)

-флора Е585.9(...)

-фольклор Ш3(...) *10

-художественная литература Ш5(...) *10

-экономика У9(...)

-этнография Т52(...)

-язык Ш176, Ш177, Ш178, Ш179 *11

под наименованием городов:

-археология Т4(...)

-архитектура Н0(...)92

-благоустройство Н9(...)92

-геолого-географическая характеристика Д9(...)

-графика Щ153(..,)-692

-декоративно-прикладное искусство Щ123(...)-692

-детские общественные организации Ч422(...) 19 *12

-женские организации Ф74(...)09(...-2)

-живопись Щ143(...)-692

-здравоохранение, организация Р11(...)

-изобразительное искусство Щ103(...)-692

-искусство Щ03(...)-692

-история Т3(....-2)

-коммунальная гигиена Р121(...)

-краевая эпидемиология Р192.9(...)

-культпросветработа Ч71

-культурное строительство Ч11

-курорт Р354.99(...)

-молодежные организации Ф75(...) 193 (...-2) *13

-музыкальная культура Щ313(...)-б92

-народное образование Ч30/49

-народонаселение С73(...)

-организации коммунистической партии Ф61(...)93(...-2) *14

-профсоюзы Ф72(...)93(...-2)

-скульптура Щ133(...)-692

-справочники-путеводители Я23 (...-2)

-театр ЩЗЗЗ (...)-692

-экономика У9(...-2)

_______________

*1 Для отдельных территорий и местностей.

*2 Для СССР.

*3 Для зарубежных социалистических стран.

*4 Для развивающихся стран.

*5 Для капиталистических стран.

*6 Для СССР в формулировке: пионерская организация.

*7 Для автономных республик и областей, краев, областей,

губерний (после 1917 г.) и неадминистративных территорий СССР в

формулировке: "организации КПСС"; для зарубежных стран - в

формулировке, принятой в таблицах ББК.

*8 Для СССР в целом в формулировке: "ВЛКСМ", для союзных

республик - "ЛКСМ"; для автономных республик и областей, краев,

областей, губерний (после 1917 г.), неадминистративных территорий

СССР в формулировке; "организации ЛКСМ".

*9 Для СССР не применяется.

*10 Только для континентов, группы стран, страны в целом.

*11 Только для Австралии, Америки, Африки и Океании.

*12 Для городов СССР в формулировке: "пионерская организация".

*13 Для городов СССР в формулировке: "организации ЛКСМ".

*14 Для городов СССР в формулировке: "организации КПСС".

под наименованием древних государств, а также ПР типа "Страна в античный период", "Страна в период эллинизма", "Страна в средние века":

-археология Т4(...)

-архитектура Н0(...)

-воспитание Ч33(...)

-государство и право Х2(...)

-декоративно-прикладное искусство Щ123(...)

-живопись Щ143(...)

-изобразительное искусство Щ103(...)

-искусство Щ03(...)

-историческая география Т218(...)

-историческая этнография Т51(...)

-история Т3(...)

-литература Ш5(...)

-музыкальная культура Щ313(...)

-нумизматика Т221(...)

-религия Э32

-скульптура Щ133(...)

-сфрагистика Т225(...)

-танец Щ323(...)

-театр Щ333(...)

-философия Ю3(...)

-хронология Т227(...)

-экономика У03(...)

-эпиграфика Т229(...)

под наименованиями физико-географических объектов: горы, плоскогорья, нагорья, хребты, острова, полуострова, равнины, низменности, междуречья, ледники, болота, гряды, морские побережья, водоразделы, река - бассейн, река - долина, озеро - район, болото - район, ледник - район:

-антропологический состав населения Е785(...) *15

-археология Т4(...)

-архитектура Н0(...)99

-биогеография Е085(...)

-геолого-географическая характеристика Д9(...)

-история Т3(...)

-народонаселение С73(...) *15

-сельское и лесное хозяйство П9(...)

-социологическая характеристика С59(...) *15

-туризм и альпинизм Ч518

-фауна Е685.9(...)

-флора Е585.9(...)

-экономика У9(...)

-этнография Т52(...)

_______________

*15 Для островов и полуостровов Мирового океана без учета

государственной принадлежности.

под наименованиями акваторий: океаны, моря, заливы, проливы, бухты, течения:

-археология Т4(...)

-география экономическая У049(...)

-гидробиология Е082.55(...)

-история Т3(...)

-лоции О471.12,1 (...), О471.12,2(...)

-международно-правовой режим Х912.52... *16

-океанографическая характеристика Д9(...)

-рыбохозяйственная характеристика П9(...)72

-туризм Ч518.113.2

-экономика У9(...)45

_______________

*16 Для акваторий, расположенных на территории различных стран.

под наименованиями внутренних вод: озера, водохранилища, реки, каналы:

-археология Т4(...)

-гидробиология Е082.5(...)

-гидрология Д9(...)22

-история Т3(...)

-лоции О471.12,2(...)

-международно-правовой режим Х912.52.1... *16

-рыбохозяйственная характеристика П9(...)72

-туризм Ч518.113.2

-экономика У9(...)45

под наименованиями геологических объектов: вулканы, месторождения, прогибы, платформы, щиты, массивы, плиты, антиклизы, антиклиналии, синеклизы, синклиналии, поднятия, валы, седловины, котловины, глыбы, грабены, рифы, разломы, впадины, рудные узлы, рудные поля:

-теолого-географическая характеристика Д9(...)

под наименованиями археологических объектов: городища, поселения:

-археология Т4(...)

Каждое территориальное понятие отражается в АПУ сложной ПР и получает не менее одного подзаголовка, уточняющего аспект рассмотрения данного понятия. Большая часть территориальных понятий получает в соответствии с тематикой несколько десятков подзаголовков.

Наименования территорий должны соответствовать последнему изданию таблиц ББК, дополнениям и исправлениям к ним. Оперативные изменения вносятся в соответствии со справочниками и энциклопедиями ("Страны мира", "Ежегодник БСЭ" и т. п.).

Заголовки и подзаголовки территориальных ПР даются в АПУ в прямой форме, например:

Северная Европа

Нижнее Поволжье

От инверсированной формы наименования территории оформляется отсылка к прямой, например:

Урал Северный

см. Северный Урал

Наименования стран, федераций, групп стран включаются; в АПУ в форме географического, а не официального наименования государства, например: Болгария, Польша, Румыния, Перу, Португалия. Исключение составляют государства, неимеющие географического эквивалента, например: Германская Демократическая Республика, Федеративная Республика Германии.

От сокращенной формы наименований государств дается. отсылка,например:

ГДР

см. Германская Демократическая Республика

СССР, США, РСФСР отражаются в АПУ в сокращеннойформе. От полных наименований даются отсылки к сокращенной форме, например:

Союз Советских Социалистических Республик

см.СССР

Наименования союзных и автономных республик СССР отражаются в форме их официальных названий, например:

Украинская ССР

археология Т4(237Ук)

архитектура Н0(2Ук)

Наименования дореволюционных административно-территориальных делений даются в общем алфавитном ряду и с современными наименованиями не связываются, например:

Архангельская губ. (до 1917)

экономика У9(2р-ЗАрх)

Архангельская губ. (после 1917)

экономика У9(2Р-7Арх)

Архангельская обл.

экономика У9(2Р-4Арх)

Наименования административно-территориальных единиц зарубежных стран отражаются в АПУ с пояснениями после запятой: штат, воеводство, кантон и т. п., например:

Миссури, штат

геолого-географическая характеристика Д9(7США-4Мис)

экономика У9 (7США-4Мис)

Наименования городов отражаются в АПУ в общем алфавитном ряду; после запятой присоединяется строчная буква "г.", например:

Ленинград, г.

архитектура Н0(2Р-Р)92

Города СССР отражаются в АПУ под современными наименованиями. От старых наименований к современным даются отсылки,например:

Петербург, г.

см. Ленинград, г.

Петроград, г.

см. Ленинград, г.

Нижний Новгород, г.

см. Горький, г.

При переименовании городов в АПУ отражаются оба наименования с перекрестными ссылками, например:

Хемнитц, г. (до 1945)

история ТЗ(4Г-2Хемнитц)

Хемнитц, г. (с 1945)

см. Карл-Маркс-Штадт, г.

Карл-Маркс-Штадт, г.

история Т3(4Ге-2Карл-Маркс-Штадт)

Карл-Маркс-Штадт, г. (до 1945)

см. Хемнитц, г. (до 1945)

В тех случаях, когда на территории одного государства образовалось несколько самостоятельных государств, последние включаются в АПУ под современными наименованиями. Старое наименование отражается в АПУ наряду с новыми (с указанием, при необходимости, дат). Правило распространяется также на административно-территориальные деления и города этих стран, например:

Германия (до 1949)

история ТЗ(4Г)

Германская Демократическая Республика

история ТЗ(4Ге)

Федеративная Республика Германии

история ТЗ(4Ф)

В ПР с наименованием древнего государства или города даются пояснения (древнее, в античный период, римская провинция), например:

Египет в античный период

изобразительное искусство Щ103(0)324.60

история ТЗ(0)324.60

Египет древний

археология Т4(0)310

архитектура Н0(0)310

Наименования физико-географических объектов включаются в АПУ с пояснением: река, озеро, горы, равнина и т. п., например:

Альпы, горы

геолого-географическая характеристика Д9(44,3)

Наименования физико-географических объектов, расположенных на территории нескольких стран, отражаются в АПУ с указанием в скобках территориальной принадлежности, например:

Альпы, горы (Италия)

геолого-географическая характеристика Д9(47Ит,1)

Альпы, горы (Франция)

геолого-географическая характеристика Д9(44Фр,7)

Наименования территорий, примыкающих к какому-либо физико-географическому объекту, административно-территориальному делению или совпадающих с политико-административными и неадминистративными единицами, оформляются в виде отсылки, например:

Тиманский кряж

геолого-географическая характеристика Д9(2Р31,51)

Притиманье

см. Тиманский кряж

Крымский п-ов

см. Крымская обл.

Пояснения в территориальных рубриках вводятся с помощью запятой, тире и скобки. Запятая и тире употребляются в тех случаях, когда пояснения входят в заголовок рубрики, например:

Волга, г.

Волга, р. - бассейн

Волга, р. - бассейн, нижнее течение

Скобки употребляются в тех случаях, когда пояснение вводится библиотекарем в качестве дополнения, например:

Потсдам, г. (до 1945)

Потсдам, г. (с 1945)

Альпы, горы (Италия)

Альпы, горы (Франция)

Территории, имеющие два или более наименований, отражаются в АПУ под более распространенным наименованием, от других наименований дается отсылка, например:

Голландия

см. Нидерланды

Одноименные административные единицы отражаются в АПУ с указанием в скобках территориальной принадлежности. Названия административных единиц СССР отражаются с указанием республики или области, например:

Кировск, г. (Ленинградская обл.)

Кировск, г. (Мурманская обл.)

Кировск, г. (Ворошиловградская обл.)

Названия одноименных территориальных единиц зарубежных стран, принадлежащих одной стране, отражаются в АПУ с указанием в скобках страны и ее политико-административного деления 1-го порядка, например:

Нью-Балтимор, г. (Иллинойс, штат)

Нью-Балтимор, г. (Индиана, штат)

Нью-Балтимор, г. (Массачусетс, штат)

Названия одноименных административных единиц, находящихся на территории разных стран, отражаются в АПУ с указанием в скобках страны, например:

Варна, г. (Болгария)

Варна, г. (Канада)

Варна, г. (СССР)

Варна, г. (США)

Физико-географические объекты, имеющие одинаковые наименования, отражаются с пояснением менее известного, например:

Ока, р.

Ока, р. (Восточная Сибирь)

На наименования объектов, исключаемых из АПУ на основании принятой методики отражения региональных понятий, составляются справочные карточки, например:

Районы отдельных областей СССР

см. под наименованием области, частью которых они являются

Набережные городов

см. Наименование города

СПИСОК СОКРАЩЕНИЙ В ЗАГОЛОВКАХ РЕГИОНАЛЬНЫХ ПОНЯТИЙ

АО - автономная область

авт. край - автономный край

авт. р-н - автономный район

АССР - Автономная Советская Социалистическая Республика

воев. - воеводство

г. - город

граф. - графство

губ. - губерния

губ-ство - губернаторство

деп. - департамент

ист. обл. - историческая область

ист. пров. - историческая провинция

княж. - княжество

нац. обл. - национальная область

нац. окр. - национальный округ

обл. - область

оз. - озеро

окр. - округ

о. - остров

о-ва - острова

п-в - полуостров

п-ва - полуострова

преф. - префектура

Р-н - район

Р. - река

с. - село

терр. - территория

фед. окр. - федеративный округ

фед. терр. - федеральная территория

2.10. НАЦИОНАЛЬНЫЕ, ЭТНИЧЕСКИЕ, ЯЗЫКОВЫЕ ПОНЯТИЯ

Понятие "народ" охватывает все виды этнических и языковых общностей, существующих в настоящее время: народ, национальность, народность, диалектная, этническая и языковые группы.

Национальный, этнический и языковый признаки группировки материала выступают в ББК на разных ступенях деления. В АПУ в качестве ПР включаются наименования народа, народности, диалектной, этнической и языковой групп, являющихся предметом рассмотрения в литературе с точки зрения истории, демографии, археологии, этнографии, антропологии, духовной культуры и языка народа.

Под наименованием народа или прилагательным, образованным от него, в АПУ не отражаются:

а) первобытные верования, психология, культура народа;

б) правовое положение народа;

в) образ народа в литературе и искусстве;

г) детская художественная литература и фольклор;

д) философия отдельных народов. Национальная философия отражается в подзаголовке соответствующих ПР, например:

Молдавская ССР

философия Ю3(2 = Мол)

Исключение составляют: Арабская философия средних веков; Еврейская философия средних веков; Немецкая классическая философия.

В заголовках ПР АПУ, отражающих национальные и этнические понятия, отражаются следующие аспекты:

Под наименованием народа

-антропология Е785, Е789А/Я

-археология Т4(...)

-демография С73(...)

-история Т3(...)

-этнография Т52(...), Т51(...)

Например:

Белорусы - антропология Е786

СССР Е785(23Б)

Белорусы - демография

СССР С73(2Б)

Белорусы - история

Белорусской ССР ТЗ(2Б)

СССР Т3(29 = Бел)

США ТЗ(7США9 = Бел)

Белорусы - этнография Т529Б

Белорусской ССР Т52(23 = Б)

Канады Т52(71Кан = 6Бел)

Польши Т52(45П = 6Вел)

СССР Т52(23 = Б)

Под прилагательными, образованными от наименования народа

-архитектура Н0(...)

-графика Щ153(...)

-декоративно-прикладное искусство Щ123(...)

-живопись Щ143(...)

-изобразительное искусство Щ103(...)

-искусство Щ03(...)

-киноискусство Щ373(...)

-литература Ш5(...)

-музыкальная культура Щ313(...)

-народный танец Щ325(...)

-палеография Т223(...)

-папирология Т224(...)

-скульптура Щ133(...)

-театр Щ333(...)

-филология Ш04/108

-фольклор Ш3(...)

-эпиграфика Т229(...)

-язык Ш12/Ш17

Например:

Белорусская архитектура

Белорусской ССР Н0(2Б)

Белорусская живопись

Белорусской ССР Щ143(2Б)

Белорусский язык Ш141.3

Белорусская литература 1115(0)941...

Белорусской ССР Ш5(2 = Бел)

Польши Ш5(4П = Бел)

СССР Ш5(2 = Бел)

В тех случаях, когда наименование языка и национальности не совпадают, фольклор и литература, объединенные по языковому признаку, отражаются под наименованием языка, например:

Санскритская литература Ш5(0)953.1

Индии Ш5(5Ид)2

Возможна и другая форма отражения художественной литературы - через наименование языка:

Язык-литература

отдельная территория

Например:

Французский язык - литература Ш5(0)947.11

Бельгии Ш5(4Б)

Канады Ш5(7Кан)2

Франции Ш5(4Фр)

Прилагательные, образованные от наименования страны, при отражении национального, этнического аспектов в АПУ не включаются. В этом случае аспекты рассмотрения духовной культуры народов, населяющих данную страну, отражаются в АПУ только под наименованием страны, например:

Филиппины

театр ЩЗЗЗ(5Ф)

фольклор ШЗ(57Ф)

художественная литература Ш5(5Ф)

Аспекты, которые не вошли в списки, отражаются ПР как с конкретными, так и с обобщающими формулировками или справочными карточками. Рассмотрим несколько тем для примера. "Санитарно-статистическое изучение здоровья индейцев США" отражается двумя ПР, например:

США

здравоохранение Р11(2США)

Санитарная статистика Р11(...)02...

Рубрика в СК "Р11(...)027 Санитарно-статистическое изучение здоровья отдельных народов" - детализация индекса Р11(...)02..., поэтому она в АПУ не отражается.

"Методика преподавания языка, литературы, фольклора", "Психология обучения языку, литературе, фольклору" отражаются ПР с выделением аспекта в наименовании рубрики с помощью дефиса, например:

Английский язык-методика преподавания Ш143.21-9...

дошкольные учреждения Ч411,6/8(...)382.5

общеобразовательная школа Ч426.17...

школа взрослых Ч446.17...

школа глухих Ч432.617...

При отражении в АПУ национальных, этнических, языковых категорий как предметных понятий одним из наиболее важных моментов является отражение территории обитания отдельного народа. Это касается одноименных народов, живущих в разных частях света и имеющих свои отличительные особенности.

Сведения об имеющейся в библиотеке литературе о народе, живущем в разных частях света и в различных историко-этнографических областях, могут быть собраны вместе только в АПУ, где логична и правомерна следующая группировка материала:

Наименование народа - аспект

отдельная территория

Прилагательное, образованное от наименования

народа, - аспект

отдельная территория

Например:

Украинцы - этнография Т529У

Аргентины Т52(77Ар = КУк)

Закавказья Т52(247 = Ук)

Канады Т52(247 = 6Ук)

Северного Кавказа Т52(241 = Ук)

СССР Т52(23 = Ук)

США Т52(71США = 6Ук)

Украинской ССР Т52(23 = Ук)

Уругвая Т52(77У = 6Ук)

Чехословакии Т52(45Че = 6Ук)

Украинская литература Ш5(0)941...

Канады Ш5(7Кан = Ук)

Румынии Ш5(4Р = Ук)

СССР Ш5(2 = Ук)

США Ш5(7США = Ук)

Украинской ССР Ш5(2 = Ук)

Чехословакии Ш5(4Че = Ук)

Под наименованием народа, рассматриваемого в определенном аспекте, отражается перечень территорий, где данный народ обитает, под территориальным понятием - перечень подзаголовков, дающих всесторонний страноведческий обзор данной территории.

Совпадение ПР, образованных от наименования территории и от наименования народа, закономерно и не противоречит правилам общей методики составления АПУ, так как эти ПР раскрывают содержание литературы в различных аспектах, например:

Мексика

история Т3(7Ме)

Мексиканцы - история

Мексики Т3(7Ме)

США Т3(7США9 = Мек)

Франция

фольклор Ш3(47Фр)

Французский фольклор

Франции Ш3(47Фр)

Швейцарии Ш3(44Ш = Фр)

Если народ живет (жил) только на одной территории или в наименовании народа выражено место его обитания, то индекс дается в заголовке ПР, например:

Западносибирские татары - история ТЗ(2Р539 = Т)

При наличии обзорных работ о народе, живущем в разных частях света, индекс, отражающий такие работы, проставляется также в заголовке ПР, например:

Цыганский фольклор Ш3(0)953

СССР Ш3(29=Цыг)

Чехословакии Ш3(45Че = Цыг)

Часть территории и территория в целом (континент, группа стран, страна, республика, неадминистративные территории и т. д.) в ПР отражаются в алфавите наименований, например:

Армяне - история

Арабского Востока Т3(539 = Ар)

Армянской ССР Т3(2Ар)

Румынии Т3(4Р9 = Арм)

СССР Т3(29= Ар)

Турции Т3(5Ту9 = Ар)

Эфиопии Т3(6Эф9 = Ар)

В ряде случаев тематические подзаголовки сложной ПР располагаются в хронологической последовательности, например:

Восточные славяне - история

до образования Киевского государства Т3(2)413.18

в период Киевской Руси Т3(2)414

Кельты - этнография

в древнем мире Т51(0)324.4

в средние века Т51(4)410

Пояснительные слова "народ", "народность", "племя" и т. д. в заголовок ПР не включаются, например, тема "Этнография индийского племени нага" в указателе отражается ПР:

Нага - этнография

Индии Т52(57Ид = 4Н)

Исключение составляют омонимы. В этих случаях после наименования народа в скобках указывается: "народ", "народность", например:

Буи (народ) - этнография

Китая Т52(54Кит = 6Буи)

Буи 0471-512.2

Даты в заголовок ПР не включаются, кроме тех случаев, когда необходимо уточнение, например:

Голландская живопись XVII - XVIII вв. Щ143(АН)44

Наименования народов, живших в древнем мире или в средние века и живущих в современную эпоху, отражаются в АПУ ПР с пояснением "в древнем мире", "в средние века", например:

Болгары - этнография

Болгарии Т52(45Бл)

Греции Т52(45Гр = 6Бол)

Болгары, в средние века - этнография Т51(4)415.7

Современные народы отражаются в АПУ без пояснительного слова "современный".

2.11. ПЕРСОНАЛИЯ (ИНДИВИДУАЛЬНАЯ, СОБИРАТЕЛЬНАЯ).

ИМЕННЫЕ РУБРИКИ

Литература, предметом изучения которой является жизнь и деятельность отдельного лица, называется персоналией и собирается в различных разделах СК.

В АПУ к СК не отражается в виде персональной ПР литература о практических работниках, характеризующая не столько самих людей, сколько виды их деятельности, методы работы. Исключением является литература о лицах массовых профессий, являющихся зачинателями новых прогрессивных методов труда и получивших всенародную известность (Стаханов А., Ангелина П., Демченко М., Злобин Н. и др.).

Основным вопросом методики отражения индивидуальной персоналии в АПУ является выявление типов подзаголовков, с помощью которых читатель получает информацию о наличии литературы в СК об отдельном лице. Необходимо исключить подзаголовки, отражающие рубрики СК, в которых литература собирается только за счет дублирования.

Основным типом подзаголовков являются подзаголовки, раскрывающие род деятельности персоны, например:

Туполев, Андрей Николаевич (1888 - 1972)

авиационный конструктор О5д(2)2

Если какое-либо лицо проявило себя в нескольких областях деятельности, то в подзаголовках к персональной ПР отражаются все аспекты деятельности, например:

Луначарский, Анатолий Васильевич (1875 - 1933)

деятель КПСС Ф61(2)8

деятель культуры Ч411г(2)7д

деятель народного образования Ч33(2)7-8

журналист Ч612.3(2)7-8

литературовед Ш4Г(2)7д

как исследователь религии Э2г(2)708

как киносценарист Щ374.3(2Р)7-8

как музыковед Щ31г(2)7д

как оратор Ш74

как писатель Ш5(2-Р)7-4

как театральный критик Щ33г(2)7д

В том случае, когда литература посвящена лицу в целом, в ПР на 1-е место вводится подзаголовок, отражающий данный обобщающий раздел каталога, например:

Ломоносов, Михаил Васильевич (1711 - 1765)

ученый Ч213(2)46-8

геолог Д3д(2)

писатель Ш5(2 = Р)42-4

химик Г.д(2)

Ученые степени, должности, звания в подзаголовках ПР не отражаются, если они не определяют род деятельности лица, например:

Карл V (1500 - 1558)

германский император ТЗ(4Г)431-8

По правилам общей методики систематизации литература, в которой освещаются взгляды лица на различные вопросы, не связанные с его основной деятельностью, отражается под индексами соответствующих отраслевых отделов с помощью подзаголовков, раскрывающих взгляды персоны на отдельные специальные вопросы:

Писарев, Дмитрий Иванович (1840 - 1868)

литературовед Ш4г(2)1д

педагогические взгляды Ч33(2)51-8

Литература о мировоззрении определенного лица, которая отражается в СК как в основном месте для литературы персонального характера об этом лице, так и в соответствующих отраслевых отделах, в подзаголовке персональной ПР не отражается. Например, книга "Философские воззрения С. И. Вавилова и его научное творчество" Индексы: В3д(2) Вавилов С. И.-3,0 + 103(2)6-60 Вавилов С. И.-3,0 в АПУ будет отражена ПР:

Вавилов, Сергей Иванович (1891 - 1951)

физик В3д(2)

Исключением в этом случае будут произведения печати, посвященные мировоззрению лица, которое - наряду с основной областью его деятельности - является выдающимся философом, представителем какого-либо направления общественной мысли. В СК эти произведения печати отражаются в разделе истории философии, к которому от отдела, соответствующего основной области деятельности лица, делается отсылка. В АПУ подобная литература отражается в подзаголовке персональной ПР, например:

Толстой, Лев Николаевич (1828 - 1910)

писатель Ш5(2 = Р)52-4

философские взгляды Ю3(2)6-630

Литература о лице, выступающем в качестве участника какого-либо события, отражается в АПУ с соответствующим подзаголовком:

Романов, Петр Ильич (1919 - 1945)

участник Великой Отечественной войны Советского

Союза Т3(2)722.788

В том случае, когда литература об участии лица в отдельных событиях собирается как в основном месте для данной персоналии, так и под рубриками, отражающими события, в ПР подзаголовок такого типа не дается. Например, литература об участии К. Е. Ворошилова в гражданской войне в СК собирается в основном месте персоналии Ворошилова К. Е. в отделе СК "Ф6/7 Политические партии. Общественно-политические организации" и в отделе "Т История. Исторические науки". Поэтому в АПУ в подзаголовке отражается только основное место персоналии:

Ворошилов, Климент Ефремович (1881 - 1969)

деятель КПСС Ф61(2)8

Литература, раскрывающая другие аспекты (лицо и учреждение, лицо и местность, взаимоотношения с другими лицами, переписка, письма и т. д.), в подзаголовке персональной ПР не выделяется.

В АПУ эти аспекты отражаются справочными карточками, например:

Мировоззрение отдельных персон ...д(...)...-3

Воспоминания и дневники ...д (...)...-!

В соответствии с таблицами ББК в-СК могут быть представлены такие рубрики, которые раскрываются в АПУ специфическими подзаголовками. Так, персоналии классиков марксизмаленинизма (отдел "А Марксизм-ленинизм") отражаются в АПУ ПР со следующими подзаголовками: "жизнь и деятельность", "произведения", "материалы о произведениях", например:

Маркс, Карл (1818 - 1883)

жизнь и деятельность А33

произведения А13

материалы о произведениях А193

В персональные ПР входят подзаголовки, отражающие национальную, государственную или социальную принадлежность:

Ярослав Мудрый (978 - 1054)

русский князь Т2(2)414-8

или принадлежность тому или иному политическому, национально-освободительному, религиозному движению или событию:

Кюхельбекер, Вильгельм Карлович (1797 - 1846)

декабрист Т3(2)472-411.81

Под фамилией или именем лица в именительном падеже отражаются персональные ПР. Под фамилией или именем лица в родительном падеже отражаются именные ПР (литература о научных открытиях, законах, явлениях, событиях, частных собраниях, коллекциях произведений искусства и т. д., известных под именем того или иного лица), например:

Джоуля - Ленца закон В332

Анализ СК, таблиц ББК, справочной литературы позволяет дать рекомендации по унификации основных типов формулировок подзаголовков. Рекомендуемый список таких подзаголовков приведен на с. 102 - 109. Число подзаголовков зависит от методики систематизации литературы персонального характера:

В АПУ должна быть принята единая форма оформления карточек с персональными ПР, которые, как правило, состоят из четырех элементов: 1) фамилия, имя, отчество, либо личное имя, прозвище; 2) даты жизни; 3) подзаголовок; 4) индекс ББК.

При совпадении фамилий уточнением персоны будут служить имя и отчество, при совпадении фамилий, имен и отчеств - даты жизни:

Садовский, Пров Михайлович (1818 - 1872)

артист театра Щ334.3(2Р = Р)5-86

Садовский, Пров Михайлович (1874 - 1947)

артист театра Щ334.3(2Р = Р)7-86

Фамилия, имя и отчество, личное имя, прозвище даются в русской транскрипции, в форме, принятой в справочной литературе, энциклопедиях, биографических словарях.

Фамилия лица отделяется от имени и отчества запятой. Вьетнамские, китайские и японские фамилии и имена даются без запятой, например:

Китамура Тококу (р. 1868)

писатель Ш5(5Я)5-4

Имя и отчество даются в полной форме даже в том случае, если в каталогах библиотеки в библиографическом описании приведены только инициалы.

В некоторых случаях персональная ПР оформляется на личное имя,например:

Даниил Заточник (XIII в.)

писатель Ш5(2 = Р)3-4

Уточнения типа: отец, сын, сестра, младший, старший принимаются как одно целое с фамилией или именем лица, например:

Гольбейн, Ганс Младший (1497 - 1543)

художник Щ143(4Г)43-8

Гольбейн, Ганс Старший (ок. 1465 - 1524)

художник Щ143(4Г)43-8

Даты жизни располагаются в скобках после фамилии, имени и отчества лица. Если известна одна дата, в скобках указывается "р." (родился), "ум." (умер). Если дата неточная, в скобках рядом с цифрой пишется "ок." (около), например:

Гудитель, Клод (ок. 1514 - 1572)

композитор Щ313(4Фр)42-81

Если известен только век, то он обозначается римской цифрой в скобках.

Если неизвестны точные даты жизни, указывается: "кон." (конец), "нач." (начало), "...пол. в." (...половина века).

На первое место в персональной ПР выносится подзаголовок, определяющий основной род деятельности лица. Все последующие подзаголовки отражаются в алфавите. В том случае, когда основной род деятельности лица установить трудно, все подзаголовки располагаются в алфавите.

Индекс ББК указывается на карточках с персональными ПР без словесной формулировки. Например, книга об итальянском физике Э. Ферми получает в СК индекс ВЗд(З) Ферми Э.-2,0.

В АПУ данная книга будет отражена ПР:

Ферми, Энрико (1901 - 1954)

физик В.д(З)

Кроме индивидуальной персоналии в АПУ включается также и собирательная персоналия. ПР на собирательную персоналию дают информацию об отражении в СК литературы о лицах, объединенных родственными отношениями; специальностью; государственной, политической, общественной, творческой деятельностью.

Основные методические положения по отражению литературы, относящейся к индивидуальной персоналии, в равной мере относятся и к собирательной. В заголовок ПР включается фамилия или родовое имя во множественном числе с уточнением после запятой: семья, братья, сестры, династия, род, например:

Веденяпины, братья (XIX в.)

декабристы Т3(2)472-411.81

Штраус, семья (XIX в.)

композиторы Щ313(4А)5-81

Коллективный псевдоним отражается в АПУ с указанием в скобках фамилий лиц, которые известны под этим псевдонимом. Отсылки от коллективного псевдонима к конкретным лицам и наоборот не даются, например:

Кукрыниксы (Куприянов М. В., Крылов П. Н., Соколов Н. А.)

группа художников Щ143(2Р = Р)7-8

Куприянов, Михаил Васильевич (р. 1903)

художник Щ143(2Р = Р)7-8

Крылов, Порфирий Никитич (р. 1902)

художник Щ143(2Р = Р)7-8

Соколов, Николай Александрович (р. 1903)

художник Щ143(2Р = Р)7-8

Собирательная персоналия, отражающая литературу о ряде лиц, объединенных специальностью, политической, государственной, общественной, творческой деятельностью, вводится в АПУ с помощью справочных карточек, содержащих все рекомендуемые подзаголовки к индивидуальной персоналии (см. с. 102 - 109), кроме подзаголовков, отражающих взгляды на специальные вопросы, которые могут быть только подзаголовками к конкретной собирательной персоналии, например:

Декабристы Т3(2)472-411

политические взгляды X1(2)472.01

философские взгляды Ю3(2) 50-505

экономические взгляды У02(2)471-123

Заголовки справочных карточек даются во множественном числе с пояснением "персоналия(и)" в подзаголовке или заголовке ПР, например:

Физики

персоналии В3д(...)

Артисты - персоналия

балета Щ335, 423(...)...-86

кино Щ374.3(...)...-86

оперетты Щ335.433(...)...-86

оперы Щ335.413(...)...-86

пантомимы Щ336.3 (...)...-86

театра кукол Щ337... (...)...-86

телевидения Щ382.3(...)...-86

цирка Щ354...(...)...-86

эстрады Щ364...(...)...-86

Число справочных карточек определяется наличием в библиотеке литературы персонального характера.

Ниже приводится список унифицированных подзаголовков, отражаемых под персоналией.

А Марксизм-ленинизм

жизнь и деятельность А33, А34, А35

произведения А13, А14, А15

материалы о произведениях А193, А194, А195

Б Естественные науки в целом. В Физико-математические науки

естествоиспытатель Б(...)

специалист в области физико-математических наук В.д(...)

математик В1д(...)

специалист в области механики В2д(...)

физик В3д(...)

астроном В6д(...)

Г Химические науки

химик Г.д(...)

Д Науки о Земле

специалист в области наук о Земле Д.д(...)

картограф Д1д(...)

геодезист Д1д(...)

геофизик Д21д(...)

гидролог Д22д(...)

метеоролог Д23д(...)

геолог Д3д(...)

географ Д8д(...)

путешественник Д8д(...)

краевед Д891д(...)

Е Биологические науки

биолог Е.д(...)

генетик Е04д(...)

биофизик Е071д(...)

биохимик Е072д(...)

гидробиолог Е082д(...)

палеонтолог Е1д(...)

анатом Е3д(...)

микробиолог Е4д(...)

ботаник Е5д(...)

зоолог Е6д(...)

художник-таксидермист Е6д(...)

антрополог Е7д(...)

физиолог Е903д(...)

Ж Техника и технические науки в целом

специалист в области техники Ж.д(...)

специалист в области метрологии Ж10...

специалист в области технической механики Ж12...

специалист в области технической биологии Ж 16...

специалист в области технической эстетики Ж18

специалист в области эргономики Ж18

специалист в области материаловедения Ж3...

З Энергетика. Радиоэлектроника

специалист в области энергетики 31..., 33..., 34...,

335..., 362..., 363..., 364..., 365..., 376..., 377...

специалист в области электротехники 32...

специалист в области гидроэнергетического строительства 357...

специалист в области радиоэлектроники 38..., 381...,

395..., 3995..., 3996..., 3997...

специалист в области автоматики и вычислительной

техники 396...-398...

И Горное дело

специалист в области горного дела И.д(...), И11/34...

специалист в области разработки месторождений торфа И35...

специалист в области разработки нефтяных месторождений И36...

специалист в области разработки газовых месторождений И36...

специалист в области обогащения полезных ископаемых И41...

К Технология металлов. Машиностроение. Приборостроение

специалист в области металловедения К2...

специалист в области металлургии КЗ...

специалист в области порошковой металлургии К39

специалист в области машиностроения К4...

специалист в области обработки металлов

и технологии машиностроения К5..., Кб...

специалист в области коррозии металлов К66...

специалист в области технологии отраслевого

машиностроения (кроме вып. "З" и "О") К7...

специалист в области приборостроения К9...

Л Химическая технология. Химические и пищевые производства

специалист в области химической технологии Л1.../7...

специалист в области технологии пищевых производств Л8.../9...

М Технология древесины. Производства легкой промышленности. Полиграфическое производство. Фотокинотехника

специалист в области древесиноведения М11...

специалист в области деревообрабатывающего производства М13...

специалист в области текстильного производства М3...

специалист в области швейного производства М4...

модельер М4...

специалист в области кожевенного производства М52...

специалист в области производства искусственной кожи М53...

специалист в области обувного производства М55...

специалист в области мехового производства М57...

специалист в области легкой промышленности М72.../75...

специалист в области производства музыкальных инструментов М76... *

специалист в области производства ювелирных изделий М77... *

специалист в области полиграфического производства М8... *

специалист в области фотокинотехники М9... *

_______________

* Только для крупных специалистов.

Н Строительство

исследователь в области архитектуры и строительной техники Н.д(...)

архитектор Н0(...)...-8

специалист в области строительной техники Н112...

специалист в области строительной физики Н113...

специалист в области строительного материаловедения Н3...

специалист в области строительных конструкций Н5...

специалист в области оснований и фундаментов Н58...

специалист в области механики грунтов Н58...

специалист в области строительства Н4..., Н6...,

Н71.... Н72..., Н75..., Н78..., Н8...

специалист в области сельскохозяйственного строительства Н75...

специалист в области санитарно-технического строительства Н76...

специалист в области гидротехнического строительства Н77...

специалист в области коммунального хозяйства

и благоустройства населенных мест Н9...

специалист в области пожарной техники Н9...

О Транспорт

специалист в области транспортного строительства О1...

специалист в области железнодорожного транспорта О2...

специалист в области автодорожного транспорта О3...

специалист в области водного транспорта О4...

специалист в области авиации О5...

авиационный конструктор О5...

летчик О5...

летчик-испытатель О5...

воздухоплаватель О5...

космонавт О6...

летчик-космонавт О6...

специалист в области ракетной техники О6...

специалист в области трубопроводного транспорта О7...

специалист в области городского транспорта О8...

специалист в области промышленного транспорта О9...

П Сельское и лесное хозяйство. Сельскохозяйственные и песохозяйственные науки

специалист в области сельского хозяйства П.д(...)

агробиолог П00...

агрофизик П01...

агрометеоролог П02...

почвовед П03...

агрохимик П04...

специалист в области сельскохозяйственной микробиологии П05...

специалист в области сельскохозяйственной мелиорации П06...

специалист в области механизации сельского хозяйства П07...

специалист по сельскохозяйственным постройкам см. Н75

специалист в области растениеводства П1...

специалист в области лесного хозяйства П3...

специалист в области защиты растений П4...

специалист в области животноводства П5...

специалист в области пчеловодства П691...

специалист в области шелководства П692...

специалист в области охотничьего хозяйства П71...

специалист в области рыбного хозяйства П72...

специалист в области ветеринарии П8...

Р Здравоохранение. Медицинские науки

врач Р.д(...)

фармаколог Р.д(...)

С Общественные науки в целом

специалист в области общественных наук С3

социалист-утопист С3

социально-политические взгляды С3

социолог С51

социологические взгляды С51

специалист в области статистики С6

специалист в области демографии С7

Т История. Исторические науки

историк Т 1/3

летописец Т 1/3

хронист Т 1/3

источниковед Т2

археограф Т2/2

нумизмат Т221д(...)

исторические взгляды Т3

археолог Т4г(...)...д

этнограф Т5г(...)...д

государственный и политический деятель Т3

государственный и военный деятель Т3

государственный деятель Т3

политический деятель Т3

военный деятель Т3

политический и общественный деятель Т3

деятель рабочего движения Т3

деятель крестьянского движения Т3

деятель национально-освободительного движения Т3

участник... революции, восстания, войны и т. п. Т3

участник движения Т3

У Экономика. Экономические науки

специалист в области экономики У.д(...)

экономические взгляды У02

экономгеограф У049

деятель в области экономики (промышленности,

сельского хозяйства и др. отраслей) У9(...)...д

предприниматель У03(...)д

купец У9(...)

Ф6/7 Политические партии. Общественно-политические организации

деятель партии Ф6/7

деятель движения Ф6/7

общественный деятель Ф6/7

участник (участница) движения Ф6/7

деятель организации... Ф6/7

Х Государство и право. Юридические науки

юрист Х0/9

политические взгляды Х0/9

правовые взгляды Х0/9

политические и правовые взгляды Х0/9

депутат Х0/9

Ч Культура. Наука. Просвещение

деятель культуры Ч11г(...)...д

историк науки Ч21г(...)...д

популяризатор науки Ч21х(...)...д

ученый Ч213

деятель науки Ч213

специалист в области научной информации Ч233

деятель народного образования Ч33

педагог Ч33

педагогические взгляды Ч33

деятель дошкольного воспитания Ч413

методист преподавания предмета... Ч426

дефектолог Ч430/439

деятель образования взрослых Ч443

деятель профессионально-технического образования Ч463

деятель среднего специального образования Ч463

деятель высшего образования Ч483

деятель физической культуры и спорта Ч513

спортсмен (спортсменка) Ч515/518

шахматист (шахматистка) Ч515.81

шашист (шашистка) Ч515.82

библиофил Ч610,61г(...)...д

книговед Ч611г(...)...д

печатник Ч611.63

первопечатник Ч611.63

историк журналистики Ч612г(...)...д

журналист Ч612.3

редактор Ч612.3

издатель Ч617.3

книготорговец Ч618.13

диктор радио Ч631.3

журналист радио Ч631.3

режиссер радио Ч631.3

эвукорежиссер радио Ч631.3

оператор радио Ч632.3

диктор телевидения Ч632.3

журналист телевидения Ч632.3

режиссер телевидения Ч632.3

звукорежиссер телевидения Ч632.3

оператор телевидения Ч632.3

деятель в области библиотечного дела Ч733

библиотековед Ч733

библиограф Ч753

музеевед Ч773

архивист Ч813

Ш Филологические науки. Художественная литература

филолог Ш1

языковед Ш1

грамматик Ш1

лингвистические взгляды Ш1

специалист в области стенографии Ш1

фольклорист Ш2/3

творец и исполнитель фольклора Ш2/3

литературовед Ш4г(...)...д

литературный критик Ш4г(...)...д

писатель (писательница) Ш5

переводчик Ш5

оратор Ш7

писатель (писательница) детский (детская) Ш9

Щ Искусство. Искусствоведение

художественный критик Щ10

деятель искусства Щ10

искусствовед Щ10

коллекционер произведений изобразительного искусства Щ10

историк искусства Щ10

реставратор произведений изобразительного искусства Щ10

специалист в области охраны памятников искусства Щ10

мастер декоративно-прикладного искусства Щ12

скульптор Щ13

художник (художница) Щ14

мастер художественной фотографии Щ16

музыкальный деятель Щ31

музыковед (для теоретиков и историков) Щ31

музыковед-фольклорист Щ31

музыкальный критик Щ31

композитор Щ31

дирижер Щ31

музыкант-исполнитель (скрипач, исполнитель на балалайке и т. д.) Щ31

певец (певица) Щ31

вокальное искусство и концертные выступления Щ31

народный певец (акын, ашуг и т. п.) Щ31

народный музыкант (кобзарь и т. п.) Щ31

собиратель и исполнитель народных песен Щ31

мастер музыкальных инструментов Щ31

либреттист Щ31

руководитель оркестра народных инструментов Щ31

аккомпаниатор Щ31

хормейстер Щ32/33

театральный деятель Щ32/33

танцовщик (танцовщица) Щ32/33

театральный критик Щ32/33

театровед Щ32/33

артист (артистка) театра Щ334

режиссер театра Щ334

артист (артистка) оперы Щ335

артист (артистка) балета Щ335

балетмейстер Щ335

артист (артистка) оперетты I

артист (артистка) пантомимы Щ336

артист (артистка) театра кукол Щ337

артист (артистка) цирка Щ35

артист (артистка) эстрады Щ36

кинокритик Щ37

киновед Щ37

артист (артистка) кино Щ37

кинорежиссер Щ37

кинооператор Щ37

киносценарист Щ37

деятель кино Щ37

артист (артистка) радио Щ381

режиссер радио Щ381

оператор радио Щ381

радиосценарист Щ381

артист (артистка) телевидения Щ382

режиссер телевидения Щ382

оператор телевидения Щ382

телесценарист Щ382

Э Религия. Атеизм

исследователь религии Э1/3

богословские взгляды Э1/3

представитель свободомыслия Э1/3

отношение к религии Э1/3

атеистические взгляды Э1/3

религиозный деятель Э1/3

"святой" ("святая") Э1/3

персонаж священной книги Э1/3

божество Э1/3

теолог Э1/3

Ю Философские науки. Психология

историк философии Ю3г(...), Ю3/8

философ Ю3/8

философские взгляды Ю3/8

эстетические взгляды Ю3/8

этические взгляды Ю9

психолог Ю9

психологические взгляды Ю9

Содержащиеся в литературе сведения о научных теориях, открытиях, научных или художественных школах или направлениях, государственных реформах, судебных процессах, восстаниях, экспедициях, битвах, территориях, источниках и т. д., известных под именами отдельных ученых, изобретателей, государственных и политических деятелей, путешественников и т. д., отражаются в АПУ именными ПР, заголовок которых начинается с фамилии или имени лица, например:

Мак-Леода вакуумметры З772-531

Фамилия, имя, отчество или имя в именной рубрике даются в родительном падеже, затем без запятой указываются инициалы, например:

Боткина Д. П., частное собрание Щ101.3(2)-4

Исключение составляют те фамилии и имена, которые не склоняются, например:

Ли кольца В152.56

Инициалы в заголовке именных ПР указываются только в тех случаях, когда лицо известно в литературе без них и в такой форме упоминается в справочниках, в таблицах ББК.

При наличии двух и более фамилий в АПУ следует выделить ПР на каждую фамилию, например:

Вавилова - Черенкова явление В385.27

Черенкова - Вавилова явление В385.27

Однако если у таких ПР имеются подзаголовки, в АПУ включается одна именная ПР, а от другой дается отсылка.

Выбор термина и включение его в качестве заголовка именной ПР определяется справочными изданиями (БСЭ, отраслевыми справочниками, таблицами ББК).

Условно к именным ПР относятся рубрики, формулировка которых начинается с прилагательного или существительного, образованного от фамилии лица, например:

Ленинские нормы партийной жизни А731.5

Ленинские места А358.20(...)

Ленинские премии А358.26

Радищевцы (поэты) Ш5(2 = Р)51-303.1

2.12. КОЛЛЕКТИВЫ (УЧРЕЖДЕНИЯ И ОРГАНИЗАЦИИ)

В АПУ отражаются наименования следующих типов (видов) коллективов:

1. Высших органов государственной власти и управления; Верховный Совет, Народное собрание, парламент, конгресс, Совет Министров, министерства, комитеты, департаменты и др.

2. Местных органов государственной власти и управления; Совет народных депутатов, муниципалитет, городская дума и др.

3. Политических партий и общественных организаций: политические партии, профессиональные союзы, молодежные, женские и прочие организации и общества; научные, научно-технические, просветительные, спортивные и другие общества и объединения.

4. Учреждений и предприятий:

а) хозяйственные, производственные, транспортные, торговые организации и предприятия: кооперативные организации, колхозы, совхозы, акционерные общества, фабрики, заводы, фирмы, тресты, концерны, синдикаты, промышленные и торговые палаты, биржи, типографии, издательства, книготорговые предприятия;

б) научные учреждения и учебные заведения: академии наук, научно-исследовательские институты, лаборатории, архивы, ботанические и зоологические сады, клиники, обсерватории, сельскохозяйственные и другие опытные станции, высшие и средние учебные заведения; лечебные учреждения;

в) культурно-просветительные учреждения: библиотеки, музеи, галереи, театры, дома культуры, дома техники и др.

5. Международных организаций, ассоциаций, федераций и обществ.

6. Временных организаций: национальные и международные конгрессы, съезды, совещания, конференции, сессии, симпозиумы, делегации, экспедиции, выставки, ярмарки, фестивали, спартакиады, олимпиады, турниры и др.

7. Религиозных и церковных учреждений и обществ: церкви, соборы, духовные общества, религиозные ордена, монастыри, миссии, братства и др.

Отражение в АПУ перечисленных коллективов под наименованиями отдельных типов (видов) позволяет не включать в АПУ многие индивидуальные их наименования.

Информация дается как по типам, так и по видам учреждений и организаций, например:

1) тип:

Академии наук Ч214(...)71

отраслевые ...е(...)л71

вид:

Правовые отделения академий наук Х.е(...)л1

Академии медицинских наук СССР Р.е(2)л1

2) тип:

Машиностроительные заводы К5-4

вид:

Подшипниковые заводы К500.145.32-4

Под собственными (индивидуальными) наименованиями в АПУ отражаются следующие коллективы:

1. Международные и региональные учреждения и организации, например:

Организация Объединенных Наций Т3(0)63-612.11

Организация Объединенных Наций по вопросам

образования, науки и культуры Ч114(0)л51

Совет Экономической Взаимопомощи У680-651

Международный Красный Крест Р11(0)л796.3

Всемирная федерация профсоюзов Ф72(0)911

Всемирный Совет Мира Ф77(0)1

Бенилюкс У880.8-657

2. Общественные учреждения и организации:

а) имеющие особое политическое, научное, общественное, историческое значение, например:

КПСС Ф61 (2)

ВЛКСМ Ф75(2)1

ВЦСПС Ф72 (2) 301.110.2

Всесоюзная пионерская организация им. В. И. Ленина Ч422(2)1

б) крупные учреждения и организации общегосударственного я общенационального значения, зафиксированные, как правило, в таблицах ББК под своими индивидуальными наименованиями, например:

Совет Министров СССР Х621,011.10

Телеграфное агентство Советского Союза Ч612.4(2)л71

Под собственными наименованиями в АПУ не получают отражение отдельные зарубежные учреждения и организации. Поиск осуществляется по их типовым (видовым) наименованиям, например:

Концерны-экономика отраслей отдельных

капиталистических стран У9(...)2/4...-139

Исключение составляют общественно-политические учреждения и организации, которые сложно отнести к какому-либо типу (виду) коллектива.

В подзаголовках под наименованием коллектива не отражаются:

- литература о процессах, явлениях, проблемах, рассматриваемых на примере работы конкретных учреждений и организаций;

- издания, выпущенные учреждениями и организациями;

- произведения художественной литературы и искусства об отдельных коллективах.

Система подзаголовков под наименованием типов (видов) и отдельных коллективов определяется комплексом тем, отражающих различные стороны деятельности коллектива, его историю, правовое положение, экономику, организационную структуру и т. д.

Из-за большого разнообразия практически невозможно представить полный перечень основных типов подзаголовков. Приведем ряд примеров с возможными вариантами подзаголовков.

Высшие органы государственной власти

в СССР Х620.611

в зарубежных социалистических странах Х630.611

в развивающихся странах Х70

в капиталистических странах Х806.2

ПР на наименования типов (видов) коллективов могут иметь. типовые подзаголовки:

Банки У9(...)262.10

анализ финансово-хозяйственной деятельности

предприятий и учреждений У9(...) 262.831

бухгалтерский учет У052.9(...) 226.210

операционная техника и учет У9(...)262.5

Банки - государственное управление

по советскому административному праву Х621.120.11

по административному праву зарубежных

социалистических стран Х631.120.11

Отечественные учреждения общесоюзного значения (например, Государственный банк СССР) могут отражаться самостоятельными ПР, например:

Государственный банк СССР У9(2) 262.100

бухгалтерский учет У052.9 (2) 226.210.0

как расчетный центр У9 (2) 262.3,6

кассовый план У9(2)262.633

межфилиальные расчеты У9(2) 262.52

ревизия работы финансовыми органами У9(2)261.855.3

ресурсы У9 (2) 262.2-237.5

роль в осуществлении валютной монополии У9(2)826.6-181

Больницы Р11(...)21л4

бухгалтерский учет У052.9 (...) 247.461

гигиена питания больных Р23.046

как научно-исследовательское учреждение Р.е(...)л74

противоэпидемические мероприятия Р193...

Больницы - социология С555.54

в социалистических странах С556.54

в развивающихся странах С557.54

в капиталистических странах С558.54

Научные общества и объединения Ч214(..)75

архивы Ч814(...)743

библиотеки Ч734(...)715.3

бухгалтерский учет У052.9(...)247.51

издательства Ч617.4(...)729

материально-техническое снабжение У9(...)400.3

Научные общества и объединения, отраслевые ...е(...)л5

Академии наук Ч214(...)71...

архивы Ч814(...)741

библиотеки Ч734(...)715.1

издательства Ч617.4(...)715.5

материально-техническое снабжение У9(...) 400.3

Академии наук отраслевые ...е(...)л1

Наименования коллективов включаются в АПУ в форме, рекомендуемой в справочной литературе. Формулировкой рубрики указателя служит официальное наименование коллектива.

Наименования учреждений и организаций включаются в АПУ без указания их местонахождения, например:

Всесоюзная книжная палата Ч754(2)712

Слова "государственный", "академический", "императорский" включаются в формулировку наименования коллектива, если они составляют неотъемлемую часть названия коллектива, например:

Государственная дума Х2 (2) 525-523

Государственная Публичная библиотека имени

М. Е. Салтыкова-Щедрина Ч734(2)711.12

Однако "Государственные трудовые сберегательные кассы" в АПУ отражаются ПР "Сберегательные кассы".

Сведения о награждениях в формулировке ПР опускаются.

Дата проставляется в тех случаях, когда организация носит временный характер или рассматривается за определенный период времени. В необходимых случаях после наименования коллектива в скобках даются пояснения.

2.13. ГРУППЫ НАСЕЛЕНИЯ

В АПУ отражаются отдельные классы общества, социальные группы, профессии, должности как категории предметных понятий. При необходимости используются следующие типовые подзаголовки.

СПИСОК ПОДЗАГОЛОВКОВ ПР НА НАИМЕНОВАНИЯ ОТДЕЛЬНЫХ

КЛАССОВ ОБЩЕСТВА, СОЦИАЛЬНЫХ ГРУПП

демография С73(...)-232

история Т3(...)...-28/-29

моральный облик Ю715.4.../1-0725.3

правовое положение Х2(...)...-512, Х6.../Х8...

социология С555.41.../С558.41...

этнография Т595.26/27...

СПИСОК ПОДЗАГОЛОВКОВ ПР НА НАИМЕНОВАНИЯ СОЦИАЛЬНЫХ ГРУПП

ПО ПРОФЕССИОНАЛЬНОМУ ПРИЗНАКУ, ПРОФЕССИЙ

(РАБОЧИХ И СЛУЖАЩИХ)

демография С73(...)-232

история Т3(...)-28/-29

кадры, профессия ...п...

лечебно-профилактическая помощь Р11(...)29...

моральный облик Ю717.4.../Ю725.3

образование ...р...

правовое положение Х2(...)...-512, Х6.../Х8...

правовое регулирование труда Х6.../Х8...

профессиональная этика Ю71.../Ю72...

профсоюзы Ф72(...)

психология профессии Ю941...

санитарная статистика Р11(...)028...

социология С555.../С558...

экономика труда У6.../У8...24..., У9(...)2/4...-64...

этнография Т595.26/27...

В списки подзаголовков не вошли социально-психологические проблемы труда; история быта отдельных классов, социальных групп; работа отдельных учреждений и организаций (кроме общественно-политических) среди отдельных социальных и профессиональных групп населения, а также отдельные виды культурно-просветительной работы, атеистическое воспитание; профессиональные болезни, гигиена труда. Перечисленная тематика отражается в АПУ самостоятельными ПР.

Аспекты - "правовое положение", "правовое регулирование труда", "социология", "экономика труда" - могут иметь свои подзаголовки. В этом случае они вводятся через дефис в заголовок ПР, например:

Рабочие - экономика труда

мировая экономика У524.920.11

мировая социалистическая система У624.920.11

развивающиеся страны У724.920.11

мировая капиталистическая система У824.920.11

Рабочие - экономика труда отдельных отраслей

мировая экономика У5...2/4...-649.201.1

мировая социалистическая система У6...2/4...-649.201.1

развивающиеся страны У7...2/4...-649.201.1

мировая капиталистическая система У8...2/4...-649.201.1

Рабочие - экономика труда отдельных стран У9(...)249.201.1

Рабочие - экономика труда отраслей отдельных

стран У9(...)2/4...-649.201.1

Аспекты - "профессиональная этика", "моральный облик" - выносятся в заголовок ПР через дефис с подзаголовками "марксистско-ленинская этика" и "домарксистская и немарксистская этика", например:

Рабочие - моральный облик

марксистско-ленинская этика Ю717.4...

домарксистская и немарксистская этика Ю725.3

Наряду с основными типами подзаголовков возможны также подзаголовки, дополняющие или уточняющие характеристику того или иного класса (социальной группы) на определенном историческом этапе общественного развития. Роль в политической, общественной, культурной жизни общества рабочего класса, крестьянства, интеллигенции может найти свое отражение и в формулировках рубрик АПУ с соответствующими подзаголовками, например:

Рабочий класс при социализме А813.1

коммунистическое воспитание А858.1

рост культурно-технического уровня А811.35

Рабочий класс - роль в национально-освободительной

революции, классовой борьбе А731

в демократической революции А711.3

в нацонально-освободительной революции А716.2

в социалистической революции А711.2

демократические и социалистические задачи

в классовой борьбе А732

Рабочие - работа среди них коммунистических (рабочих)

партий Ф61(...)412

до победы народно-демократической революции Ф61(...)482

Рабочие - работа среди них общественно-политических организаций

в период социализма Ф7/Ф79(...)416.4

в период капитализма Ф7/Ф79(...)464

Наименования отдельных профессий рабочих и служащих в АПУ отражаются с помощью обобщающих ПР: "рабочие", "служащие" и т. п.

Для отражения аспектов можно использовать ПР на наименования ряда специальностей, представляющих собирательную персоналию, например:

Врачи

персоналии Р.д(...)

кадры, профессия Р11(...)п91

образование Р11(...)р3...

Литература о рабочих профессиях и профессиях служащих, занятых практической деятельностью, представлена в СК в отдельных отраслях народного хозяйства. Поэтому в АПУ даны отсылки:

Рабочие, занятые в отдельных отраслях народного хозяйства

см. Наименование отрасли народного хозяйства

Служащие, занятые в отдельных областях практической

деятельности, отраслях народного хозяйства

см. наименование области деятельности, отрасли

народного хозяйства

В АПУ в качестве ПР отражаются наименования отдельных должностей тех категорий служащих, которые заняты административной деятельностью, например:

Управляющие - социология С555.373

в социалистическом обществе С556.373

в развивающихся странах С557.373

в капиталистическом обществе С558.373

В АПУ в качестве самостоятельных ПР или подзаголовков могут отражаться наименования возрастных категорий. К сожалению, мы не располагаем унифицированной сеткой возрастных категорий, не всегда единообразно применяются те или иные термины, характеризующие возрастные понятия.

В ГБЛ выработана унифицированная сетка основных возрастных категорий сводного АПУ (за основу приняты данные таблиц ББК, Большой медицинской и Педагогической энциклопедий):

Возрастная группа "Дети"

Младенческий возраст (до 1 года)

Ранний детский возраст (от 1 до 3 лет)

Дошкольный возраст (от 3 до 7 лет)

Младший школьный возраст (от 7 до 13 лет)

Подростковый возраст (от 10 до 15 лет)

Юношеский возраст (от 15 до 20 лет)

Возрастная группа "Взрослые"

Зрелый возраст (от 21 до 55 - 60 лет)

Пожилой возраст (от 55 - 60 до 75 лет)

Старческий возраст (от 75 до 90 лет)

Позднестарческий возраст (с 90 лет)

От идентичных или более дробных понятий даются ссылки к принятым:

Грудной возраст см. Младенческий возраст

Ясельный возраст см. Младенческий возраст

Старший ясельный возраст см. Ранний детский возраст

Школьный возраст см. Младший школьный возраст

Подростковый возраст

Юношеский возраст

Отрочество см. Младший школьный возраст

Средний школьный возраст см. Подростковый возраст

Препубертатный возраст см. Подростковый возраст

Ранний юношеский возраст см. Юношеский возраст

Взрослые см. Зрелый возраст

Пожилой возраст

Старческий возраст

Позднестарческий возраст

Средний возраст см. Зрелый возраст

Долгожители см. Позднестарческий возраст

Долголетие человека см. Позднестарческий возраст

Макробиотический возраст см. Позднестарческий возраст

В подзаголовки соответствующих ПР включаются обобщающие темы, которые являются аспектами рассмотрения возрастной категории. Узкие вопросы, входящие в обобщающие темы, следует отражать в АПУ конкретными ПР.

Подзаголовки к ПР возрастной группы "Дети":

анатомо-физиологические особенности Р731

болезни Р733...

гигиена Р128.3...

демография С73(...)-233

международно-правовая защита Х911.4

международный фонд помощи Х915.212.046

охрана здоровья Р11(...)44..., Р11(...)7...

педагогическая характеристика Ч30/49..., 6/8(...)....

правовые вопросы Х6/8...

психология Ю98...

санитарная статистика Р11(...)02..., Р11(...)7...

социология С555.325.2/558.325.2

физическое воспитание Ч30/49..., 6/8(..)354

этнография Т595.221

Подзаголовки к ПР возрастной группы "Взрослые":

болезни Р41/73...-19, Р259.2

гигиена Р129.49...

демография С73(...)-233

лечебно-профилактическая помощь Р11(...)29..., Р11(...)7...

правовые вопросы Х6/8...

психология Ю937.4...

социология С555.323.5/558.323.5

физиология Е903,7...

физическое воспитание Ч511.1,6/8(...)44...

экономика труда У9(...)249.202...

этнография Т595.23

При необходимости формулировка подзаголовка выносится в виде аспекта в заголовок ПР (через дефис), например:

Дети - правовое положение

по советскому семейному праву Х624.424

по семейному праву зарубежных социалистических стран Х634.424

по семейному праву капиталистических стран Х837.42

Аспекты, не вошедшие в списки указанных выше подзаголовков и имеющие отношение к возрастным категориям, следует отражать в АПУ конкретными ПР.

В АПУ отражается комплекс проблем (социальных, правовых, экономических и т. д.), отражающих поло-возрастной признак. В ПР "Женщины" используются следующие подзаголовки:

анатомические особенности Р711...

гигиена Р714...

демография С73(...)-233

история Т3(...)...-297

международно-правовая защита Х911.4

образование Ч34(...)42

правовое положение Х6.../Х8...

психология Ю937.31

социология С555.535/С558.535

физиологические особенности Р712...

физическое воспитание Ч511.1,6/8(...)46...

экономика труда У9(...)249.202.1

этнография Т595.21

Все более узкие темы и проблемы отражаются в АПУ конкретными ПР.

При необходимости формулировка подзаголовка выносится в виде аспекта в заголовок ПР (через дефис), например:

Женщины - социология С555.535

в социалистическом обществе С556.53

Аналогично оформляется ПР "Мужчины":

Мужчины - социология С555.325

в социалистическом обществе С556.325

в развивающихся странах С557.325

в капиталистическом обществе С558.325

В АПУ по поло-возрастному признаку могут быть включены следующие ПР:

Девочки

психологические особенности Ю983.731

Мальчики

психологические особенности Ю983.732

С параллельным введением отсылок:

Девочки

см. также отдельные возрастные группы детей

Мальчики

см. также отдельные возрастные группы детей

В порядке исключения в АПУ выделяются некоторые ПР:

Женщины - крестьянки

история Т3(...)...-283

Женщины - работницы

история Т3(...)...-281

Женщины - ученые

персоналии Ч216(2)18

а также подзаголовки:

Участники гражданской войны в СССР Т3(2)712.8

женщины Ф74(2)040

Участники Великой Отечественной войны Советского

Союза 1941 - 1945 гг. Т3(2)722.788

женщины Ф84(2)041.812

Герои Великой Отечественной войны Советского

Союза 1941 - 1945 гг. Т3(2)722.788

женщины Ф74(2)041.813.8

2.14. ИСТОЧНИКИ. ПАМЯТНИКИ ИСТОРИИ И КУЛЬТУРЫ

В библиотеках, использующих полный вариант таблиц ББК, в АПУ отражаются наименования письменных, фольклорных, лингвистических, исторических, этнографических памятников литературы, искусства, архитектуры. Основным методом их отражения в АПУ является вынос в ПР наименований их категорий (источники, памятники культуры), типов (исторические, архитектурные и др. памятники) и видов (хроники, летописи, надписи, мемориальные сооружения, замки, крепости), например:

Памятники культуры Ч11е(...)л0

Исторические памятники Т3(...)2/7...,01

Надписи

археология Т493.4

как исторический источник Т3(...)2/5...,015

эпиграфика Т229

Индивидуальное отражение в АПУ получают только наименования письменных и устных памятников древнего мира и средних веков. В формулировку ПР входит оригинальное заглавие памятника, его национальная принадлежность и тип. Индекс в заголовках ПР не выносится, т. к. тип памятника и вид исследования могут не совпадать.

ПР, как правило, имеют следующие характерные подзаголовки:

-как исторический источник

-как памятник права

-как этнографический источник

-литературоведческое исследование

-религиоведческое исследование

-тексты (только для литературных памятников)

-философские идеи

-фольклористическое исследование

Например:

"Рамаяна" (индийский литературный памятник)

литературоведческое исследование Ш5(5Ид)2-332.0

тексты Ш5(5Ид) 2-620

философские идеи Ю3(5Ид) 3-203

Сочинения античных авторов, рассматриваемые как исторические, правовые, лингвистические источники, отражаются в АПУ именными ПР, например:

Полибия сочинения

как исторический источник Т3(0)32,012

Памятниками архитектуры принято считать всемирно известные ансамбли дворцов, парков, уникальные в художественном отношении сооружения, мемориальные ансамбли. В АПУ наиболее полно рекомендуется отражать отечественные архитектурные сооружения, при отборе руководствоваться БСЭ.

Под наименованием конкретного памятника архитектура отражаются следующие подзаголовки: археология, архитектура,.. живопись, история, мемориальный ансамбль, собрания музеев,.. например:

Кремль (Москва)

археология Т4(2)431.92-425

архитектура Н0(2Р = Р)92М-716.1

история Т3(2)2-2МЗ

собрания музеев Щ101.3(2)-2М2

Если существует старое и новое название памятника архитектуры, то ПР оформляется на новое название, а от старого? дается отсылка, например:

Петергоф

см. Петродворец

Петродворец, г.

архитектура Н0(2Р = Р)92

собрания музеев Щ101.3(2)-2Ленинград 9

Мемориальные архитектурные ансамбли отражаются в АПУ с указанием соответствующего аспекта и подзаголовком, например:

Хатынь-уничтожение гитлеровцами Т3(2)722.89 (2Б-4М-2Хатынь)

мемориальный ансамбль Щ136.153(2Б)7-692

Саласпилс - зверства немецко-фашистских захватчиков Т3(2Л)722.825.9

мемориальный ансамбль Щ136.153(2Л)7-692

Тема охраны памятников отражается ПР:

Охрана памятников

архитектуры Н0(...)л60

искусства Щ101.3(...)-1

исторических Т.е(...)л60

культуры Ч11е(...)л60

2.15. ПРОИЗВЕДЕНИЯ ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ЛИТЕРАТУРЫ

Наименования отдельных произведений художественной литературы и искусства, за исключение памятников, о которых говорилось выше, в АПУ не отражаются. Широко отражаются наименования видов и жанров литературы и искусства, например:

Портрет

живопись Щ147.5

миниатюры Щ145.85

рисунок Щ154.75

скульптура Щ137.5

Наименования жанров литературы и искусства, которые являются общими для нескольких видов искусства и (или) литературы, получают уточнение в заголовке ПР, например:

Баллада как жанр инструментальной музыки Щ315.051

для отдельных инструментов Щ315...-051

Баллада как жанр вокальной музыки Щ314.043

Баллада как литературный жанр

история Ш5(...)4/7...-335.2

тексты Ш5(...)4/7...-652

теория Ш401.352

Баллада как фольклорный жанр

история Ш3(...)-614

теория Ш201.33

На понятия "Жанры литературы", "Жанры искусства" составляются ПР, например:

Жанры литературные

история Ш5(...)2/7...-33

тексты Ш5(...)2/7-6...

теория Ш401

Жанры искусства

история Ш10.../38...(...)-4

теория Ш10.../38...04

Образы, темы, сюжеты произведений литературы и искусства в АПУ не отражаются.

2.16. ОТРАСЛИ ЗНАНИЯ, НАУКИ, ОТРАСЛИ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА.

ОТДЕЛЬНЫЕ ТЕОРИИ. МЕТОДЫ ИССЛЕДОВАНИЯ.

КОМПЛЕКСНЫЕ ТЕМЫ И ПРОБЛЕМЫ

Формулировки названных наименований категорий, включаемых в АПУ, должны соответствовать современной научной и технической терминологии. Индексы ПР направляют, как правило, к крупным подразделениям СК, например:

Химические науки Г

Сопротивление материалов Ж121

Математическая лингвистика Ш112

Комплексы, обозначенные в каталоге сдвоенными индексами, включаются в АПУ с этими же индексами:

Народное образование Ч30/49

Растениеводство П1/2

Техника Ж/0

В ряде случаев заголовок ПР дается с уточнениями, например:

Биофизика Е071

Биофизика животных Е901

сельскохозяйственных П527.1

Биофизика человека Е901...

отдельных систем и органов Е9...-71

Формулировки основных делений ББК, по которой построен СК, выражены нередко словосочетаниями, объединяющими науку и область практической деятельности (экономика, экономические науки; здравоохранение, медицинские науки; искусство, искусствознание). Каждый термин, входящий в состав словосочетания, отражается в АПУ самостоятельными ПР, например:

Экономика У

Экономические науки У

Наименования наук и научных дисциплин, начинающиеся со слов "Общая", "Специальная", включаются в АПУ с этими определениями в прямой форме, например:

Общая биология Е0

Специальное растениеводство П2

Наименования прикладных, технических, инженерных, специальных дисциплин также даются в прямой форме:

Техническая биология Ж16

Инженерная гляциология Д228.8

От ПР "Биология", "Гляциология" отсылки к приведенным ПР не составляются.

Одним из наиболее распространенных уточнении при включении в АПУ наименований отдельных научных дисциплин является методика их преподавания в средней школе и других учебных заведениях, например:

География - методика преподавания

общеобразовательная школа Ч426.43

школа взрослых Ч446.43

школа глухих Ч432.643

Одновременно в АПУ включается отсылка:

Методика преподавания отдельных учебных предметов

см. Наименование предмета

Литература по методике преподавания отдельных дисциплин и их разделов в специальных отраслевых учебных заведениях (как средних, так и высших), как правило, отражается в СК посредством присоединения индекса ОТД ...р(...)1/3-3 к индексу соответствующей дисциплины. ПР "Методика преподавания в специальных отраслевых учебных заведениях" включается в АПУ в виде справочной карточки:

Методика преподавания в специальных

отраслевых учебных заведениях ...р(...)1/3-3

При отражении экономических, правовых, социологических аспектов в заголовок ПР включается наименование аспекта рассмотрения:

Транспорт - социология С555.424

в социалистическом обществе С556.424

в развивающихся странах С557.424

в капиталистическом обществе С558.424

Транспорт - правовые вопросы в СССР

аренда Х623.211.32

обязательное страхование Х623.212.111

обязательства по перевозке Х623.211.9

охрана труда Х627.431.5

правовое регулирование труда работников Х627.815

прокурорский надзор Х629.12

уголовная ответственность за нарушение правил Х628.112.018

управление государственное Х621.145

Транспорт - правовые вопросы в зарубежных социалистических странах

аренда Х633.211.32

обязательства по перевозке Х633.211.9

Транспорт - экономика

мировая У537

мировой социалистической системы У637

развивающихся стран У737

мировой капиталистической системы У837

Транспорт-экономика отдельных стран У9(...)37

Отдельные философские, методологические, теоретические проблемы отражаются в АПУ самостоятельными ПР, например:

Противоречие

в живой природе Е.в12

На понятия "методология", "история" и др. в АПУ вводятся справочные карточки, отражающие тематику ОТД, например:

Методология науки, отраслевой ...в

История науки, отраслевой ...г

Одновременно в АПУ могут быть включены:

Методология исторической науки

марксистско-ленинская теория Т01

домарксистская и немарксистская теории Т08

Теория отдельных дисциплин

см. Наименование дисциплины

Теория отдельных предметов

см. Наименование предмета

Наименования отдельных методов исследования (измерение, испытание, эксперимент, анализ, контроль), применяемых в различных отраслях знания, отражаются в АПУ ПР, например:

Гамма-лучевые методы исследования

в мелиорации П03.с25

в технике Жс383

Дисперсионный анализ

в биологии Е.с25

в математической статистике В172.4

Предметные понятия "методы исследования", "испытания", "анализ" и т. п. в число подзаголовков не включаются только в том случае, если они индексационно не подчинены объекту исследования, например:

Клееные соединения деталей машин К.441.14

испытания К474.114

Материалы, приборы, аппаратура, применяемые при методах исследования, отражаются в АПУ под своими наименованиями и в качестве подзаголовков под методом исследования не отражаются.

Комплексные темы и проблемы (научно-техническая революция, окружающая среда, рекреация, стихийные бедствия и т. п.) не отражаются в СК в каком-либо определенном отраслевом отделе.

Литература общего характера о любой комплексной проблеме отражается в наиболее близком к данной тематике или в условно-оговоренном отделе СК.

Задача АПУ - отразить основное место комплексной темы в СК, показать наиболее важные аспекты его рассмотрения, связать ссылками и отсылками близкие понятия.

Рассмотрим методику отражения в АПУ одной из наиболее актуальных комплексных тем "Окружающая среда". Основными для данной темы являются три ПР АПУ:

Окружающая среда

Охрана природы

Загрязнение окружающей среды

Все они тематически связаны между собой, поэтому целесообразно связать их в АПУ ссылками:

Окружающая среда

см. также Охрана природы

Охрана природы

см. также Окружающая среда

Охрана природы

см. также Загрязнение окружающей среды

Окружающая среда, охрана

см. Охрана природы

Охрана окружающей среды

см. Охрана природы

Окружающая среда, загрязнение

см. Загрязнение окружающей среды

Наличие ссылок и отсылок обеспечивает наиболее полную информацию обо всех аспектах, собранных под каждой из предметных рубрик*.

_______________

* Установить многие аспекты литературы об окружающей среде

поможет статья З. А. Грибовой, Е. И. Сакс и В. И. Сергеевой "Проблема

"Человек и окружающая среда" в систематических каталогах

Государственной библиотеки СССР имени В. И. Ленина" (в книге

"Организация систематических и предметных каталогов научных

библиотек". М., 1976, с. 81 - 117).

Наиболее общим местом для отражения литературы об окружающей среде можно считать раздел С555.0 "Природа и общество", так как здесь наиболее полно рассматриваются все аспекты взаимодействия человека и природы.

В число подзаголовков ПР "Окружающая среда" могут быть включены следующие: "влияние урбанизации", "комплексное преобразование", "рациональное использование" и т. п., например:

Окружающая среда С55...0

влияние урбанизации С555...661

комплексное преобразование Д820.4

рациональное использование У04...

В заголовке ПР "Охрана природы" проставляется индекс Б1, указывающий основное место в каталоге для отражения рассматриваемой темы. Наиболее важные аспекты: руководство коммунистических партий, правовые вопросы, пропаганда литературы, экономика и т. п., например:

Охрана природы Б1

международно-правовое регулирование Х916.3

при планировке городов Н82-027

руководство коммунистических партий социалистических

стран Ф61(...)42,8

участие школьников Ч30/48...,6/8 (...) 385.623.7

Охрана природы в СССР - правовые вопросы Х625.9

обязанности граждан Х620.33

организация государственного управления Х621.144

уголовная ответственность за нарушение правил Х628.111.624

Охрана природы - пропаганда литературы

в библиотеках Ч735,6/8(...) 113.48

в клубах Ч721,6(...)314.4

в культпросветучреждениях Ч711,6(...)314.4

Охрана природы - экономика

мировая У549 : Б1

мировой социалистической системы У649 : Б1

развивающихся стран У749:Б1

мировой капиталистической системы У849 : Б1

В АПУ отражаются и более узкие аспекты данной темы: охрана живой природы, охрана почв, охрана природных вод, охрана полезных ископаемых, комплексирующиеся в разных отраслевых разделах систематического каталога.

Наиболее характерными подзаголовками ПР "Загрязнение окружающей среды" являются: генетический и гигиенический аспекты, виды отходов отраслей промышленности, например:

Загрязнение окружающей среды Б1

бытовыми отходами Н931

гигиенические аспекты Р121

Загрязнение окружающей среды - генетические последствия Е042.22

для человека Е742.22

Загрязнение окружающей среды промышленными отходами Ж69

В АПУ могут быть также включены и более частные проблемы рассматриваемой темы, например:

Загрязнение морей Д221,8

международно-правовое регулирование Х912.523.5

Загрязнение воздушного бассейна городов Н932

гигиенические аспекты Р121.4

3. МЕТОДЫ, ОРГАНИЗАЦИЯ И ТЕХНОЛОГИЯ ВЕДЕНИЯ

АЛФАВИТНО-ПРЕДМЕТНОГО УКАЗАТЕЛЯ

3.1. МЕТОДЫ СОСТАВЛЕНИЯ УКАЗАТЕЛЯ

АПУ к СК может составляться двумя способами: параллельно с систематизацией (в процессе систематизации СК) или же независимо от систематизации текущих поступлений к части готового, функционирующего каталога. С методической и технологической точек зрения целесообразен первый способ, который способствует повышению точности предметизации для АПУ (так как предметная рубрика составляется в процессе систематизации произведений печати (de visu); единообразию классификационных решений; оперативности указателя.

Эффективность указанного способа составления указателя достигается при соблюдении следующих условий: написании детального, точного индекса на карточке указателя, независимо от объема и детализации разделов каталога; обязательной проверки отражения темы систематизируемого произведения печати в АПУ.

Словарный состав АПУ должен отражать тематику произведений печати, представленных в СК. Наполнение АПУ может быть осуществлено несколькими методами:

1) цепным методом;

2) путем составления рубрик, адекватных содержанию произведения печати;

3) методом составления рубрик на основные деления ББК, которые создают основу АПУ и рубрик, адекватных содержанию произведения печати;

4) путем использования АПУ к существовавшему ранее каталогу при составлении рубрик АПУ к новому каталогу, построенному по таблицам ББК;

5) методом перепечатки АПУ к отдельным выпускам таблиц ББК и использования его при составлении рубрик АПУ к каталогу.

Методически приемлемыми могут быть. признаны только три первых метода. В ГБЛ используется цепной метод составления АПУ. Сравнительный анализ показал его неоспоримые преимущества.

Для успешного применения цепного метода необходимы два условия: наличие классификационной системы, имеющей логическую индексацию; организация АПУ одновременно с процессом систематизации произведений печати и организации систематического каталога.

При цепном методе АПУ пополняется за счет включения последовательно соподчиненных понятий. Отдельные элементы индекса и эквивалентные им рубрики классификационных таблиц образуют звенья цепи (ступени). ПР составляются не только на тему конкретного произведения печати, но и на темы каждой восходящей ступени классификации (звенья цепи), логически обобщающей данную исходную тему, вплоть до самой верхней ступени, отражающей отдел или отрасль в целом.

Процесс составления ПР заключается в расписывании звеньев цепи снизу вверх, т. е. от частного к общему. Поисковая ценность звеньев цепи различна, поэтому могут не отражаться отдельные так называемые "ложные звенья". Так, в АПУ не отражаются звенья цепи, представленные терминами с неключевыми, неударными словами (типа: "отдельные группы", "другие виды"). Также не отражаются в АПУ звенья цепи, имеющие индексы, под которыми собираются две темы, каждая из которых имеет свой самостоятельный индекс. Подобные темы отражаются в указателе только ПР с самостоятельными индексами, например "З Энергетика. Радиоэлектроника" - в АПУ: "Энергетика 31/7"; "Радиоэлектроника 38/9".

Проиллюстрируем вышесказанное примерами.

Пример 1. Тема поступившего в библиотеку произведения печати "Использование катеров на лесосплаве" отражается индексом П390.612. На основе этого индекса строится цепь:

П390.612 Лесосплавный флот. Катера

П390.61 Лесосплав

П390.6 Водный транспорт леса

П390 Лесозаготовки

П39 Лесоэксплуатация

П3 Лесное хозяйство

П Сельское и лесное хозяйство

В АПУ включаются следующие понятия:

Катера

на лесосплаве П390.612

Лесосплавный флот П390.612

Лесосплав П390.61

Водный транспорт леса П390.6

Лесозаготовки П390

Лесоэксплуатация П39

Лесное хозяйство П3

Последнее звено "П Сельское и лесное хозяйство" включать в цепь нецелесообразно, так как тематика данного произведения печати не относится непосредственно к сельскому хозяйству. Если в библиотеку впоследствии поступит книга на тему "Патрульные суда на лесосплаве" (тот же индекс П390.612), а АПУ будет включено только одно понятие, так как вышестоящие звенья цепи уже были отражены:

Патрульные суда

на лесосплаве

Пример 2. Тема произведения печати "Иллюстрации к детским книгам", индекс Щ157.548. На основе индекса строится цепь:

Щ157.548 Иллюстрации к детским книгам

Щ157.54 Виды иллюстраций

Щ157.5 Иллюстрация

Щ157 Книжная графика

Щ15 Графика

Щ Искусство

В АПУ включаются следующие понятия:

Детская книга

иллюстрации Щ157.548

Иллюстрация Щ157.5

Книжная графика Щ157

Графика Щ15

Искусство Щ

"Ложное звено" "Щ157.54 Виды иллюстраций" в АПУ не отражается.

Если тема, отдел, раздел, рубрика повторены дважды в таблицах классификации и материал полностью дублируется, то ведется одна цепь от индекса, который для данной библиотеки считается основным (при систематической расстановке входит в индекс шифра). Этот индекс указывается на карточках АПУ. Например, тема произведения печати "Социальная психология" представлена индексами: С581 и Ю95. Если цепь ведется от индекса С581, то индекс Ю95 не принимается во внимание:

С581 Социальная психология

С58 Смежные социологические дисциплины

С5 Социология

С Общественные науки

В АПУ включаются следующие понятия:

Социальная психология С581

Социология С5

Общественные науки С

С58 - "ложное звено".

При многоаспектном дублировании, когда произведение печати получает два индекса, ведутся две цепи от обоих индексов. Например, издание посвящено агротехническим и экономическим вопросам возделывания льна в СССР и, соответственно получает индексы: П216.1 и У9 (2) 325.152.531.

1-я цепь:

П216.1 Лен

П216 Прядильные растения

П21 Полеводство

П2 Специальное (частное) растениеводство

П1/2 Растениеводство

П Сельское и лесное хозяйство

В АПУ включаются следующие понятия:

Лен

возделывание П216.1

Прядильные растения

возделывание П216

Полеводство П21

Растениеводство П1/2

Сельское хозяйство П

2-я цепь:

У9(2)325.152.531 Лен

У9(2)325.152.53 Прядильные культуры

У9(2)325.152.5 Отдельные технические культуры

У9(2)325.152 Производство технических культур

У9(2)325.15 Отрасли растениеводства

У9(2)325.1 Экономика растениеводства

У9(2)325 Экономика отраслей сельского хозяйства

У9(2)32 Экономика сельского хозяйства

У9(2)2/4 Специальные и отраслевые экономики СССР

У9(2) Экономика СССР

У9 Экономика отдельных стран

У Экономика. Экономические науки

В АПУ включаются следующие понятия:

Льноводство - экономика

отдельных стран У9(...)325.152.531

Прядильные культуры - экономика

отдельных стран У9(...)325.152.53

Технические культуры - экономика

отдельных стран У9(...)325.152

Растениеводство - экономика

отдельных стран У9(...) 325.1

Сельское хозяйство - экономика

отдельных стран У9(...)32

СССР

экономика У9(2)

Экономические науки У

Экономика У

Одно звено первой цепи и пять звеньев второй цепи являются "ложными" и в АПУ не отражаются.

Цепной метод обеспечивает полноту указателя, и в этом его главное преимущество. Кажущаяся его трудоемкость оправдывается достаточно быстро. Большое число ПР, составляемых на первом этапе в ходе систематизации одного произведения печати, способствует быстрому росту объема указателя. Составленный по цепному методу АПУ обеспечивает информацией запрос, сформулированный как в узкой, так и в более широкой, обобщенной форме. Именно этим и объясняется эффективность данного метода составления указателя.

При составлении рубрик, адекватных содержанию систематизируемого произведения печати, в указателе отсутствуют, как правило, предметные понятия, соответствующие основным делениям отраслевых отделов СК, в то время как тематика основных делений уже отражена разделительными карточками в СК.

Например, литература о применении керамзитобетона и пемзобетона в строительстве будет отражена двумя ПР:

Керамзитобетон Н33.652

Пемзобетон Н331.651

В зависимости от степени наполнения и детализации СК данная книга найдет свое место в каталоге за разделителем "Н331.6 Легкие бетоны" или "Н331 Бетоны", или даже "Н3 Строительные материалы и изделия". Информацию в АПУ о названных темах читатель не найдет, если в библиотеку ранее не поступало произведение печати, тематика которого отражалась бы индексами Н331.6, Н331 или Н3. Таким образом, в результате использования СК в течение длительного времени содержание АПУ перестает соответствовать содержанию и оформлению каталога. Поэтому при данном методе наполнения АПУ необходимо периодически просматривать организуемый каталог и составлять ПР на темы, выделенные в каталоге разделителями. Но и этот дополнительный процесс не полностью решает вопрос о соответствии содержания АПУ содержанию СК: некоторые темы долгое время могут не выделяться в каталоге разделителями, в то время как литература по ним уже будет отражена в каталоге в соподчиненных делениях.

Перепечатка ПР, отражающих основные деления ББК по всем отраслям знания, и расстановка их в АПУ до его составления нецелесообразна по многим причинам. Неясно, например, на каких ступенях деления (1-й, 2-й, 3-й) остановиться при принятии этого метода. Когда принято решение о ступенях деления, приходится дополнительно сопоставлять деления 1-го, 2-го, 3-го и т. д. уровней ББК. Предположим, что в основу АПУ к каталогу решено положить рубрики трех делений ББК. Отмирая понятия для АПУ в пределах трех делений ББК, надо стремиться к тому, чтобы в нем равномерно были представлены все основные отрасли наук. Например, нельзя считать "Ж/О" первым делением ББК. Фактически 1-е деление - это "Ж", "З", "И" и т. д. Такая отрасль, как "Радиоэлектроника" (38/9) вполне может быть представлена в первом ряду делений. А для отрасли "Ч Культура. Наука. Просвещение" можно ограничиться включением в АПУ только двух делений ББК.

Впрочем, в любом случае данный метод все же приведет к логическому пробелу между составляемой на конкретное произведение печати ПР и уже включенными ПР, отражающими тематику крупных делений каталога, а составленные заранее ПР на все крупные деления каталога будут неизбежно введены в АПУ без учета реального наполнения каталога.

Использование АПУ к каталогу, в основе которого лежали другие таблицы классификации, путем "исправления индексов" представляется нецелесообразным. Система классификации оказывает огромное влияние на СК, его структуру, терминологию, детализацию, методику построения. АПУ как вспомогательный аппарат целиком зависит от структуры каталога. Исправления формулировок ПР в АПУ, аспектов рассмотрения предмета, индексов, введение новой формы ПР на типизированные понятия будут слишком многочисленными и трудоемкими. Более экономично составить новый АПУ на каталог, построенный по таблицам ББК.

Использовать перепечатанные указатели к таблицам в качестве АПУ к каталогу не рекомендуется. АПУ к таблицам и АПУ к каталогу во многом отличаются друг от друга. В первом ПР отражают только те понятия, которые представлены в таблицах, причем в АПУ к отдельному выпуску таблиц ББК не учитывается, как правило, размежевание между отдельными отраслями. АПУ к каталогу - реальный аппарат, отражающий конкретный фонд, составленный на основе предметизации произведений печати, причем в нем могут быть отражены и понятия, не имеющие в таблицах конкретного индекса, а спрятанные под индексом "прочие" или "другие" или вообще не выделенные самостоятельными индексами из-за недостаточной детализации таблиц. Индекс на карточке АПУ должен быть детальным и точным, независимо от объема и детализации каталога. Расхождения между содержанием АПУ и содержанием каталога быть не должно.

Из всех рассмотренных нами методов составления указателя наиболее приемлем цепной метод. Если он будет применяться творчески, то СК станет эффективной частью справочнобиблиографического аппарата библиотеки.

3.2. МЕТОДИКА И ТЕХНОЛОГИЯ СОСТАВЛЕНИЯ

И ОФОРМЛЕНИЯ ПРЕДМЕТНЫХ РУБРИК

Предметизация для АПУ, так же, как и предметизация для ПК, начинается с анализа содержания произведения печати и заключается в соотнесении его темы, научной и идеологической направленности, формы и назначения с системой ПР АПУ.

Чтобы свести к минимуму потери в процессе систематизации, все понятия должны подлежать проверке на отражение в АПУ, так как в условиях универсальной библиотеки сверять содержание АПУ с содержанием СК необычайно сложно и практически невозможно.

Отражая в АПУ предмет произведения печати, следует исходить из его содержания в целом, а не из содержания отдельных частей. Исключение может быть сделано только в том случае, когда часть произведения печати посвящена актуальной или редкой теме, и тогда она получает дополнительный классификационный индекс.

На одно произведение печати, в зависимости от содержания, может быть составлена одна или несколько ПР. При отражении в АПУ тематики сборников статей, многотомных или серийных изданий ПР составляются на тему сборника, многотомника или серии в целом. Отдельные тома и выпуски, направляемые по своему содержанию в разделы систематического каталога, предметизируются соответственно тематике каждого тома или выпуска.

ПР должны отражать многоаспектное содержание произведения печати, соответствовать индексам СК. ПР, как правило, не должны повторять заглавия отдельных книг и статей. Формулировки ПР должны обобщать содержание произведения печати. Следовательно, при составлении ПР необходимо установить, насколько заглавие произведения печати соответствует его содержанию. Если оно отражает основной предмет произведения печати и аспект его рассмотрения, то только в этом случае ПР может в своей формулировке совпадать с ним. Во всех остальных случаях необходимо самостоятельно сформулировать ПР. Формулировки таблиц ББК могут служить определенным эталоном при составлении ПР и обеспечить связь терминов АПУ с соответствующими делениями СК.

На всех этапах составления ПР предусматривается обязательное выполнение основных методических правил. Таким образом, создается целостная система ПР, выдержанная в едином методическом стиле.

Рассмотрим некоторые примеры предметизации произведения печати.

Учебник "Основы геохимии" содержит один объект исследования. Это наиболее простой пример, требующий, как правило, написания одной ПР, формулировка которой должна отражать наименование научной дисциплины:

Геохимия Д31

Слово "основы" как нехарактерное, неключевое слово в формулировку ПР не включается.

Типология издания, назначение произведения печати в подрубрике не отражается. Эти сведения отражаются справочной карточкой, например:

Учебники и учебные пособия,

отраслевые ...я7...-1

Рубрика оформляется на карточке формы No 1.

По цепному методу составляются дополнительно ПР, отражающие тематику отрасли в целом (вышестоящего звена по отношению к геохимии):

Геологические науки Д3/5

Геология Д3/5

Монография "Пропашная система земледелия" отражается в АПУ ПР, сформулированной аналогично названию произведения печати и рубрике СК:

Пропашная система земледелия П141.5

По цепному методу дополнительно составляются ПР:

Земледелие П14

Агротехника П14

Растениеводство П1/2

Сельское хозяйство П

Название произведения печати "Из истории растительных династий" в некоторой степени условно, для выявления предмета необходим анализ содержания книги. Предмет исследования здесь - "палеоботаника". В этой формулировке (соответствующей рубрике ББК) и составляется ПР АПУ:

Палеоботаника Е15

По цепному методу дополнительно составляются ПР:

Палеонтология Е1

Биологические науки Е

Для отражения книги "Философское значение кибернетики" в АПУ составляется одна ПР:

Кибернетика 381

В соответствии с принципами общей методики подзаголовки ПР не должны отражать детализацию индекса в заголовке ПР. Следовательно, темы "философские вопросы отраслевой науки", "методология отраслевой науки" можно отразить в АПУ только справочными карточками:

Философские вопросы отраслевой науки ...в

Методология отраслевой науки ...в

Обе рубрики оформляются на карточке формы No 1.

По цепному методу дополнительно составляется предметная рубрика:

Радиоэлектроника З8/9

Разделы А518.2 и "Ю252 Философские вопросы и методология естественных и общественных наук", дублирующие всю литературу из отдельных отраслей знания, согласно принятой методике в АПУ не отражаются.

Автореферат диссертации "Опыт и перспективы возделывания сорго в Молдавской ССР" имеет один предмет рассмотрения "сорго" с аспектом "Возделывание на определенной территории". Для АПУ составляются две ПР:

Сорго П212.9

Молдавская ССР

сельское и лесное хозяйство П9(237М)

Определение аспекта рассмотрения предмета и выведение его в подзаголовок ПР, желательно в типизированной форме, - обязательный процесс составления ПР. Система подзаголовков под региональными понятиями определена достаточно четко. В числе зафиксированных подзаголовков "сельское и лесное хозяйство".

По цепному методу дополнительно оформляются ПР: по первому индексу "П212.9 Сорго"

Зерновые культуры П212

Полеводство П21

Растениеводство П1/2

Сельское хозяйство П

по второму индексу П9(237М)

Юг Европейской части СССР

сельское и лесное хозяйство П9(237)

Европейская часть СССР

сельское и лесное хозяйство П9(23)

СССР

сельское и лесное хозяйство П9(2)

Если произведение печати содержит два или более объектов исследования, на каждый объект составляется самостоятельная ПР.

На учебник для втузов "Дифференциальное и интегральное исчисление" оформляется ПР:

Дифференциальное исчисление В161.21

Интегральное исчисление В161.22

Индексы, указанные в ПР, более детальны по сравнению с индексом, определенным для книги в целом (В161.2). Методика составления АПУ предусматривает включение в ПР детального индекса данной темы.

По цепному методу дополнительно составляются ПР:

Математический анализ В 161

Математика В1

Звенья "В161.2 Дифференциальное и интегральное исчисление" и "В 16 Математический анализ и функциональный анализ" как "ложные звенья" в АПУ не отражаются.

Тема "Борьба КПСС за дальнейшее развитие сельского хозяйства" отражается в АПУ двумя справочными карточками:

Сельское хозяйство П

руководство коммунистической (рабочей) партии Ф61(...)432

Сельское хозяйство-экономика отдельных стран У9(...)320

Обе рубрики оформляются на карточке формы No 3.

По цепному методу дополнительно составляются ПР и ссылки:

Хозяйственное строительство в СССР

роль КПСС Ф61(2) 43

Экономическая политика КПСС Ф61(2) 43

Стратегия и тактика коммунистических (рабочих) партий

КПСС Ф61(2)4

Тактика и стратегия

см. Стратегия и тактика

Коммунистическая партия СССР

см.КПСС

КПСС Ф61(2)

Коммунистические и рабочие партии Ф61

Партии коммунистические и рабочие

см. Коммунистические и рабочие партии

Политические партии Ф6

Партии политические

см. Политические партии

СССР

экономика У9(2)

Союз Советских Социалистических Республик

см. СССР

Экономика У

Разделы Ф61(2)273-432 и Т3(2)7-232.4, дублирующие литературу, собираемую под индексами Ф61(2)432 и У9(2)320, в указателе не отражаются.

ПР АПУ составляются на каталожных карточках одновременно с систематизацией произведений печати. Определив классификационные признаки произведения печати и составив необходимый индекс, систематизатор проверяет отражение темы в АПУ. Параллельно проверяется отражение понятий, соответствующих тематике каждой восходящей ступени, логически обобщающей данную тему. ПР составляются и оформляются в двух вариантах: для АПУ и для контрольной систематической картотеки к нему.

На карточках АПУ заголовок ПР пишется с прописной буквы, а подзаголовки - со строчной, например:

Шпагаты

производство М373.3

Подзаголовки сложной ПР пишутся под 4-м знаком строки с заголовком ПР, а в случае переноса продолжение заголовка ПР или подзаголовка начинается под 6-м знаком первой строки, например:

Воспроизводство населения

марксистско-ленинская теория С711.1

домарксистские и немарксистские теории С712

Нитроциклогексан

профилактика профессиональных отравлений и поражений Р124,432.54

Индексы пишутся с отступом от заголовка или подзаголовка ПР на одном с ними уровне или на следующей строке (при отсутствии места), например:

Месопотамия

археология Т4(0)313.1

история Т3(0)313.1

религия Э321.31

сфрагистика Т225(0)313.1

хронология Т227(0)313.1

эпиграфика Т229 (0)313.1

Сложные ПР, имеющие более трех подзаголовков, оформляются на нескольких карточках. Все карточки нумеруются (в центре вверху) арабскими цифрами. В правом нижнем углу каждой карточки (кроме последней) делается пометка "см. след. карт.", заголовок ПР повторяется на всех карточках, например:

-1

Львовская обл.

археология Т4(237Ук-4Лво)

архитектура Н0(2Ук)99

геолого-географическая характеристика Д9(237Ук-4Лво)

см. след. карт.

-2

Львовская обл.

история ТЗ(2Ук-4Лво)

курорты Р354.99(2Ук-4Лво)

организации КПСС Ф61(2)93(2к-4Лво)

3.3. ФОРМИРОВАНИЕ, ОФОРМЛЕНИЕ И РАЗМЕЩЕНИЕ УКАЗАТЕЛЯ

Формирование АПУ начинается с первых составленных ПР и заканчивается в основном к моменту отражения в нем основных понятий, относящихся к различным отраслям знаний (не менее 1000 карточек). Расстановка карточек в АПУ на новые поступления производится по правилам, изложенным в инструкции (см. Приложение 1). Карточки помещаются в каталожные ящики. Для удобства пользования указателем рекомендуется в один каталожный ящик помещать не более 1000 карточек. АПУ располагается, как правило, в непосредственной близости от СК. Оформление АПУ как внутреннее (каталожные разделители), так и внешнее (этикетки, надписи, плакаты) должно способствовать пропаганде указателя и повышению эффективности его использования.

АПУ оформляется каталожными разделителями с боковыми выступами (3 см) с указанием на них букв и слогов. За каждым разделителем рекомендуется собирать не более 100 карточек.

На этикетке ящика указываются первые и последние буквы или слоги начало и конец алфавита в пределах данного ящика. В правом нижнем углу этикетки (или ящика АПУ) указывается порядковый номер ящика. Нумерация ящиков в пределах шкафа идет по горизонтали слева направо. Рядом с АПУ вывешивается плакат, разъясняющий правила пользования указателем (см. Приложение 2).

В библиотеке может быть составлена для читателей "Памятка по использованию алфавитно-предметного указателя к систематическому каталогу" (см. Приложение 3).

3.4. ВЕДЕНИЕ И РЕДАКТИРОВАНИЕ УКАЗАТЕЛЯ

Новые ПР обязательно сверяются с АПУ с целью устранения разночтений и дублирования ПР. В небольшой библиотеке АПУ редактирует один из сотрудников, в крупной - может быть выделена группа редакторов.

В процессе редактирования обеспечивается единообразие методики предметизации, правильное оформление ПР. Спорные вопросы об отражении в АПУ тех или иных тем разрешаются только с участием редактора.

После редактирования карточки ПР перепечатываются на машинке (или передаются библиотекарю-организатору АПУ для расстановки), а карточки контрольной систематической картотеки возвращаются систематизатору для расстановки в служебную контрольную систематическую картотеку. Может быть принят иной порядок, при котором систематизатор оформляет лишь одну карточку для АПУ, а карточка для служебной контрольной систематической картотеки печатается на машинке после редактирования, а затем передается систематизатору.

В АПУ постоянно вносятся различные исправления и дополнения. В крупных библиотеках решение о необходимости исправления или дополнения в ПР АПУ оформляется системачизатором на карточке-извещении. В левом нижнем углу карточки-извещения указывается характер исправления, например:

Д(912)4

Восточно-Сибирское море

океанографическая характеристика

Исправить индекс на Д9(912.5)

Л36д(28)

Бородовский, Василий Андреевич (1878 - 1914)

специалист в области химических производств

Исправить формулировку подзаголовка на:

специалист в области химической технологии

Все извещения, исправления и дополнения в АПУ должны пройти процесс редактирования.

Редактирование АПУ может быть текущим и плановым. Текущее редактирование проводится ежедневно: замена сложной рубрики справочной карточкой, введение аспекта в заголовок ПР, разделение одной рубрики на несколько самостоятельных и т. п. Одновременно в АПУ вносятся необходимые дополнения и исправления, заменяются ветхие карточки, обновляется оформление.

Плановое редактирование АПУ - процесс сложный как в методическом, так и в организационном отношении. Плановому редактированию предшествует подготовительный этап, во время которого проводятся анализ состояния АПУ, оценка его методических и технологических качеств, учитываются замечания об организации АПУ, сделанные библиографами и читателями. Определяются цели и направления редактирования. Принятые решения должны быть зафиксированы в специальной инструкции, которая становится руководящим документом в процессе всего редактирования АПУ.

В качестве примера можно привести следующий план редактирования АПУ:

1. Цели: приведение АПУ в соответствие с принятой методикой.

2. Объем редактирования: весь указатель, отдельные тематические группы, отдельные ПР.

3. Направления редактирования: а) проверка АПУ на полноту отражения тематики СК (проверка наличия в АПУ ПР на тематику основных делений СК; проверка наличия справочных карточек на тематику ОТД; проверка полноты включения в АПУ тем и проблем отдельной отрасли); б) проверка отражения в АПУ актуальных тем; в) проверка отражения в АПУ отдельных категорий предметов; г) проверка языка и формулировок ПР; д) проверка форм ПР (разукрупнение сложных ПР или объединение одноименных рубрик в сложные; замена сложных ПР справочными или ссылочными карточками); е) проверка системы ссылок; ж) проверка оформления ПР (выдержан ли алфавит); з) проверка внутреннего и внешнего оформления АПУ.

4. Организационные вопросы: а) выделение редакторов, владеющих методикой составления АПУ, знающих структуру СК, таблицы ББК, общую и частные методики систематизации литературы, систему каталогов библиотеки, общую методику предметизации; б) назначение руководителя редактирования; в) подготовка регламентирующих документов, справочных и методических материалов, необходимых для редактирования.

5. Технологические вопросы - определение последовательности всех процессов и операций.

После подсчета примерных трудозатрат определяются общий объем работы, плановые сроки и ответственные.

4. ВСПОМОГАТЕЛЬНЫЙ АППАРАТ

АЛФАВИТНО-ПРЕДМЕТНОГО УКАЗАТЕЛЯ

4.1. КАРТОТЕКА ГЕОГРАФИЧЕСКИХ

ОБОЗНАЧЕНИИ

Картотека географических обозначений, принятых в ББК, дополнительный справочный аппарат для разыскания по СК литературы, написанной в аспекте той или иной территории или акватории (страны, континента, государства, края, моря и т. д.).

Картотека представляет собой алфавитный перечень наименований территорий и акваторий с указанием соответствующих индексов ТТД ББК. В картотеку включены также обозначения, присвоенные комплексным политико-административным и природным понятиям:

Зарубежные страны (3)

Северное полушарие (01)

В картотеку не включаются наименования территорий, представленных в СК одной темой и имеющих в АПУ конкретные индексы, например:

Джеты-Огузские минеральные источники

геолого-географическая характеристика Д9(257Ки)

Картотека географических обозначений как вспомогательный. аппарат АПУ помещается рядом с АПУ и оформляется аналогично АПУ.

4.2. СИСТЕМАТИЧЕСКАЯ КОНТРОЛЬНАЯ КАРТОТЕКА

Систематическая контрольная картотека позволяет проверить полноту отражения в АПУ тематики литературы, имеющейся в том или ином разделе СК; помогает быстро и правильно отражать исправления и дополнения, вносимые в СК; обеспечивает единообразие формулировок ПР; позволяет проводить плановое редактирование АПУ по содержанию.

Систематическая контрольная картотека представляет собой перечень ПР АПУ, расположенных в порядке индексов СК (в пределах индекса алфавит ПР), например:

В23

Твердое тело

механика

В23

Ударные волны

феноменологическая теория

Справочные карточки с индексами СТД и планов расположения расставляются за индексом того отдела или раздела, в подразделениях которого применяются данные деления.

Введенные в АПУ различные формулировки одного понятия (прямые и инверсированные, синонимы и т. п.), а также ссылки, относящиеся к данному понятию, могут собираться в контрольной картотеке на одной карточке под одним индексом, например:

В333.453

Дуговой разряд

Вольтова дуга см.

Электрическая дуга см.

П873.218

Лептоспироз

Желтуха инфекционная см.

По составу систематическая контрольная картотека полностью соответствует АПУ, исключение - ПР, составленные на тематику ОТД, которые отражаются только в АПУ. Форма картотеки карточная. Индексы пишутся в левом верхнем углу карточки, ПР помещаются ниже индекса на следующей строке, например:

Г553

Радиационная химия

У9(...)241

Производительность труда

Т3(...)2/7...-4

Классовая борьба

Ведение контрольной систематической картотеки является безусловно необходимым. Контрольная систематическая картотека находится у рабочего стола систематизатора. При разделении обязанностей по обработке литературы между несколькими систематизаторами соответствующим образом делится и контрольная систематическая картотека.

5. АЛФАВИТНО-ПРЕДМЕТНЫЙ УКАЗАТЕЛЬ

В СИСТЕМЕ КАТАЛОГОВ И КАРТОТЕК БИБЛИОТЕКИ

АПУ - неотъемлемая составная часть СК. Поэтому количество и расположение указателей определяются количеством и расположением каталогов. При наличии нескольких СК в различных помещениях библиотеки, каждый из них должен иметь свой АПУ. К служебной части СК ведется самостоятельный АПУ, находящийся в служебном помещении. Возможен единый АПУ к С К и систематической картотеке журнальных и газетных статей. Однако в этом случае АПУ по отношению к картотеке будет играть лишь роль путеводителя. Обеспечить методическое единство требований к адекватному отражению содержания и каталога и картотеки чрезвычайно сложно и практически доступно лишь в научных библиотеках, где содержательная обработка - систематизация статей - осуществляется теми же специалистами, которые систематизируют книги и статьи. В единый АПУ к каталогу и картотеке включаются карточки, на которых отмечается наличие литературы по теме ПР в каталоге и в картотеке.

Ведение сводного служебного АПУ целесообразно лишь в тех случаях, когда систематизацию ведут несколько систематизаторов и АПУ в этом случае позволяет решать методические межотраслевые и комплексные вопросы, а служебные помещения отдалены от помещений, в которых размещены СК и АПУ к нему. В других случаях систематизатор пользуется лишь контрольной систематической картотекой.

Эффективность использования АПУ - важное условие повышения эффективности СК - основного справочного аппарата, раскрывающего содержание фондов советской библиотеки.

ПРИЛОЖЕНИЯ

Приложение I

ПРИМЕРНАЯ ИНСТРУКЦИЯ ПО РАССТАНОВКЕ КАРТОЧЕК

В АЛФАВИТНО-ПРЕДМЕТНЫЙ УКАЗАТЕЛЬ*

1. Общие правила

1.1. Место ПР в алфавитном ряду АПУ определяется по первой букве первого слова заголовка и далее в алфавитном порядке букв слова. Слова и словосочетания подзаголовка при расстановке не учитываются (кроме ПР, отражающих персоналию).

1.2. При полном совпадении начальных слов различных заголовков ПР расстановка производится по алфавиту последующих слов, например:

Газовая коррозия

металлов К66-161

Газовая наплавка

металлов К644.3

Газовая промышленность

гигиена труда Р124.506.3

_______________

* В каждой библиотеке на основе предлагаемой примерной

инструкции должна быть разработана инструкция, учитывающая

особенности СК и АПУ данной библиотеки с соответствующими примерами.

1.3. Сложные слова, соединенные дефисом, рассматриваются как два слова, например:

Вагоны железнодорожные О24

Вагоны-клубы в СССР Ч714(2)78

Вагоны метрополитена О812

Вагоны-рефрижераторы О244.52

1.4. Если первая часть сложного слова не может быть употреблена самостоятельно или грамматические правила допускают написание слов слитно, без дефиса, они рассматриваются как одно слово, например:

Культурно-просветительная работа Ч71

1.5. Тире, скобки и другие знаки препинания при расстановке во внимание не принимаются, например:

Запрещенные книги (книговедение) Ч611.681

"Запрещенные" переходы в атомах В344.34

Запрещенные промыслы - правовые вопросы

по советскому уголовному праву Х628.111.623

1.6. Сокращенные наименования стран, республик, организаций и учреждений рассматриваются как одно слово. Расстановка в этих случаях производится в соответствии с буквенным составом сокращенного слова, например:

Ссадины у человека Р811.241

СССР

археология Т4(2)

Ссудный капитал - марксистско-ленинская политическая экономия

при капитализме У011.524

2. Расстановка карточек с ПР персонального характера

2.1. Карточки с ПР, отражающими фамилии лиц, личные имена, прозвища, включаются в общий алфавит, например:

Михайлин, Иван Алексеевич (р. 1926)

график Щ153(2Р = Мар)7-8

Михайличенко, Гнат Владимирович (1892 - 1919)

деятель Украинской партии социалистов-революционеров

Ф69(2Ук)421.28

Михайлов, Александр Александрович (р. 1888)

астроном В6д(2)

2.2. При совпадении фамилий карточки расставляются в алфавитном порядке инициалов, имен и отчеств лиц в следующем порядке; фамилия с одним инициалом; фамилия с двумя инициалами; фамилия с именем; фамилия с тем же именем и с отчеством; фамилия с другим именем, начинающимся с той же буквы, например:

Иванов, Ю.

мастер художественной фотографии Щ163(2Б)7-8

Иванов, Юрий

участник партизанского движения периода Великой

Отечественной войны Советского Союза Т3(2)722.58

Иванов, Юрий Иванович

специалист в области разработки месторождений торфа И35д(2)

2.3. При совпадении начальных слов фамилий и личных имен с названиями городов, рек и т. п. карточки расставляются согласно алфавиту последующих слов заголовка, например:

Гранада, г.

архитектура Н0(4Ис)92

Гранада, Лунде (1504 - 1588)

писатель Ш5(4Ис)43-4

Гранада, эмират

история Т3(4ис)42Гра

2.4. При совпадении фамилии, личного имени и отчества у различных лиц карточки расставляются в алфавите подзаголовков, например:

Петров, Александр Дмитриевич (1895 - 1964)

химик Г.д(2)

Петров, Александр Дмитриевич (1794 - 1867)

шахматист 4515.813(2)1-8

2.5. Двойные фамилии рассматриваются как одно слово. При совпадении первой части двойных фамилий карточки расставляются в соответствии с алфавитом последующих частей, например:

Иванов, Юрий Михайлович (р. 1902)

специалист в области строительных конструкций Н55д(2)

Иванов-Дятлов, Иван Гаврилович (1891 - 1966)

исследователь в области архитектуры и строительной

техники Н.д(2)

Иванов-Козельский, Митрофан Трофимович

артист театра Щ334.3((2Р = Р)5-86

2.6. Простые и слитные артикли и предлоги (ле, ла, ван, де, дю, фон, оф и др.), приведенные в заголовке, рассматриваются как нераздельная часть фамилии и учитываются при расстановке, например:

Лефевр, Рене

кинорежиссер Щ374.3(4Фр)6-85

Ле Фор, Гертруда (р. 1876)

писательница Ш5(4Ф)-4

Лефорт, Франц Яковлевич (1656 - 1699)

государственный деятель Т3(2)462-8

2.7. Артикли аль, ар, ас в арабских именах в начале фамилии во внимание при расстановке не принимаются. Если артикли аль, ар, ас и др. находятся в середине фамилии, при расстановке они рассматриваются как ее нераздельная часть, например:

Абтевольд, Аклилоу (р. 1912)

государственный деятель Т3(6Эф)63-8

Абу-аль-фараджа хроника

как исторический источник Т3(0)4,012

Абу-Бакар, Ахмедхан (р. 1931)

писатель Ш5(2 = Да) 7-4

2.8. Приставки, соединенные с фамилией или именем дефисом, апострофом или написанные раздельно: Тер (в армянских), Абу, Ибн (в арабских), Кен, Ман (в ирландско-шотландских), Бен (в еврейских), при расстановке рассматриваются как нераздельная часть фамилии, например:

Абу-Бакар, Ахмедхан (р. 1931)

писатель Ш5(2 = Да) 7-4

Абубацер см. Ибн Гудлейль

Абу Зарр

литературовед Ш4г(0)42д

Тера язык Ш161.5

Тер-Авакян, Елена Вагановна

художница Ш143(2Ар)7-8

Тер-Акопян, Алла Константиновна

писательница Ш5(2 = Р)7-4

Терборх, Герард (1617 - 1681)

художник Щ143(4Н)44-8

2.9. Карточки с ПР на персоналию, содержащими в заголовке только личное имя, расставляются в алфавите личных имен. При совпадении имен и наличии числительных расстановка производится в порядке возрастания числительных. Светские фамилии религиозных деятелей, указанные в скобках, во внимание не принимаются, например:

Людовик VII (ок. 1119 - 1180)

французский король ТЗ(4Фр)42-8

Людовик IX Святой (1214 - 1270)

французский король ТЗ(4Фр)42-8

Людовик XI (1423 - 1483)

французский король ТЗ(4Фр)42-8

2.10. При совпадении личных имен и указанных при них числительных карточки расставляются с учетом алфавита подзаголовков.

Генрих IV (1050 - 1106)

германский император ТЗ(4Г)42-8

Генрих IV (1553 - 1610)

французский король ТЗ(4Фр)431-8

Приложение 2

ТЕКСТЫ ПЛАКАТОВ

Алфавитно-предметный указатель

к систематическому каталогу

Указатель включает алфавитный перечень предметов и тем, отражающих содержание книг и статей. В указателе также приведены: фамилии и имена государственных и политических деятелей, деятелей науки, культуры, искусства и т. п.; наименования территорий (стран, краев, областей и т. д.) и акваторий; наименования коллективов (типы и виды организаций и учреждений).

Приведенные в рубриках индексы направляют к делениям каталога.

Имеющиеся в указателе карточки с пропущенными звеньями индекса (многоточие) относятся к темам, многократно повторяющимся в различных разделах каталога.

Для уточнения недостающего звена следует, как это указано на карточках, обратиться к Картотеке географических обозначений или согласно указанному на карточках индексу - к соответствующему подразделению систематического каталога.

Картотека географических обозначений

Картотека географических обозначений предназначена для дополнительных справок об индексах территорий и акваторий, принятых в систематическом каталоге.

Пользуйтесь картотекой после того, как Вы установили по алфавитно-предметному указателю индекс интересующей Вас темы, содержащей в скобках многоточие.

Установите по картотеке обозначение территории. Если указано два обозначения, то 1-е используется для естественнонаучной тематики, фольклора, этнографии, археологии, 2-е - для общественно-экономической тематики.

Проставьте обозначение территории в скобки вместо многоточия и Вы получите индекс интересующей Вас темы.

Приложение 3

КАК ПОЛЬЗОВАТЬСЯ АЛФАВИТНО-ПРЕДМЕТНЫМ УКАЗАТЕЛЕМ

К СИСТЕМАТИЧЕСКОМУ КАТАЛОГУ

Памятка для читателей*

Состав и содержание фондов библиотеки раскрывается при помощи системы каталогов и карточек. Облегчить читателям использование фондов библиотеки, помочь в поиске информации - главная задача справочно-библиографического аппарата, важнейшей составной частью которого являются каталоги и картотеки.

_______________

* В каждой библиотеке на основе предлагаемой памятки должна быть

разработана памятка, учитывающая особенности АПУ к СК данной

библиотеки. Следует включить в памятку примеры, взяв за основу ПР АПУ

своей библиотеки.

Памятка посвящена алфавитно-предметному указателю к систематическому каталогу. В ней дается общая характеристика указателя, объясняются его функции и задачи, показываются приемы поиска литературы в систематическом каталоге с помощью указателя. Дополнительные разъяснения, справки и советы по вопросам использования указателя читатели могут получить у дежурного консультанта. Замечания и предложения по дальнейшему совершенствованию указателя можно записать в Книгу замечаний и предложений, имеющуюся у консультанта.

Алфавитно-предметный указатель дает сведения о наличии: в систематическом каталоге литературы об отдельных вопросах и предметах и облегчает ее разыскание. Карточки в указателе расставлены в порядке русского алфавита наименований отраслей знания, научных дисциплин, явлений, процессов, событий, личных имен, наименований коллективов, географических понятий и т. п.

К алфавитно-предметному указателю следует обращаться, когда неизвестно, в каком разделе систематического каталога надо искать интересующую тему или проблему.

Прежде всего необходимо сформулировать конкретное наименование предмета или темы. Очень важен выбор первогослова. Не рекомендуется в качестве первого слова выбирать. слова, не имеющие определенного предметного характера (отношение, влияние, зависимость, поведение, превращение, использование, применение, технология, расчет, проектирование, эксплуатация, получение, действие, роль и т. п.). Исключением. являются устойчивые словосочетания или наименования отдельных дисциплин (например, технология металлов, изделия широкого потребления).

Название предмета может быть сформулировано как одним словом (существительным), так и словосочетанием (существительным с прилагательным или числительным). В последнем случае прилагательное и числительное будут вынесены на первое место.

Наименования зарубежных территорий, фамилии и имена; иностранных деятелей включены в указатель на русском языке.

Сформулировав наименование интересующего Вас предмета,. обратитесь к алфавитно-предметному указателю. Этикетки на внешней стороне ящиков и разделители (с обозначением букв. и слогов) помогут найти необходимую карточку.

Обратите внимание на оформление карточки с наименованием интересующего вопроса. На первой или второй строке карточки после названия предмета указан индекс, по которому Вы найдете любое подразделение систематического каталога.

На некоторых карточках, помимо названия предмета, даются аспекты его рассмотрения (тематические подзаголовки) с соответствующими индексами, например:

Электронные приборы 3851.1

в биологии Е.сЗ

в медицине Р.с05

в ядерной физике В381.9

Индекс, проставленный после названия предмета, указывает место в каталоге для комплексной литературы о данном. предмете, а индексы отдельных тематических подзаголовков дают сведения о тех разделах каталога, в которых имеется литература об отдельных сторонах рассмотрения данного предмета или областях его применения. Тематические подзаголовки располагаются на карточке, как правило, в алфавитном порядке. Из приведенного примера видно, что комплексную литературу об электронных приборах можно найти в систематическом каталоге в разделе "3851.1 Электронно-вакуумные (электронные) приборы", а литературу по отдельным областям их использования (в биологии, медицине, ядерной физике) соответственно в разделах "Е.сЗ Аппаратура в научно-исследовательской работе в области биологии", "Р.с05 Аппаратура и инструментарий в научно-исследовательской работе в области медицины", "В381.9 Ядерная электроника".

На понятия, которые отражены во многих разделах систематического каталога, в указатель включены справочные карточки. Объяснения, помещенные на таких карточках, показывают путь поиска литературы в каталоге.

Например, на карточке с предметной рубрикой "Справочники, отраслевые ...я2" дано объяснение: "Выделяются в любом разделе каталога путем присоединения данного обозначения к индексу отрасли или темы".

Это значит, что справочники по отдельным отраслям не собираются в систематическом каталоге в одном месте, а отражаются в отраслевых разделах каталога с присоединением индекса "я2". Для разыскания в систематическом каталоге любого отраслевого справочника необходимо сначала установить индекс отрасли, раздела или темы. Например, для разыскания справочников по металлургии необходимо найти в указателе карточку с наименованием данного раздела:

Металлургия КЗ

Следовательно, справочники по металлургии будут иметь индекс К3я2.

В некоторых случаях на карточке указателя приведен индекс с многоточием, например:

Синтаксис Ш102.2

отдельных языков Ш12/17...-22

и дано объяснение: "Многоточие показывает возможность детализации индексов, в пределах которых повторяется данная тема".

Значит тема (в данном случае "Синтаксис") может повторяться в любом подразделении "Ш12/17 Языки мира". Наименование всех подразделений индекса Ш12/17 легко установить при обращении к каталогу, где на разделителе "Ш12/17 Языки мира" приведен перечень семейств и групп языков.

Если рубрика на карточке имеет индекс со скобкой, требуется дополнительное разыскание условного обозначения территории по Картотеке географических обозначений, расположенной рядом с алфавитно-предметпым указателем.

Обратившись к картотеке, найдите в алфавите рубрик наименование нужной Вам территории и напишите присвоенное ей обозначение. Проставив условное обозначение территории в скобки, получите индекс рубрики систематического каталога, например, для темы "Библиотеки США" находим в указателе рубрику

Библиотеки Ч734(...)7

По картотеке географических обозначений

США (7США)

Следовательно, индекс систематического каталога на тему "Библиотеки США" будет: Ч734 (7США) 7.

Используя элементы внешнего и внутреннего оформления систематического каталога (надписи на каталожных шкафах, этикетки на ящиках, разделители внутри ящиков), найдите нужный раздел каталога.

В процессе поиска выполняйте все методические указания, помещенные на карточках указателя. В затруднительных случаях обращайтесь к библиотекарю-консультанту.

Приложение 4

СПИСОК ЗАРУБЕЖНЫХ СТРАН С УКАЗАНИЕМ

АДМИНИСТРАТИВНО-ТЕРРИТОРИАЛЬНЫХ ДЕЛЕНИЙ

1-ГО ПОРЯДКА*

_______________

* Составлен по справочнику: Брук С. И. Население мира:

Этно-демогр. справочник. - М.: Наука, 1981. - 880 с.

Австралия - 6 штатов и 2 территории

Австрия (Австрийская Республика) - 9 земель (провинций)

Албания (Народная социалистическая Республика Албания, НСРА) - 26 районов (рети)

Алжир (Алжирская Народная Демократическая Республика, АНДР) - 31 вплайя (область)

Ангола (Народная Республика Ангола, НРА) - 16 провинций

Андорра (Долины Андорры) - 6 общин

Антигуа - 7 районов

Антильские острова (Нидерландские

Антильские острова) - 6 островов (административных единиц)

Аомынь (Макао) - 2 округа

Аргентина (Аргентинская Республика) - 22 провинции, тер. Огненная Земля и федеральный столичный округ

Афганистан (Демократическая Республика Афганистан, ДРА) - 28 провинций (вилаятов)

Багамские острова (Содружество Багамских Островов)

Бангладеш (Народная Республика Бангладеш) - 4 области

Барбадос - 11 районов

Бахрейн (Государство Бахрейн)

Белиз - 6 округов

Бельгия (Королевство Бельгия) - 9 исторических провинций

Бенин (Народная Республика Бенин) - 6 провинций

Берег Слоновой Кости (Республика Берег Слоновой Кости, БСК) - 26 департаментов

Бермудские острова - 9 районов

Бирма (Социалистическая Республика Бирманский Союз) - 7 национальных обл. (пьинэ)

Болгария (Народная Республика Болгария, НРБ) - 27 округов

Боливия (Республика Боливия) - 9 департаментов

Ботсвана (Республика Ботсвана) - 9 округов

Бразилия (Федеративная Республика Бразилии) - 22 штата, 3 федеральные территории, 1 федеральный (столичный) округ

Бруней (Султанат Бруней) - 4 округа

Бурунди (Республика Бурунди) - 8 провинций

Бутан (Королевство Бутан) - 8 провинций (дзонгов)

Вануату (Государство Вануату) - 4 округа

Ватикан (Государство Город Ватикан)

Великобритания (Соединенное Королевство Великобритании и Северной Ирландии) - Англия (39 графств и 7 метрополитенских графств); Уэльс (У графств); Шотландия (12 областей); Северная Ирландия (26 округов); о. Мэн и Нормандские о-ва (самостоятельные административные единицы.)

Венгрия (Венгерская Народная Республика, ВНР) - 19 областей (медьё или комитаты)

Венесуэла (Республика Венесуэла) - 20 штатов, федеральный (столичный) округ, 2 федеральные территории и федеральные владения

Верхняя Вольта (Республика Верхняя Вольта) - 10 департаментов

Виргинские острова (Брит.) (Британские Виргинские острова)

Виргинские острова (США) - 12 департаментов

Восточное Самоа (Американское Самоа) - 3 округа

Восточный Тимор - и округов и 1 район

Вьетнам (Социалистическая Республика Вьетнам, СРВ) - 35 провинций, 3 города центрального подчинения

Габон (Габонская Республика) - 9 областей

Гаити (Республика Гаити) - 9 департаментов

Гайана (Кооперативная Республика Гайана) - 9 округов

Гамбия (Республика Гамбия) - 6 областей

Гана (Республика Гана) - 8 областей и столичный округ

Гваделупа - 3 округа

Гватемала (Республика Гватемала) - 22 департамента

Гвиана (Гвиана Французская)

Гвинея (Гвинейская Народная Революционная Республика) - 33 округа

Гвинея-Бисау (Республика Гвинея-Бисау) - 8 областей

Германская Демократическая Республика (ГДР) - 14 округов

Гибралтар (город-порт)

Гондурас (Республика Гондурас) - 18 департаментов

Гренада - 7 районов

Гренландия

Греция (Греческая Республика) - 52 округа (нома), Айон-Орос автономная область

Гуам

Дания (Королевство Дании) - 14 округов (амтов), Фарерские о-ва, о. Гренландия

Джибути (Республика Джибути) - 5 округов

Джонстон Атолл

Доминика (Содружество Доминики) - 10 районов

Доминиканская Республика - 26 провинций и национальный (столичный) округ

Египет (Арабская Республика Египет, АРЕ) - 26 губернаторств (мухафаз)

Заир (Республика Заир) - 8 областей, столица - самостоятельная административная единица

Замбия (Республика Замбия) - 8 провинций, особая единица - г. Лусака

Западная Сахара - 2 округа

Западное Самоа - 12 округов

Западный Берлин - 12 городских. районов

Зимбабве (Республика Зимбабве) - 7 провинций

Израиль (Государство Израиль) - 6 округов

Индия (Республика Индия) - 22 штата, 9 союзных территорий

Индонезия (Республика Индонезия) - 24 провинции, г. Джакарта и особая область Джокьякарта

Иордания (Иорданское Лашимитское Королевство) - 8 мухафаз и 2 липы

Ирак (Иракская Республика) - 18 мухафаз (губернаторств)

Иран (Исламская Республика Иран) - 23 провинции (остана)

Ирландия - 26 графств, 5 самоуправляющихся городов-графств, 4 исторические провинции

Исландия (Республика Исландия) - 21 район (сисла)

Испания - 50 провинций, 15 исторических областей

Италия (Итальянская Республика) - 20 исторических областей

Йеменская Арабская Республика (ЙАР) - 9 провинций (лив)

Кайман острова

Камерун (Объединенная Республика Камерун) - 7 провинций

Кампучия (Народная Республика Кампучия) - 20 провинций (кхаэт)

Канада - 10 провинций и 2 территории

Катар (Государство Катар)

Кения (Республика Кения) - 7 провинций и столичный округ Найроби

Кипр (Республика Кипр) - 6 округов

Кирибати - 4 округа

Китай (Китайская Народная Республика, КНР) - 22 провинции, 5 автономных районов, 3 города центрального подчинения

Кокосовые (Килинг) острова

Колумбия (Республика Колумбия) - 22 департамента, 4 интенденсии, 4 комиссариата, 1 столичный округ

Коморские Острова (Федеральная Исламская Республика Коморские Острова) - 4 округа

Конго (Народная Республика Конго, НРК) - 9 областей, столица самостоятельный округ

Корея (Корейская Народно-демократическая Республика, КНДР) - 9 провинций и 4 города, приравненные к провинциям

Коста-Рика (Республика Коста-Рика) - 7 провинций

Куба (Республика Куба) - 14 провинций и 1 муниципия

Кувейт (Государство Кувейт) - 3 губернаторства (гуверпората)

Кука острова (Острова Кука)

Лаос (Лаосская Народно-Демократическая Республика, ЛНДР) - 16 провинций

Лесото (Королевство Лесото) - 9 округов

Либерия (Республика Либерия) - 9 графств

Ливан (Ливанская Республика) - 5 провинций (мухафаз)

Ливия (Социалистическая Народная Ливийская Арабская Джамахирия) - 10 губернаторств (мухафаз)

Лихтенштейн (Княжество Лихтенштейн) - 11 общин

Люксембург (Великое Герцогство Люксембург) - 3 округа, особая административная единица г. Люксембург

Маврикий - 9 округов

Мавритания (Исламская Республика Мавритания) - 12 районов, 1 столичный округ

Мадагаскар (Демократическая Республика Мадагаскар, ДРМ) - 6 провинций

Малави (Республика Малави) - 3 провинции

Малайзия - 13 самоуправляющихся штатов: 9 султанатов и 4 губернаторства

Мали (Республика Мали) - 7 областей и столичный округ

Мальдивская Республика - 19 островных групп (атоллов)

Мальта (Республика Мальта) - 6 областей

Марокко (Королевство Марокко) - 31 провинция и 2 городские префектуры

Мартиника - 2 округа

Мексика (Мексиканские Соединенные Штаты) - 31 штат, федеральный столичный округ

Мелилья (город с прилегающей территорией под управлением Испании)

Мидуэй (Мидуэй острова)

Микронезия (Каролинские, Маршалловы и Марианские острова, или Подопечная территория Тихоокеанские острова)

Мозамбик (Народная Республика Мозамбик, НРМ) - 10 провинций

Монако (Княжество Монако) - 3 города-коммуны

Монгольская Народная Республика (МНР) - 18 областей (аймаков), 2 города, приравненные к областям

Монтсеррат - 3 района

Намибия - 21 округ

Народная Демократическая Республика Йемен (НДРЙ) - 6 губернаторств (мухафаз), 1 самостоятельный округ

Науру (Республика Науру) - 14 округов

Непал (Королевство Непал) - 14 районов (анчол)

Нигер (Республика Мигер) - 7 департаментов

Нигерия (Федеративная Республика Нигерия) - 19 штатов

Нидерланды (Королевство Нидерландов) - 11 провинций

Никарагуа (Республика Никарагуа) - 16 департаментов, 1 территория, 1 национальный округ

Ниуэ

Новая Зеландия - 109 графств

Новая Каледония - 31 округ

Норвегия (Королевство Норвегия) - 18 областей (фюльке)

Норфолк

Объединенные Арабские Эмираты (ОАЭ) - 7 княжеств

Оман (Султанат Оман) - 9 провинций

Острова Зеленого Мыса (Республика Острова Зеленого Мыса, РОЗМ) - 12 районов

Пакистан (Исламская Республика Пакистан) - 4 провинции, столичная область, Территория племен

Панама (Республика Панама) - 9 провинций

Папуа-Новая Гвинея - 18 округов

Парагвай (Республика Парагвай) - 16 департаментов и 1 особый (столичный) округ

Перу (Республика Перу) - 23 департамента и 1 провинция

Питкэрн

Польша (Польская Народная Республика) - 49 областей (воеводств)

Португалия (Португальская Республика) - 22 округа, 11 исторических провинций

Пуэрто-Рико (Содружество ПуэртоРико) - 8 округов

Реюньон - 2 округа

Рождества остров

Руанда (Руандийская Республика) - 10 префектур

Румыния (Социалистическая Республика Румыния, СРР) - 39 уездов жудец, 1 самостоятельная единица (муниципия) - г. Бухарест

Сальвадор (Республика Эль-Сальвадор) - 14 департаментов

Сан-Марино (Республика Сан-Марино) - 12 округов (замков)

Сан-Томе и Принсипи (Демократическая Республика Сан-Томе и Принсипи)

Саудовская Аравия (Королевство Саудовская Аравия) - 4 провинции

Свазиленд (Королевство Свазиленд) - 4 округа

Святой Елены Остров (Остров Святой Елены)

Сейшельские острова (Республика Сейшельские Острова)

Сенегал (Республика Сенегал) - 8 областей

Сен-Пьер и Микелон

Сент-Винсент и Гренадины - 12 районов

Сент-Кристофер - Невис - Ангилья - 14 районов

Сент-Люсия - 11 районов

Сеута (город с прилегающей территорией под управлением Испании)

Сингапур (Республика Сингапур)

Сирия (Сирийская Арабская Республика, САР) - 13 губернаторств (мухафаз)

Соединенные Штаты Америки (США) - 50 штатов и федеральный (столичный) округ Колумбия

Соломоновы острова - 4 округа

Сомали (Сомалийская Демократическая Республика, СДР) - 15 областей

Судан (Демократическая Республика Судан, ДРС) - 18 провинций

Суринам (Республика Суринам) - 9 округов

Сьерра-Леоне (Республика СьерраЛеоне) - 3 провинции, 1 область

Сянган (Гонконг)

Таиланд (Королевство Таиланд) - 72 провинции (чангваты)

Танзания (Объединенная Республика Танзания, ОРТ) - 25 областей

Теркс и Кайкос (Острова Теркс и Кайкос)

Того (Тоголезская Республика) - 5 областей

Токелау

Тонга (Королевство Тонга) - 3 округа

Тринидад и Тобаго (Республика Тринидад и Тобаго) - 12 графств

Тувалу

Тунис (Тунисская Республика) - 18 гувернорагов (вилайетов, провинций)

Турция (Турецкая Республика) - 67 провинций (вилайетов)

Уганда (Республика Уганда) - 20 округов

Уоллис и Футуна острова

Уругвай (Восточная Республика Уругвай) - 19 департаментов

Уэйк (Остров Уэйк)

Федеративная Республика Германии (ФРГ) - 10 федеральных земель

Фиджи - 4 округа

Филиппины (Республика Филиппины) - 68 провинций

Финляндия (Финляндская Республика) - 12 провинций (ляни)

Фолклендские (Мальвинские) острова

Франция (Французская Республика) - 96 департаментов, 37 исторических провинций

Французская Полинезия - 5 округов

Центральноафриканская Республика (ЦАР) - 14 префектур, столица г. Банги - самостоятельная административная единица

Чад (Республика Чад) - 14 областей (префектур)

Чехословакия (Чехословацкая Социалистическая Республика, ЧССР) - 10 областей, Прага, Братислава

Чили (Республика Чили) - 12 областей и 1 столичный округ

Швейцария (Швейцарская Конфедерация) - 24 кантона

Швеция (Королевство Швеция) - 24 области (лёна)

Шри-Ланка (Демократическая Социалистическая Республика ШриЛанка) - 9 провинций

Эквадор (Республика Эквадор) - 19 провинций и 1 территория

Экваториальная Гвинея (Республика Экваториальная Гвинея) - 2 провинции

Эфиопия (Социалистическая Эфиопия) - 14 провинций (административных регионов)

Югославия (Социалистическая Федеративная Республика Югославия, СФРЮ) - 6 социалистических республик и 2 автономных края

Южная Корея - 9 провинций и 2 города, приравненные к провинциям

Южно-Африканская республика (ЮАР) - 4 провинции

Ямайка - 14 районов (приходов)

Япония - 47 префектур (кен) и губернаторство Хоккайдо

СПИСОК ОСНОВНОЙ ЛИТЕРАТУРЫ *

_______________

* Расположение хронологическое.

1. Амбарцумян З. Н. Алфавитно-предметный указатель к систематическому каталогу. - Тр. ин-та / Моск. гос. библ. ин-т, 1938, вып. 1, с. 92 - 99.

2. Кленов А. В. Алфавитный указатель к систематическому каталогу. Крас. библиотекарь, 1941, No 6, с. 62 - 63.

3. Коновалова М. Н. Алфавитно-предметный указатель к систематическому каталогу: Пособие для библиотекарей. - Л., 1955. - 95 с.

4. Шамурин Е. И. Пособие по составлению алфавитно-предметного указателя к систематическому каталогу. - Сов. библиогр., 1956, вып. 42, с. 76 - 82,

5. Бердичевская Ц. М. К вопросу об алфавитно-предметных указателях к систематическим каталогам научных библиотек: (По разделам техн. и точных наук). - Труды / Гос. б-ка СССР им. В. И. Ленина, 1957, т. 1, с. 176 203.

6. Сороковская С. В. Об алфавитно-предметном указателе к систематическому каталогу. - Библ.-библиогр. информ. АН СССР, 1958, No 20, с. 54 - 63.

7. Бердичевская Ц. М. Предметные указатели к систематическим каталогам научных библиотек.-М.: Изд-во Всесоюз. кн. палаты, 1961. - 92 с.

8. Виленская С. К. Об алфавитно-предметном указателе к систематическому каталогу. - Сов. библиогр., 1961, No 5(69), с. 82 - 86.

9. Стурит А. А. Необходимо ли библиотекам составлять три предметных указателя к систематическим каталогам? - Библ.-библиогр. информ. АН СССР, 1963, No 44, с. 98 - 112; No 45, с. 57 - 90.

10. Потапова Р. Д. Методика составления алфавитно-предметного указателя к таблицам Универсальной десятичной классификации. - М., 1964. 23 с. - (Метод. материалы по Уииверс. десятич. классиф.).

11. Кругликова В. М. Предметизация произведений печати: Общая методика. - М.: Книга, 1967-173 с.

12. Хортюнова Л. В. Алфавитно-предметный указатель к систематическому каталогу детской библиотеки. - Сов. библиогр., 1967, No 1(101),. с. 34 41.

13. Сурович-Ривес М. А. Составление алфавитно-предметного указателя к систематическим каталогам. - Техн. б-ки СССР, 1967, вып. 10(62), с. 41 44.

14. Потапова Р. Д. Алфавитно-предметный указатель и его значение. - В кн.: Сборник методических материалов по Универсальной десятичной классификации. М., 1969, с. 103 - 124.

15. Леонов Р. А. Цепной метод составления алфавитно-предметных указателей. - Науч.-техн. информ., сер. 2, 1970, No 1, с. 15 - 21.

16. Власов В. В. Цепной указатель к систематическому каталогу. Труды / ГПНТБ СССР, 1971, No 5, с. 65 - 77.

17. Марченко Э. В. Ключ к систематическому каталогу. - Библиотекарь, 1972, No 6, с. 52 - 54.

18. Бердичевская Ц. М. Предметные указатели к систематическим каталогам научных библиотек: Теория и методика. - 2-е изд., перераб. и доп. - М.: Книга, 1974 - 110 с.

19. Мишина Т. П. Применение метода категорийного анализа при редакции алфавитно-предметного указателя к систематическому каталогу. - В кн.: Организация систематических и предметных каталогов научных библиотек: Сб. науч. тр. / Гос. б-ка СССР им. В. И. Ленина. Отд. сист. и предм. каталогов. М., 1975, с. 57 - 69.

20. Потапова Р. Д. Методика составления алфавитно-предметного указателя к универсальной десятичной классификации. - 2-е изд., испр. и доп. - М., 1976 - 32 с. - В надзаг.: ГПНТБ СССР.

21. Мазель Н. Я. Редактирование алфавитно-предметного указателя к систематическому каталогу. - Науч. и техн. б-ки СССР, 1977, No 7(161), с. 7 - 11.

22. Эйдельман Б. Ю. Алфавитно-предметный указатель к систематическому каталогу. - В кн.: Эйдельман Б. Ю. Библиотечная классификация и систематический каталог. - М., 1977, с. 263 - 267.

23. Чижкова Г. И. Алфавитно-предметный указатель к каталогу и плакат-схема каталога. - В кн.: Библиотечные каталоги. Под ред. Г. И. Чижкоэой. 2-е изд., перераб. и доп. М., 1977, с. 178 - 182.

АЛФАВИТНЫЙ УКАЗАТЕЛЬ КАТЕГОРИИ,

ОТДЕЛЬНЫХ ПРЕДМЕТОВ И ПОНЯТИИ

Акватории 46, 77 - 80, 86 - 87

Анализ, методы исследования 123 - 124

Аппараты, оборудование 65 - 67

Археологические объекты 77 - 78, 87

Болезни

-животных 49, 68

-растений 69

-человека 68 - 69

Вещества 52 - 64

Витамины 64

Водохранилища 46, 87

Возрастной состав населения 116 - 117

Временные понятия 75 - 77

Вулканы 78, 87

Географические объекты 46, 78

Геологические объекты 46, 78

Горные породы 47

Горные страны 77, 86

Города 77 - 79, 84 - 91

Торы 77, 86, 89

Государства

-древние 81 - 83, 86, 89

-современные 82, 84 - У5, 88, 89

-средневековые 82, 86, 89

Государственные органы 110, 112 - 113

Группы населения 113 - 118

Действия (процессы, операции) 72 - 73

Деревни 78

Детали машин, механизмов, сооружений 66

Дети 116 - 117

Должности 97, 113 - 116

Жанры литературы и искусства 120 - 121

Женщины 117 - 118

Живая природа

-объекты 48 - 52

-явления 68 - 69

Животные-48 - 49, 68

Заводы 110 - 111

Заливы 77, 80, 86 - 87

Зарубежные страны 77 - 91

Звания 97

Здания 65 - 66

Изделия 52 - 54

Измерения, методы 123 - 124

Инструменты 65 - 67

Ископаемые организмы 50 - 51

Испытания, методы 123 - 124

Исследования, методы 123 - 124

Исторические объекты 77 - 78, 87, 119 - 120

Источники, памятники культуры 119 - 120

Каналы 87

Качества предмета 74 - 75

Классы (социальные группы) 113 - 115

Коллективы 110 - 113

Комплексные темы и проблемы 124 - 126

Континенты 77, 84 - 85

Контроль производства, методы 123 - 124

Лекарства 64

Марки машин, механизмов 67

Материалы 52 - 54

Машины 65 - 67

Металлы 53 - 54, 56

Методика преподавания 94, 122

Методология науки 123

Методы исследования 123 - 124

Механизмы 65 - 67

Микроорганизмы 51 - 52

Моря 77, ВО, 86 - 87

Народности 92 - 96

Народы 92 - 96

Населенные пункты 77 - 79, 84 - 91

Науки, научные дисциплины 121 - 122

Научные организации 110

Национальные парки 110

Национальные понятия 92 - 96

Неживая природа

-объекты 45 - 48

-явления 67 - 68

Неорганические соединения 54 - 61

Низменности 77, 86

Новаторы производства 97

Оборудование 65 - 67

Общественные организации 110 - 111

Объединения и общества 110 - 113

Озера 46, 87

Океаны 77, 80, 86 - 87

Окружающая среда 124 - 126

Операции (процессы, действия) 72 - 73

Организации и учреждения 110 - 113

Органические соединения 61 - 64

Острова 77, 78, 86

Отношения (связи между предметами) 73 - 74

Отрасли знания 121 - 122

Отрасли народного хозяйства 48, 121 - 123

Памятники культуры 119 - 120

Передовики производства 97

Персоналии 96 - 109

Планеты 47 - 48

Племена 96

Плоскогорья 86

Полезные ископаемые 58, 61

Полимеры 63

Политические партии 110 - 111

Половой и возрастной состав населения 117 - 118

Полуострова 77, 86

Породы животных 49

Поселки 78

Почвы 46

Практические работники 97

Предприятия 110 - 111

Приборы 65 - 67

Признаки предмета 74 - 75

Природа

-живая

-объекты 48 - 52

-явления 68 - 69

-неживая

-объекты 45 - 48

-явления 67 - 68

Природные зоны 46

Приспособления 65 - 67

Проливы 77, 80, 86 - 87

Пространственные понятия 75 - 77

Профессии 113 - 115

Процессы

-в живой природе 68 - 69

-в неживой природе 67 - 68

-социальные 69 - 71

-технологические 72 - 73

Псевдонимы 101

Пустыни 77, 86

Равнины 77, 86, 89

Растения 49 - 50, 69

Региональные понятия 77 - 91

Реки 46, 77, 80, 87

Республики СССР 77, 84

Свойства предмета 74 - 75

Связи между предметами 73 - 74

Села 78

Сельскохозяйственные животные 48 - 49

Сооружения 65 - 66

Сорта растений 50

Социальные группы 113 - 114

СССР 77 - 91

Страны 77 - 91

Сырье 52 - 54

Теории отдельных наук 109

Территории 77 - 91

Технологические процессы 72 - 73

Условия, отношения, связи 73 - 74

Учебные заведения 110

Ученые степени 97

Учреждения и организации 110-113

Фабрики 110 - 111

Физико-географические объекты 45 - 46, 77, 86 - 91

Химические элементы 52 - 57

Художественные произведения 120 - 121

Части света 77, 84

Эксперименты, методы исследования 123 - 124

Этнические понятия 92 - 96

Явления

-в живой природе 68 - 69

-в неживой природе 67 - 68

-социальные 69 - 72

Языковые понятия 93 - 94

ПРЕДМЕТНЫЙ УКАЗАТЕЛЬ

Аббревиатуры в ПР 27 - 28, 88

Алфавитно-предметный указатель см. АПУ

АПУ

ведение 137 - 138

к СК и АПУ к таблицам ББК 13

к СК и КМР 13 - 14

к СК и оформление СК 44

к СК и ПК 10

методы составления 126 - 127

назначение 9 - 10, 12

оформление 15, 137

расстановка карточек 137, 142 - 145

редактирование 137 - 139

функции 9 - 10, 12

эффективность 14 - 15

Арабские цифры в ПР 30 - 32

Ведение АПУ 137 - 138

Ведущее слово ПР 24 - 25

Вертикальные связи предмета в СК

отражение в АПУ 10 - 12, 21 - 22

Вспомогательный аппарат АПУ 139 - 141

Горизонтальные связи предмета в СК

отражение в АПУ 10 - 12, 21 - 22

Грамматический состав ПР 24

Даты в ПР 30 - 32, 96, 100, 113

Дублирование см. Многократное отражение произведений печати в СК

Единственное число в ПР 27

Заглавие произведения печати использование в формулировке ПР 132

Запятая в ПР 32 - 33

Знаки препинания в ПР 32 - 33

учет при расстановке карточек 143

Инверсия в формулировках ПР 25 - 26, 63, 71

отражение в контрольной система тической картотеке 140

Индексы на карточках АПУ 33

Иностранные термины в ПР 29

Категориальный анализ понятий в методике АПУ 18 - 20

Количественные числительные в ПР 32

Контрольная систематическая картотека 136, 137, 140 - 141

Латинские термины в ПР 28, 49, 52

"Ложные звенья" при цепном методе составления АПУ 127 - 130

Методическое редактирование АПУ 137 - 139

Методы составления АПУ 126 - 131

Многократное отражение произведений печати в СК 22, 97, 132

Многоточие в индексе ПР 37 - 44

Множественное число в ПР 27, 101, 102

Назначение АПУ 9 - 10, 12

Общие типовые деления см. ОТД

Омонимия в ПР 29, 96

ОТД

отражение в АПУ 23, 37 - 40

Отсылки в АПУ см. Справочно-ссылочный аппарат АПУ

Оформление АПУ 137

Оформление ПР

на карточках АПУ 133 - 136

на карточках контрольной систематической картотеки 140

Падеж в ПР 26, 99

Планы расположения

отражение в АПУ 23, 40 - 42

Повторное отражение см. Многократное отражение произведений печати в СК

Подзаголовки ПР 34

Порядковые числительные в ПР 32

Пояснения в ПР 30, 88 - 91

ПР в АПУ 16

виды ПР 33 - 34

методика составления 132 - 136

отбор формулировок 20 - 23

Пунктуация в ПР 32 - 33

Размещение АПУ к СК 137, 141

Расстановка карточек 137, 142 - 145

Редактирование АПУ 138 - 139

Римские цифры в ПР 30 - 32

Синонимия в ПР 29

Систематическая картотека к АПУ

см. Контрольная систематическая картотека к АПУ

Скобки в ПР 32, 89, 90, 100

учет при расстановке карточек 143

Сложно-сокращенные слова в ПР 27 - 28

учет при расстановке карточек 142

Сокращения 28

для региональных понятий 91

Составление АПУ 126 - 127

Специальные типовые деления см. СТД

Списки подзаголовков

для неорганических веществ 58 - 61

для индивидуальной персоналии 102-109

для национальных понятий 92 - 93

для региональных понятий 84 - 87

Справочно-ссылочный аппарат АПУ 16, 23, 35 - 45, 75

Справочные карточки 16, 23, 37 - 45

Ссылки в АПУ см. Справочно-ссылочный аппарат АПУ

СТД

отражение в АПУ 23, 40 - 44

Территориальные типовые деления

см. ТТД

Технология составления ПР АПУ 132 - 136

Тире в ПР 32

учет при расстановке карточек 143

Требования, предъявляемые к АПУ 14 - 15

ТТД

отражение в АПУ 23, 40 - 42

отражение в картотеке географических обозначений 139

Цепной метод составления А11У 126 - 131

Цифры в ПР 30 - 32

Числительные в ПР 32

Эффективность АПУ 14, 15

Content

Автор неизвестен
Алфавитно-предметный указатель к систематическому каталогу